
Таксистам 
переключают 
передачу
Власти Москвы обязали 
агрегаторов делиться 
новыми данными

Мэрия Москвы обязала агрега
торов такси передавать в город
скую информационную систему 
не только сведения о местополо
жении автомобилей, но  также 
личные данные каждого води
теля и информацию о полисах 
ОСАГО. Сторонники регулиро
вания считают, что это повысит 
безопасность поездок. Участни
ки рынка ожидают дополнитель
ных затрат и угрожают повыше
нием цен.

Мэрия Москвы опубликовала по-
становление, расширяющее пере-
чень информации, которую службы 
заказа такси, включая онлайн-агре-
гаторов, должны передавать в еди-
ную региональную навигационно-
информационную систему Центра 
организации дорожного движения 
(ЦОДД). Оно подписано мэром Серге-
ем Собяниным 10 сентября. В переч-
не фигурирует в том числе инфор-
мация о номерах полисов ОСАГО ав-
томобилей и персональные данные 
всех водителей, включая ФИО и но-
мер водительского удостоверения.

Агрегаторы и таксопарки уже де-
лятся информацией с московскими 
властями. С января 2017 года дейст-
вует постановление, обязывающее 
передавать информацию о место-
положении такси и номера разре-
шений на перевозки. В департамен-
те транспорта Москвы не ответи-
ли на запрос „Ъ“ о расширении пе-
речня информации. По данным мэ-
рии, на московском рынке агрега-
торов такси с долей 68,1% лидируют 
«Яндекс.Такси» и Uber, у «Ситимо-
била» — 19,1%, у Gett — 5,7%; сред-
ний чек в апреле—июне 2019 года 
составлял 464 руб.

Новое постановление приня-
то без обсуждения с отраслью, его 
исполнение потребует от агрега-
торов внесения существенных из-
менений в программное обеспече-
ние и финансовых затрат, которые 
«в конечном итоге будут возложе-
ны на потребителей», утверждает 
собеседник в одной из компаний. 
Также, добавляет он, неясно, что 
делать, если водитель не согласит-
ся на обработку персональных дан-
ных, а проверять информацию о по-
лисах ОСАГО придется вручную, по-
скольку единого реестра нет.
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Украина подмешалась 
в американские выборы
Контакты Дональда Трампа и Владимира Зеленского  
стали главной темой президентской гонки в США

Президент Украины Владимир Зеленский вылетает 
в НьюЙорк для участия в 74й сессии Генассамблеи 
ООН, на полях которой в среду должна пройти его пер
вая встреча с Дональдом Трампом. Накануне Украина 
оказалась в эпицентре самого громкого политическо
го скандала последних месяцев в США. Ведущий демо
кратический претендент на кресло президента на вы
борах 2020 года Джо Байден обвинил Дональда Трампа 
в давлении на Владимира Зеленского для получения 
компромата на его сына Хантера Байдена. Призвав 
Конгресс США расследовать контакты Трампа и Зелен
ского, Джо Байден допустил возможность вынесения 
импичмента главе государства. А президент Трамп на
звал это началом новой «охоты на ведьм». Подобное 
развитие ситуации означает, что на приоритетные для 
Киева вопросы американской военной помощи и отно
шения США к конфликту в Донбассе в Вашингтоне будут 
теперь смотреть через призму противостояния между 
республиканцами и демократами.

Даешь импичмент!
Подтверждением того, что накануне открытия недели высо-
кого уровня на 74-й сессии Генассамблеи ООН в Нью-Йорке 
и намеченных на эту среду первых переговоров Владимира 
Зеленского и Дональда Трампа украинская тема неожидан-
но взорвала предвыборную гонку в США, стало громкое за-
явление бывшего вице-президента США Джо Байдена, про-
звучавшее в минувшую субботу. 

Выступая перед сторонниками в Де-Мойне (штат Айова), 
наиболее вероятный демократический оппонент президен-
та-республиканца Дональда Трампа на выборах 2020 года 
призвал контролируемую демократами Палату представи-
телей Конгресса США в кратчайшие сроки довести до конца 
ведущееся тремя профильными комитетами расследование 
контактов Белого дома с новой администрацией в Киеве. 

В своем обращении, которое транслировала CNN, госпо-
дин Байден потребовал обнародовать запись телефонного 
разговора президентов Трампа и Зеленского, состоявшегося 
25 июля. Он выразил убежденность в том, что глава Белого до-
ма пытается получить у нового украинского лидера компро-
мат на его сына Хантера Байдена, работавшего в Киеве, и ис-
пользовать полученную информацию в предвыборной гонке. 

«Трамп поступает так, поскольку знает, что я разобью его 
наголову. Поэтому он злоупотребляет своей властью и ис-
пользует все свои полномочия, чтобы попытаться очернить 
меня»,— заявил главный претендент на право представлять 
Демократическую партию на выборах 2020 года.

Днем ранее, ссылаясь на новые публикации ведущих 
американских СМИ, господин Байден сделал гневную за-
пись в Twitter, обвинив главу Белого дома в подталкива-
нии «Украины к тому, чтобы подорвать верховенство закона 
в надежде на извлечение политической выгоды». «Если опу-
бликованные данные верны, то президент Дональд Трамп 
действительно не знает границ своему желанию злоупотре-
блять властью и унижать нашу страну. Его поведение осо-
бенно отвратительно потому, что оно затрагивает внешнюю 
политику нашей страны и подрывает национальную без-

опасность ради политических интересов»,— негодовал Джо 
Байден, употребив почти не звучащее в последнее время 
в Вашингтоне слово «импичмент». «В зависимости от того, 
что выявит Палата представителей, он может быть подверг-
нут импичменту»,— предупредил Джо Байден.

«Кому есть дело до украинцев?»
Одной из наиболее резонансных публикаций, которую 
имел в виду бывший вице-президент США, стала статья в га-
зете The Wall Street Journal, со ссылкой на свои источники 
сообщившей, что в ходе июльского телефонного разговора 
Дональд Трамп «восемь раз» призывал Владимира Зеленско-
го оказать содействие его адвокату Рудольфу Джулиани.
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В стране превышен  
уровень сахара
Чиновники в ответ сокращают посевы свеклы

Перепроизводство сахара в России вы
нуждает региональных чиновников вклю
чать ручное управление. Так, Минсель
хоз Краснодарского края рекомендовал 
в 2020 году сократить посевы под сахар
ной свеклой на 15–20%, заместив их соей 
или рапсом. Профицит на рынке в 1 млн 
тонн обвалил цены до 22–22,5 руб. 
за 1 кг, что поставило под угрозу рента
бельность фермеров и переработчиков. 
Но идея чиновников в лучшем случае даст 
временный эффект: снижение производ
ства приведет к росту цен, а спустя год 
посевы под свеклу вырастут еще больше.

Глава Минсельхоза Краснодарского края 
Федор Дерека уведомил глав муниципаль-
ных образований региона о необходимо-
сти снижения посевных площадей сахар-
ной свеклы. Как говорится в письме минис-
тра (копия есть у „Ъ“), продажа сахара на экс-
порт из России сегодня затруднена, а на вну-
треннем рынке с учетом переходящих запа-
сов сложился профицит примерно в 1 млн 
тонн сахара. Федор Дерека просит глав муни-
ципалитетов края «взять под контроль» фор-

мирование структуры посевных площадей 
на 2020 год с учетом снижения доли свеклы 
на 15–20% и увеличения доли экспортно ори-
ентированных культур — сои и рапса. В кра-
евом минсельхозе не ответили на запрос „Ъ“.

Ведущий эксперт Института конъюнктуры 
аграрного рынка (ИКАР) Евгений Иванов гово-
рит, что в Краснодарском крае и соседних ре-
гионах сегодня выращивается более 20% всей 
сахарной свеклы. Это второй показатель по-
сле Центрального Черноземья, уточнил экс-
перт. По данным ИКАР, в 2019 году площади 
под сахарной свеклой в России увеличились 
на 1,6%, до 1,14 млн га. Объем производства са-
хара в этом году ИКАР ожидает на уровне 6,4–
6,7 млн тонн против 5,9 млн тонн годом ранее.

Гендиректор ГК «Русагро» (бренды «Рус-
ский сахар», «Чайкофский») Максим Басов 
не помнит примеров подобных указаний 
от чиновников. Об этом же говорит и дирек-
тор по развитию концерна «Покровский» 
(управляет сахарными заводами в Красно-
дарском крае) Михаил Пак.
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Как разделяют пароходы
Конфликт акционеров МРП  
вылился в распродажу активов

Как стало известно „Ъ“, один из круп
нейших игроков на рынке речных пере
возок — обремененное долгами Москов
ское речное пароходство (МРП) — ищет 
покупателей на свое имущество. По дан
ным „Ъ“, совладелец компании, экс
банкир Александр Плющенко, решил 
продать свои 33% голосующих акций или 
разделить бизнес с основным собствен
ником Романом Троценко. Тот отказался 
выкупить долю, и теперь речь идет о воз
можной продаже большей части активов 
МРП, говорят собеседники „Ъ“. По мне
нию экспертов, наиболее привлекатель
ным из них выглядит «Мостурфлот».

На фоне убытков в Московском речном 
пароходстве разгорелся конфликт акцио-
неров. Как выяснил „Ъ“, долю планирует 
продать экс-банкир Александр Плющенко. 
По его словам, речь идет о 33% голосующих 
акций, еще 66% принадлежат экс-главе ОСК, 
совладельцу AEON Романа Троценко.

Московское речное пароходство перево-
зит грузы и пассажиров на внутренних вод-
ных путях европейской части РФ. На его ба-
лансе свыше 150 единиц грузового и более 

20 единиц пассажирского флота, а также пе-
регрузочная и добывающая техника. В со-
став МРП входит «Мостурфлот», «МРП-Тан-
кер», порт Серпухов, порт Кимры, Москов-
ско-Окское речное пароходство, Междуна-
родный московский яхтенный порт.

Выручка МРП в 2018 году по МСФО вы-
росла на 19%, до 3,3 млрд руб., убыток — 
301 млн руб. Стоимость активов — 5,7  млрд 
руб. при обязательствах почти 8 млрд руб. 
Согласно отчету за второй квартал, в МРП 
39,7% принадлежит ИК «Орлиная река», еще 
6,5% у «Аэросити-Девелопмента», а 36,3% 
в Национальном расчетном депозитарии. 
Понять структуру бенефициаров по «СПАРК-
Интерфакс» невозможно.

По словам господина Плющенко, он хо-
чет продать свою долю из-за убыточной для 
МРП программы по строительству танкеров.

«Мы начинали программу, рассчиты-
вая, что старый флот будет порезан, но это-
го не произошло,— объясняет он.— Проект 
остановили на седьмом танкере и выстави-
ли на продажу».
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 мониторинг

сегодняшнее 
число

рублей составит минимальный размер оплаты труда (МРОТ) с 1 января 2020 года. Соответ-
ствующее решение кабинета министров о внесении в Госдуму такого законопроекта опубликовано в 
субботу на сайте правительства. По сравнению с действующим МРОТ увеличится на 7,5% (с 11 280 руб.) 
— до величины прожиточного минимума в целом по России. Впервые МРОТ был уравнен с прожиточ-
ным минимумом с 1 мая 2018 года — тогда он вырос сразу на 18%, до 11 163 руб. По информации главы 
Минтруда Максима Топилина, повышение МРОТ в 2020 году потребует 20,9 млрд руб. бюджетных 
средств и затронет около 3,2 млн человек, половина из которых работники бюджетной сферы.12130

РЫНОК ТРУДА

Навыки не успевают  
за экономикой

Впервые за последние семь лет 
на мировом рынке труда перестал 
расти дефицит квалифициро-
ванных работников. Этот вывод 
следует из исследования Hays 
и Oxford Economics под названи-
ем «The Hays Global Skills Index 
2019», в котором анализируется 
состояние рынков труда 33 стран. 
Индекс выведен из семи индика-
торов, показывающих, насколько 
легко компаниям в разных странах 
находить квалифицированный пер-
сонал. Среди этих составляющих 
— гибкость системы образования 
и трудового законодательства, 
участие специалистов в экономи-
ке, разрыв между их компетенци-
ями и требованиями работодате-
лей, рост зарплат из-за дефицита 
специалистов. Индекс для каждой 
страны измеряется по шкале от 
1 (сбалансированный рынок труда) 
до 10 баллов (рынок испытывает 
влияние максимального числа 
негативных факторов).

Средний индекс по всем 
странам-участницам в 2019 году 
составил 5,4 балла, и впервые 
с 2012 года его устойчивый рост 
прекратился. При этом разрыв 
между навыками соискателей 
и теми, что нужны работодателям, 
продолжил расти в 16 из 33 стран 
— в результате показатель несоот-
ветствия потребностей бизнеса и 
умений работников достиг самого 
высокого уровня с 2012 года. 
Вместе с тем премия к зарплате 
работников в высококвалифици-
рованных профессиях значи-
тельно снизилась по сравнению 
с заработками тех, кто работает 
в низкоквалифицированных ролях.

Лучший результат показали 
в итоге рынки труда Китая (3,7 
балла), Бельгии (3,9 балла) 
и Польши (4,1 балла), худший 
— Люксембурга (6,8 балла), 
Германии и Дании (6,5 балла). 
Россия с результатом 6,1 балла 
находится в последней трети рей-
тинга. В частности, в РФ за год 
выросло давление на зарплаты 
высококвалифицированных ка-
дров. Обладатели редких или уз-
ких специальностей, осознавая 
свою востребованность на рынке, 
повышают зарплатные ожида-
ния — работодатели вынуждены 
переплачивать, что приводит 
к неравномерному росту зарплат.

Отметим, что оценку размерам 
«квалификационной ямы» в Рос-
сии (число работников, чьи ком-
петенции избыточны или недоста-
точны для выполняемой работы) 
ранее дали BCG и WorldSkills — 
получилось почти 34 млн человек. 
В целом же в мире, по этим 
данным, 23% всех работников 
(1,3 млрд человек) выполняют 
работу, которая не соответствует 
их навыкам.

Анастасия Мануйлова

ЗНАЧЕНИЕ ИНДЕКСА HAYS GLOBAL SKILLS
(БАЛЛЫ)   ИСТОЧНИК: HAYS И OXFORD ECONOMICS.
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Минсельхоз подготовил по-
правки к госпрограмме разви-
тия сельского хозяйства о заме-
не с 2020 года механизма единой 
субсидии поддержки АПК ком-
пенсирующими и стимулирую-
щими субсидиями. Расходы на 
агрострахование попали в пер-
вую категорию субсидий. Размер 
господдержки на покупку поли-
сов хозяйствами в 2020 году пла-
нируется увеличить до 2,2  млрд 
руб. с 1,5 млрд руб. в 2019-м. 
 Новые объемы бюджетной под-
держки еще недостаточны для 
охвата страхованием 30% посе-
вов — порога, принятого в раз-
витых аграрных странах. Тем не 
менее изменения способны уско-
рить рост агрострахования в РФ.

М и н сел ьхоз  ра з м ес т и л  н а 
regulation.gov.ru проект поправок 
к постановлению правительства о 
госпрограмме развития сельского 
хозяйства на 2013–2020 годы. В нем 
с 2020-го вместо трех видов поддер-
жки — субсидий молочной отра-
сли, несвязанной (так называемой 
погектарной) поддержки и единой 
субсидии — будут введены две: 
компенсирующая и стимулирую-

щая. Субсидия на оплату 50% стои-
мости страхования рисков аграри-
ев попала в компенсирующую часть 
— наравне с поддержкой производ-

ства молока, племенного животно-
водства и элитного семеноводства.

Как пояснила в пятницу замми-
нистра сельского хозяйства Елена 
Фастова, общий размер субсидий 
на 2020 год составит 60,9 млрд руб., 
из которых 35 млрд руб. планирует-
ся направить на компенсирующую 
часть, остальное — на стимулирую-
щую. «В дальнейшем будем „пере-

текать“ на стимулирующую»,— ци-
тирует замминистра «Интерфакс». В 
свою очередь, размер субсидий на аг-
рострахование в 2020 году составит 
2,2 млрд руб. против 1,5 млрд руб. в 
этом году.

Это вдвое меньше аналогичной 
поддержки сектора в 2014-м, когда 
отмечался расцвет агрострахования: 
при 5 млрд руб. господдержки страхо-
вой защитой было охвачено 17,7% по-
севов и 16,3% сельхозживотных. Как 
говорил ранее „Ъ“ президент Наци-
онального союза агростраховщиков 
(НСА) Корней Биждов, в развитых аг-
рарных европейских странах доля за-
страхованных площадей доходит до 
30%. Для достижения подобного ох-
вата на территории РФ, по подсчетам 
страхового лобби, требуется господ-
держка в размере 18 млрд руб.

По словам Елены Фастовой, в 
2018 году было застраховано 0,7% 
площадей сельхозпосевов, или 
556 тыс. га,— это был самый про-
вальный год в агростраховании. 
Сейчас, по данным Минсельхоза, за-
страховано 2,5 млн га — это 3% пло-
щадей. По итогам 2019 года ожидает-
ся страхование уже 3,5% посевов. Как 
пояснили „Ъ“ в НСА, в животновод-

стве уровень проникновения стра-
хования существенно выше — 17% 
поголовья; связано это в основном с 
распространением африканской чу-
мы свиней. Начиная с этого года аг-
ростраховщики стали выдавать по-
лисы и на аквакультуру. Это новый 
вид страхования как для рынка, так 
и для товаропроизводителей, поэто-
му объемы тут пока невелики: ком-
пании Карелии и Мурманской обла-
сти застраховали разводимых ими 
лососевых рыб на 14,7 млн руб. От-
дельная программа готовится и для 
страхования виноградников — ее 
разрабатывают НСА и Краснодар-
ский край.

В целом агрострахование с го-
споддержкой уже можно считать ре-
анимированным после периода спа-
да — по данным ЦБ, по итогам пер-
вого полугодия 2019 года на волне 
подготовки разделения единой суб-
сидии этот сегмент продемонстри-
ровал бешеный рост сборов — 393% 
(1,5 млрд руб.). Впрочем, и эта сумма 
не покрывает ущерба аграриев от 
чрезвычайных ситуаций — по сло-
вам Елены Фастовой, в этом году он 
составил 9,8 млрд руб.

Татьяна Гришина

Агрополисы вырвались из единой субсидии
Минсельхоз ускоряет страхование села

(Москва и Санкт-Петербург)

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается в Витроль  
(Франция), Владивос токе,  
Воронеже, Екатеринбурге,  
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне, Москве,  
Нижнем Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону, Самаре, 
Санкт-Петербурге, Саратове, Тюмени, 
Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски газеты 
редакцией могут быть внесены 
изменения

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 65 850

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Долгосрочно переход от частич-
ной занятости в пользу постоян-
ной квалифицированной рабо-
ты в формальном секторе может 
быть сравнительно невыгоден, 
а уровень неравенства в Рос-
сии увеличивает жаркая погода, 
но не сильные морозы. Это толь-
ко два тезиса о российском не-
равенстве, представленных 
на конференции Международ-
ной ассоциации по исследова-
нию доходов и благосостояния 
(IARIW) в Высшей школе эконо-
мики (ВШЭ). Конференция про-
демонстрировала как минимум 
усложнение подходов к изучению 
российского и постсоветского не-
равенства в экономике России.

Конференция IARIW—ВШЭ 
«Опыт и вызовы в изучении дохо-
дов и благосостояния в странах Вос-
точной Европы и СНГ» состоялась в 
Москве 17–18 сентября. IARIW — со-
зданная в 1947 году международная 
ассоциация экономистов, занятых в 
том числе научным изучением край-
не популярной в современной эко-
номической политике темы дохо-
дов, их перераспределения и раз-
личных видов неравенства. С 1959 

года IARIW проводит региональные 
конференции, в России такая кон-
ференция прошла впервые. В ее ор-
ганизации помимо ВШЭ приняли 
участие Росстат и Статкомитет СНГ.

Работы, посвященные постсо-
ветскому неравенству, выпускают-
ся с 2000-х годов, они относительно 
немногочисленны для страны, в ко-
торой тема «посттранзитного» нера-
венства является одной из важней-
ших в политической повестке. Бо-
лее или менее современные мето-
дики измерения неравенства, вы-
ходящие за пределы стандартно-
го индекса Джини или децильных 
коэффициентов, властными струк-
турами РФ почти не используются. 
Дополнительный интерес конфе-
ренция вызвала тем, что на ней бы-
ли представлены «внешние» по от-
ношению к РФ экономисты из уни-
верситетов и исследовательских 
центров ЕС, Украины, Индии, Ки-
тая, США. Были и работы регио-
нальных российских университе-
тов, быстро адаптирующих относи-
тельно свежие подходы к изучению 
проблемы, такие как «многомер-
ные» индексы неравенства. Напом-
ним, социальный блок правительст-

ва и Росстат сейчас готовятся к осво-
ению «индексных» измерений нера-
венства и бедности.

Одной из главных на конферен-
ции стала презентация готовящей-
ся к выпуску в European Journal of 
Development Research статьи пред-
ставителей Всемирного банка и 
ВШЭ (Хай-Ань Данг, Ксения Абано-
кова, Майкл Локшин, Маурицио 
Буссоло) «Значимая роль шкал экви-
валентности: размер, состав и дина-
мика бедности домохозяйств в Рос-
сии». В этой статье обсуждается во-
прос об «экономической истории» 
российского доходного неравенст-
ва в 1994–2015 годах и его ассоци-
ации с различными типами реше-
ний, принимаемых игроками на 
рынке труда. Авторы подтверждают 
предположительно прямую связь 
между снижающейся бедностью в 
РФ (особенно на сельских террито-
риях) и ростом доходов беднейшей 
части населения (достаточно давно 
известный тезис), замедление этого 
процесса с 2009 года (часто оспари-
вается), а также приводят данные о 
том, с какими действиями ассоции-
руется больший или меньший доход 
в долгосрочном измерении. Так, пе-

реход из частного сектора экономи-
ки в государственный, по расчетам 
авторов, не ассоциируется с измене-
нием дохода, переход от частичной 
занятости и непрофессиональных 
занятий к полной занятости в про-
фессиональной сфере является ста-
тистически эффективной защитой 
от снижения доходов (но статисти-
чески не гарантирует их рост). Пере-
ход на госслужбу долгосрочно сокра-
щает уровень роста доходов, однако 
переход в целом в формальный сек-
тор все же ассоциируется с более вы-
сокими доходами.

В целом один из главных резуль-
татов конференции IARIW—ВШЭ — 
задание более высоких стандартов в 
работах, связанных с обсуждаемой 
сферой, и расширение инструмента-
рия. Важная часть конференции бы-
ла посвящена обсуждению инстру-
ментария «паритета покупательной 
способности» в работах, связанных с 
неравенством, и особенностей рабо-
ты с данными систем национальных 
счетов в этой связи. Этому, в частно-
сти, посвящена работа Андрея Коса-
рева из Статкомитета СНГ. Одна из 
важных работ, представленных на 
конференции (Марина Симонова, 

МГИМО), впервые обсуждает роль 
«прямых сделок» между домохозяй-
ствами в РФ в проблеме определе-
ния бедности и неравенства — это 
почти не исследованная тема на ми-
ровом уровне. Работа Филиппа Пой-
нтнера (Венский университет эконо-
мики и бизнеса) и Марии Хейк (На-
циональный банк Австрии) предста-
вила первый взгляд на связь между 
уровнем закредитованности домохо-
зяйств в Восточной Европе и доход-
ным неравенством.

Одним из докладов стала выгля-
дящая для РФ вполне провокацион-
ной работа Владимира Отраченко и 
Ольги Поповой (Университет Регенс-
бурга, Германия) «Усиливает ли пого-
да неравенство доходов в России?». 
Авторы, исследующие краткосроч-
ную динамику доходного неравенст-
ва в РФ, приходят к выводу о том, что 
жаркая погода в стране статистиче-
ски достоверно сокращает занятость 
на частных предприятиях, увеличи-
вает уровень безработицы и заня-
тость в госсекторе. Напротив, силь-
ные морозы на рынок труда и заня-
тость, а через нее и на уровни нера-
венства не влияют.

Дмитрий Бутрин

Сильные морозы неравенства не усилят
В ВШЭ обсудили новые инструменты изучения доходов

Минэкономики предлагает оценивать 
 потенциальное влияние нового нормот-
ворчества не только на деловой климат, 
но и на экономику регионов. Проекты 
 законов, постановлений и ведомствен-
ных актов в случае отрицательного за-
ключения об оценке их регулирующе-
го воздействия предлагается выносить 
на рассмотрение правительственной 
 комиссии по региональному развитию, 
что потенциально дает губернаторам 
возможность «отбиться» от не устраива-
ющих их изменений.

М и н э к о н о м и к и  о п убл и к о в а л о  н а 
regulation.gov.ru проект постановления Бе-
лого дома, включающий в процедуру оцен-
ки регулирующего воздействия (ОРВ) проек-
ты нормативных правовых актов, влияющих 
на экономическое развитие субъектов РФ. От-
метим, до сих пор процедура ОРВ использо-
валась в основном для оценки влияния госре-
гулирования на бизнес и в значительной сте-

пени обеспечила прозрачность и предсказу-
емость нововведений. Хотя в нынешней си-
стеме остается достаточно лазеек для обхода 
необходимости заключений об ОРВ (в част-
ности, процедура не распространяется на 
поправки, вносимые ко второму чтению за-
конопроектов и на акты Банка России), в це-
лом портал раскрытия информации о проек-
тах нормативных актов значительно повысил 
информированность бизнеса о проводимых 
изменениях.

Как пояснили „Ъ“ в Минэкономики, по-
правки министерства предлагают расширить 
применение инструментов ОРВ, распростра-
нив их на нормативные акты, потенциаль-
но оказывающие влияние на экономику ре-
гионов, «с тем, чтобы не допустить необосно-
ванную нагрузку на региональные бюджеты». 
Минэкономики предлагает анализировать 
разработки ведомств в поисках положений, 
способствующих возникновению необосно-
ванных расходов регионов, и в случае отри-

цательного заключения об ОРВ выносить их 
сначала на рассмотрение профильной подко-
миссии при правительственной комиссии по 
региональному развитию, а при невозмож-
ности снять разногласия — и на заседания са-
мой комиссии, которая будет делать оконча-
тельные выводы.

Сейчас правкомиссия по регионально-
му развитию — ее возглавляет вице-премь-
ер Виталий Мутко — предназначена для со-
гласования межрегиональных вопросов тер-
риториального и стратегического планиро-
вания, также она занимается координаци-
ей выработки единых подходов к распреде-
лению межбюджетных трансфертов. Предла-
гаемое Минэкономики нововведение может 
несколько повысить ее статус. Обойти ее бу-
дет нельзя: не рассмотренные комиссией ак-
ты с отрицательной ОРВ при внесении их в 
правительство или направлении в Минюст 
на регистрацию предлагается возвращать 
разработчику.

В аппарате вице-премьера Виталия Мутко 
„Ъ“ сообщили, что концептуально поддержи-
вают идею проводить ОРВ в отношении нор-
мативных актов, вводящих дополнительные 
расходные обязательства для регионов или 
устанавливающие для них дополнительные 
требования при исполнении полномочий. 
Отметим, что рассмотрение важных для ре-
гионов тем на заседании правкомиссии мо-
жет выступить противовесом продвижению 
не всегда устраивающих губернаторов изме-
нений. Таких, к примеру, как действующая 
с 2017 по 2024 год централизация поступле-
ний от уплаты одного процентного пункта 
ставки налога на прибыль для их дальнейше-
го перерасределения между наименее обес-
печенными субъектам РФ. Такое нововведе-
ние в свое время вызвало активные возраже-
ния со стороны регионов-доноров — прежде 
всего Москвы.

Олег Сапожков,  
Евгения Крючкова

Регуляторам напомнят о регионах
Минэкономики раздвигает рамки оценки нормотворчества

Динамика МРОТ в РФ
(руб.)
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застрахованы лишь 3% 
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Фотографии первых лиц 
оказались на могилах третьих
В Санкт-Петербурге возбудили уголовное дело  
по факту надругательства над захоронениями

Полиция в Санкт-Петербурге воз-
будила уголовное дело о надру-
гательстве над умершими и ме-
стами их захоронения после 
того, как неизвестные  развесили 
снимки ряда политиков и бизнес-
менов на надгробиях Смоленско-
го кладбища. На выходных обы-
ски прошли у двух участников 
движения «Агит Россия», один 
из≈которых является подозрева-
емым, и у одного активиста «Бес-
срочного протеста» — движения, 
возникшего во время митингов 
против пенсионной реформы.

Впервые информация об акции 
на Смоленском кладбище появилась 
в четверг, 19 сентября, в телеграм-ка-
нале «Агит Россия». К сообщению бы-
ли прикреплены фотографии с раз-
мещенными на крестах фотография-
ми в черных рамках президента Рос-
сии Владимира Путина, его пресс-се-
кретаря Дмитрия Пескова, премьер-
министра Дмитрия Медведева, депу-
тата Госдумы Виталия Милонова, биз-
несмена, близкого к администрации 
президента, Евгения Пригожина, се-
натора Андрея Клишаса, мэра Мо-
сквы Сергея Собянина, губернатора 
Санкт-Петербурга Александра Бегло-
ва, журналистов телеканала «Россия» 
Ольги Скабеевой и Евгения Попова, а 
также рэпера Тимати, недавно вместе 
с Гуфом выпустившего скандальный 
клип о Москве. В посте указывалось, 
что акцию организовали неизвест-
ные, которых «Агит Россия» тем не 

менее процитировала: они поясни-
ли, что хотели выразить точку зрения 
части россиян, которые «не хотят ви-
деть во власти этих людей», посколь-
ку «мы их не выбирали, наши интере-
сы им не важны, они должны уйти».

В субботу в рамках уголовного де-
ла, возбужденного полицией Васи-
леостровского района Санкт-Петер-
бурга по п. «а» ч. 2 ст. 244 УК РФ (над-
ругательство над телами умерших 
и местами их захоронения группой 
лиц по предварительному сговору), 
прошли обыски у троих задержан-
ных гражданских активистов. В их 
числе активист «Бессрочного проте-
ста» Андрей Жексимбаев («Бессроч-
ный протест» — движение, возник-
шее в ходе протестов против пенси-
онной реформы и позиционирую-
щее себя как исключительно мир-
ное) и двое участников «Агит Рос-
сии» Павел Иванкин (он единствен-
ный, у кого есть статус подозревае-
мого) и Григорий Кудрявцев. Движе-
ние «Агит Россия» появилось после 
протестных акций в 2017 году, после 
выхода фильма Фонда борьбы с кор-
рупцией «Он вам не Димон». В апре-
ле 2019 года Григорий Кудрявцев и 
Андрей Жексимбаев получили по 
девять суток за акцию с установкой 
картонного надгробия Владимира 
Путина на Исаакиевской площади.

Адвокат Максим Камакин, пред-
ставляющий интересы Андрея Жек-
симбаева, рассказал „Ъ“, что в субботу 
его доверителя допросили в качестве 

свидетеля. «В семь вечера я потребо-
вал освободить моего подзащитно-
го, поскольку без соответствующе-
го решения его не могут там удержи-
вать. Начальник отдела дознания от-
ветил отказом»,— рассказал „Ъ“ го-
сподин Камакин. В воскресенье ста-
ло известно, что Андрея Жексимбае-
ва и Григория Кудрявцева отпустили 
ровно в двенадцать часов ночи. Ад-
вокат не исключает, что статус Анд-
рея Жексимбаева в деле может быть 
изменен. В случае если это произой-
дет, господин Камакин планирует по-
дать жалобу на возбуждение уголов-
ного дела, поскольку считает, что раз-
мещение портретов первых лиц стра-
ны на надгробиях не может считаться 
осквернением. Знакомый с ситуаци-
ей источник „Ъ“ рассказал, что в ад-
министрацию Смоленского кладби-
ща обращались посетители, обнару-
жившие посторонние фотографии на 
надгробиях своих близких.

Движение «Агит Россия», в свою 
очередь, выпустило официальное за-
явление, в котором его участники ка-
тегорически отрицают причастность 
к происшедшему на Смоленском 
кладбище, утверждая, что это попыт-
ка дискредитировать их движение. 
В заявлении подчеркнуто, что даже 
в самых рискованных случаях «Агит 
Россия» не скрывала своего автор-
ства, но к скандалу на Смоленском 
кладбище она отношения не имеет.

Марина Царева,  
Санкт-Петербург

Блок партийных и беспартийных
Эксперты отмечают рост недоверия к политическим партиям за два года до думских выборов

Анализируя итоги выборов 8 сен-
тября, за два года до  выборов 
в Госдуму, близкие к Кремлю 
 эксперты приходят к выводу, 
что партийная система нуждает-
ся в изменениях. По их мнению, 
 существующие партии не ото-
бражают взгляды общества и лю-
ди голосуют за них только из-за 
того, что у них нет альтернатив. 
Если ситуация не изменится, по-
литическая система может вновь 
столкнуться с протестами, счи-
тают опрошенные „Ъ“ политоло-
ги. При этом они отмечают, что 
доверие к партиям снизилось 
как со стороны избирателей, 
так и со стороны политиков, и это 
не только российская проблема.

Региональные выборы в 2020 го-
ду будут последними перед думской 
кампанией. По мнению главы ИС-
ЭПИ Дмитрия Бадовского, они ста-
нут «полигоном» для тестирования 
потенциала существующих и новых 
партийных проектов под перспек-
тиву выборов в Госдуму в 2021 году. 
Если Кремль и готовит корректиров-
ку партийного поля, то она должна 
произойти к ним.

По итогам выборов в региональ-
ные заксобрания этого года средний 
процент «Единой России» составля-
ет 51,9%. Если вычесть из результа-
тов итоги голосования в республи-
ках, где результаты традиционно вы-
ше средних по стране, то он составит 
42,3%. За счет одномандатников пар-
тийные кандидаты взяли большин-
ство везде, кроме Хабаровского края 
и Москвы. Эксперты делают прогноз, 
что при таких результатах партия 
власти на думских выборах может 
рассчитывать на 40% по списку и до-
брать недостающих до большинства 
депутатов в одномандатных округах.

Из электоральных рейтингов ВЦИ-
ОМа следует другая картина: на 15 
сентября рейтинг ЕР составлял 33,6%. 
В этом году его максимальное значе-
ние было в марте и составило 37,1%. 
Источник „Ъ“, близкий к внутрипо-
литическому блоку администрации 
президента, считает, что распределе-
ние электората, потерянного партией 
власти, ситуативно: люди голосуют за 
другие партии не потому, что они от-
ражают их взгляды, а из-за того, что 
им не за кого больше голосовать.

Руководитель экспертного сове-
та ЭИСИ Глеб Кузнецов согласен, что 
налицо кризис доверия к партиям, 
причем «это абсолютно не только 
российская история: выдвигаться от 
партий и голосовать за них полити-
ков и избирателей заставляет сегод-
ня сложившаяся во время торжества 
этих самых партий институциональ-
ная среда». Политолог Аббас Галля-
мов возражает, что в России кризис 
не партий, а всей политической си-
стемы: «Партии лишь небольшая ее 
часть. Гораздо более важными эле-
ментами системы являются прези-
дент, правительство, суды, силовые 
структуры, губернаторы и т. д. Рей-
тинги падают и у них, а не только у 

партий. В стране растут антисистем-
ные настроения, а существующие 
институты делегитимизируются». 

Недовольство политической сис-
темой может грозить протестами: в 
этом году это было видно на приме-
ре Москвы, где прошедшие выборы 
вызвали серию митингов и шествий, 
как разрешенных, так и нет. Участни-
ки акций выступали главным обра-
зом против отказа в регистрации на 
выборах в Мосгордуму ряду канди-
датов от внесистемной оппозиции. 
Из тех, кто получил отказ, успешно 
обжаловать его смог только Сергей 
Митрохин («Яблоко»). В итоге Алек-
сей Навальный организовал проект 
«Умное голосование», призвав голо-
совать за сильнейшего оппозицион-
ного кандидата в каждом округе, не 
фиксируясь на его личности и пар-
тийной принадлежности. По итогу 
выборов 8 сентября поддерживае-
мые мэрией кандидаты получили в 
МГД 25 мандатов из 45.

Глава Фонда развития гражданско-
го общества, экс-глава управления 
внутренней политики администра-
ции президента Константин Костин 
отмечает, что политические протесты 
как раз и возникают тогда, когда «пар-
тийный сегмент неадекватен поли-
тическим представлениям граждан». 
Эксперт также считает, что имеет ме-
сто кризис доверия к партиям, но про-
блему видит скорее в людях, которые 
их представляют: «Когда мы говорим 
о перезагрузке партийной системы, 
мы не говорим о создании новых пар-
тийных брендов — скорее должны 
появиться новые политики, которые 
сумеют в старые мехи налить новое 
вино». Господин Костин сравнивает 
ситуацию с супермаркетом, где чело-
век хочет купить яблок, но ему не нра-
вится качество имеющихся в прода-
же. Эксперт говорит о сохраняющем-
ся спросе на социалистические идеи, 
но считает, что у ЕР не будет проблем 
и в обновленной системе, так как она 

традиционно собирает «центристское 
большинство». В «понятной и четко 
простроенной коалиции с остальны-
ми» ЕР сможет в нужные моменты по-
лучать и конституционное большин-
ство, считает господин Костин.

Напомним, ЕР перед федераль-
ными кампаниями старается полу-
чить поддержку Владимира Пути-
на. На думских выборах в 2016 го-
ду он не вел партию на выборы, но 
единороссы получили его разреше-
ние на использование цитат со съе-
зда, где глава государства назвал ЕР 
«точкой сборки» страны. Кроме того, 
партию власти регулярно обвиняют 
в использовании административно-
го ресурса в свою пользу.

Власти также могут пойти на воз-
вращение избирательных блоков. 
За эту идею, в частности, выступает 
господин Кузнецов. Он считает, что 
блоки могут помочь обновить «боль-
шие партии»: «Новые идеи тяже-
ло пробиваются сквозь партийную 
бюрократию. В этом отношении по-
пасть в повестку новым идеям и под-
ходам через малые партнерские пар-
тии в составе блоков может оказать-
ся легче». По информации „Ъ“, во 
внутриполитическом блоке Кремля 
также периодически думают об уве-
личении числа активных участни-
ков избирательного процесса из ма-
лых партий и появлении нового ак-
тора на левом фланге — это может 
быть как новый проект, так и обнов-
ленная «Справедливая Россия». 

По словам источника, близкого к 
Кремлю, обновить партийный лан-
дшафт помогло бы снижение изби-
рательного барьера на выборах в Гос-
думу. Сейчас принимать участие в 
распределении мандатов могут толь-
ко партии, получившие 5% и более.

Дмитрий Бадовский не считает, 
что партийная система нуждается в 
кардинальных изменениях, но от-
мечает, что оценки требует ситуация 
на либеральном фланге партийно-
го спектра. Он отмечает, что по ито-
гам выборов 2019 года лицензию на 
участие в думских выборах без сбора 
подписей имеют «Яблоко», «Граждан-
ская платформа», Партия роста и «Зе-
леные», а через год к ним попытается 
присоединиться «Гражданская ини-
циатива» — она же Партия перемен 
Дмитрия Гудкова. При этом сохраня-

ется проблема конкуренции несколь-
ких либеральных проектов за и без то-
го немногочисленных избирателей.

Аббас Галлямов считает, что пар-
тии в нынешнем виде людям не нуж-
ны: «Это инструмент смены власти, а 
если смены они не обеспечивают, то 
и своей задачи, с точки зрения насе-
ления, не выполняют. Партий мож-
но насоздавать много, но если во гла-
ве государства по-прежнему будет 
оставаться Путин, протестных на-
строений они не уменьшат и систе-
мы не укрепят».

Бывший федеральный чиновник 
отмечает, что проблема системной 
праволиберальной партии упирается 
в вопрос о том, кто мог бы стать ее ли-
дером. Когда-то в таком качестве рас-
сматривался нынешний глава Счет-
ной палаты Алексей Кудрин, однако 
он не захотел идти в политику. Впо-
следствии такой проект пытался ре-
ализовать бизнесмен Михаил Прохо-
ров: он создал и возглавил «Граждан-
скую платформу», но впоследствии 
передал лидерство в партии своей се-
стре Ирине Прохоровой. Она активно 
выступила против политики России 
на Украине и участвовала в оппози-
ционных «Маршах мира». После того 
как в региональных отделениях пар-
тии начались проблемы, лидерство в 
ней перехватил бывший представи-
тель ЛДПР Рифат Шайхутдинов.

Собеседники „Ъ“, близкие к адми-
нистрации президента, не уверены, 
что там готовятся к серьезной пар-
тийной реформе: задачи на думскую 
кампанию могут решаться просто 
исходя из цели получить лояльное 
большинство в парламенте, и если 
для этой цели не будет хватать рей-
тингов ЕР, проблему могут попытать-
ся решить через самовыдвиженцев, 
в том числе и беспартийных. Малые 
партии при этом могут оставаться в 
роли спойлеров, которые просто бу-
дут оттягивать голоса у той же КПРФ. 
Эффект отказа от партийного бренда 
ЕР на выборах в Москве пока никто 
не назвал безусловно положитель-
ным. Но задача поиска новых пер-
спективных кандидатов на выборы 
может быть поставлена перед новым 
главой исполкома «Общероссийско-
го народного фронта» Михаилом Куз-
нецовым, не исключают эксперты.

Андрей Винокуров

У лидеров думских 
партий станет меньше 
поводов для радости, если 
специфически российские 
проблемы доверия к ним 
усугубятся глобальной   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Басманный суд Москвы санк-
ционировал арест Михаила Ко-
ровина и Лоретиса Виткауска-
са, которые подозреваются в 
похищении человека и убийст-
ве. По данным „Ъ“, арестован-
ные стали новыми фигурантами 
расследования обстоятельств 
расправы над подмосковным 
депутатом Татьяной Сидоровой 
и членами ее семьи, совершен-
ной в 2012 году. При этом вли-
ятельному вору в законе Олегу 
Медведеву (в прошлом Шиш-
канову), известному в крими-
нальном мире как Шишкан, 
новых обвинений на данный мо-
мент не предъявлено, хотя сра-
зу после его задержания След-
ственный комитет России (СКР) 
заявлял, что он проверяется 
на причастность к убийству се-
мьи депутата.

Ходатайство об аресте Михаила 
Коровина и Лоретиса Виткаускаса в 
Басманном суде поддерживал лично 
старший следователь по особо важ-
ным делам при председателе СКР ге-
нерал-майор юстиции Валерий Хо-
мицкий. Именно он возглавляет и 
следственную группу по делу в от-
ношении Олега Медведева. Михаил 
Коровин и Лоретис Виткаускас яв-
ляются подозреваемыми по делу: по 
мнению СКР, они причастны к пре-
ступлениям, предусмотренным ч. 2 
ст. 105 (убийство), ч. 2 ст. 126 (похи-
щение человека) и ч. 4 ст. 111 (причи-
нение тяжкого вреда здоровью, по-

влекшее смерть потерпевшего) УК 
РФ. Суд согласился с доводами след-
ствия о необходимости заключения 
фигурантов под стражу и санкцио-
нировал их арест до 18 ноября.

Защита подследственных не 
стала обсуждать фабулу уголовно-
го дела, в рамках которого те аре-
стованы. По данным же источни-
ков „Ъ“, Михаил Коровин и Лоре-
тис Виткаускас фигурируют в мате-
риалах расследования похищения 
и убийства в 2012 году депутата Ра-
менского района Татьяны Сидоро-
вой и членов ее семьи. Как ранее со-
общал „Ъ“, госпожа Сидорова бы-
ла деловым партнером Шишкана, 
с которым познакомилась в конце 
1990-х годов. В свое время она при 
помощи своего знакомого возгла-
вила совхоз «Раменское». А после 
того как на базе предприятия бы-
ло создано ЗАО «Племзавод „Рамен-
ское“», стала и его совладелицей. 
При этом его конечным бенефици-
аром считался Олег Медведев, сме-
нивший свою прежнюю фамилию 
Шишканов в конце 1900-х.

В феврале 2012 года ставшая к 
этому времени районным депута-
том госпожа Сидорова исчезла. В ее 
доме в деревне Малахово были об-
наружены следы крови. При этом 
вместе с хозяйкой исчезли ее муж, 
сестра и сын. Тела пропавших так и 
не были найдены. По факту произо-
шедшего СКР возбудил уголовное 
дело по ст. 105 («Убийство») и ст. 126 
(«Похищение человека») УК РФ.

Защита Шишкана отмечает, что 
никаких новых обвинений ему на 
данный момент не предъявлено. 
По словам адвокатов, арестован-
ные проходят по другому делу, ко-
торое формально не связано с де-
лом в отношении Олега Медведе-
ва. Напомним, действия вора в за-
коне, который также был недавно 
взят под стражу, квалифицированы 
по недавно появившейся в УК РФ 
ст. 210.1 (занятие высшего положе-
ния в преступной иерархии, до 15 
лет колонии). Олег Медведев, по ма-
териалам дела, является одним из 
лидеров криминального мира Рос-
сии. Проживая в Раменском райо-
не Подмосковья, Шишкан, по дан-
ным правоохранительных орга-
нов, координировал деятельность 
преступных группировок, зани-
мался вопросами раздела сфер вли-
яния и активно содействовал сра-
щиванию криминальных структур 
с органами власти. Также «закон-
ник», считает следствие, держал 
под контролем целый ряд компа-
ний — Раменский ГОК, ООО «Зорь-
ка», ООО «Ярмарка» и другие. При 
участии Шишкана, согласно мате-
риалам дела, совершались вымога-
тельства, организовывались торгов-
ля оружием, проституция и угоны 
автомобилей.

Олег Медведев также был изве-
стен как меценат и спортивный 
функционер. Считается, что имен-
но при его непосредственном уча-
стии раменский футбольный клуб 

«Сатурн» вышел из первого дивизи-
она в премьер-лигу и даже участво-
вал в еврокубках.

Владислав Трифонов

В Санкт-Петербурге начались 
арбитражные процессы по де-
лам, связанным с банкротством 
АО «Генеральная строительная 
корпорация» (АО ГСК) — гене-
рального подрядчика строи-
тельства крупнейшего в Евро-
пе СИЗО «Кресты-2». Основные 
требования исходят от компа-
нии, учредителем которой яв-
ляется само АО ГСК Виктора 
Кудрина, в отношении кото-
рого, напомним, расследует-
ся дело о растрате при возведе-
нии следственного изолятора. 
Свои иски предъявляют реги-
ональное УФСИН, выступав-
шее заказчиком строительства, 
но недавно расторгнувшее с АО 
контракт, а также субподрядчи-
ки, указывающие, что остается 
открытым вопрос об оплате ра-
бот, в том числе по гарантийным 
обязательствам, причем стои-
мость только последних состав-
ляет более 1,3 млрд руб.

В минувший четверг Арбитраж-
ный суд Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области оставил без 
рассмотрения требования УФСИН 
по Санкт-Петербургу и Ленинград-
ской области о включении более 
1 млрд руб. в реестр требований 
кредиторов АО ГСК. УФСИН вы-
ступало заказчиком работ по стро-
ительству и вводу в эксплуатацию 
следственного изолятора, а АО ГСК 
— гендподрядчиком, однако в ию-
ле этого года Тринадцатый арби-
тражный апелляционный суд вы-
нес постановление о расторже-
нии госконтракта. Строительство 
изолятора почти на 4 тыс. мест для 
подследственных велось в Колпи-
но с 2007 года, сроки его сдачи не 
раз переносились. Действовать СИ-
ЗО начал в декабре 2017 года, одна-
ко само АО ГСК заявляло, что рабо-
ты выполнены не все. Как сообщал 
„Ъ“, в пресс-службе компании гово-

рили, что «несколько тысяч чело-
век находятся в зданиях и сооруже-
ниях, которые не соответствуют са-
нитарным нормативам и в которых 
отсутствуют системы охранно-по-
жарной сигнализации». Стоимость 
невыполненных работ составля-
ла на тот момент более 1 млрд руб. 
Генподрядчик считал, что перевод 
подследственных и осужденных в 
«Кресты-2» в декабре 2017 года был 
незаконным.

При этом нужно отметить, что 
Тринадцатый арбитражный апел-
ляционный суд в постановлении о 
расторжении госконтракта указал, 

что АО ГСК обязано перечислить 
на счет УФСИН 1,35 млрд руб. под 
гарантийные обязательства по вы-
полненным работам в течение пя-
ти лет с даты утверждения акта при-
емки законченного строительства 
объекта приемочной комиссией. В 
случае банкротства АО ГСК петер-
бургское управление ФСИН факти-
чески лишится этих денег.

Впрочем, на этот раз суд не стал 
рассматривать иск УФСИН, решив, 
что интересы службы должен пред-
ставлять налоговый орган, предста-
витель которого до сих пор не яв-
лялся и даже не представил свою 
позицию по требованиям УФСИН.

В тот же день слушалось другое 
требование одного из кредиторов 
АО ГСК — АО «ГК „Чистая энергети-
ка“» — о включении в реестр допол-
нительно более 600 млн руб. по дого-
ворам займа и векселям, заключен-
ным и выданным в 2017–2019 годах.

Против последнего требования 
активно выступают субподрядчи-

ки строительства, также являющи-
еся кредиторами АО ГСК. «Суд от-
ложил решение этого вопроса, по-
скольку нами были поданы возра-
жения, а также заявлено ходатай-
ство об истребовании у арбитраж-
ного управляющего всех докумен-
тов финансовой и бухгалтерской от-
четности,— пояснила адвокат Бел-
ла Керефова, представляющая в де-
ле интересы другого кредитора — 
ООО „Петроинвест“ (всего в деле не-
сколько кредиторов, основной из 
которых — петербургская УФНС).— 
Мы считаем, что группа компаний 
„Чистая энергетика“, акционером 
которой является АО ГСК, нецеле-
сообразно выдавала ей кредиты, 
которые тратились на покупку, на-
пример, канцтоваров, оплату сото-
вой связи, зарплаты их сотрудни-
кам, сотрудникам третьих лиц, а 
также на покупку автомобиля адво-
кату. При этом на момент заключе-
ния договоров займа и выдачи век-
селей АО ГСК уже имело все призна-
ки финансовой несостоятельности, 
что подтверждается имеющимся в 
материалах настоящего дела реше-
нием налогового органа о привлече-
нии АО ГСК к ответственности за на-
логовое правонарушение». По мне-
нию представителей «Петроинвес-
та», требование «Чистой энергети-
ки» имеет «все признаки злоупотре-
бления правом и недобросовестно-
го поведения ГСК и АО „ГК «Чистая 
энергетика»“, направленного на 
искусственное увеличение креди-
торской задолженности в целях по-
следующего контроля над процеду-
рой банкротства». Стоит отметить, 

что процедура наблюдения в АО ГСК 
была введена весной 2019 года.

На данный момент АО «ГК „Чи-
стая энергетика“» получило пра-
во требования к АО ГСК на 8,6 млн 
руб., заключив с ООО «Аукционный 
дом» договор уступки права требо-
вания и заплатив за полученное 
право всего 80 тыс. руб.

«АО „Чистая энергетика“ и АО ГСК 
являются аффилированными по от-
ношению друг к другу юридически-
ми лицами,— отметил другой ад-
вокат Роман Кандауров.— Обе под-
контрольны Виктору Кудрину, ко-
торый является их конечным бене-
фициаром. Так, акционерами ГСК 
являются господин Кудрин, у кото-
рого 48% акций, и ООО „Строй Сер-
вис“, у которого 52%. А в последней 
компании 54,76% принадлежат Иго-
рю Ткаченко, который сейчас явля-
ется гендиректором АО ГСК, а также 
ООО „Стройинвестпроект“ (45,24%). 
Что касается „Чистой энергетики“, 
то, согласно ЕГРЮЛ, ее акционера-
ми являются АО ГСК (50%) и ООО 
„Центр коммерческой недвижимо-
сти“ (50%), причем единственный 
учредитель последней компании — 
сам господин Кудрин».

Напомним, как ранее сообщал 
„Ъ“, Виктор Кудрин проходит по уго-
ловному делу о растрате (ст. 160 УК 
РФ) при строительстве «Крестов-2». 
Ущерб следствие оценивало в не-
сколько десятков миллионов рублей. 
В суд дело пока не поступило, бизнес-
мен сначала находился под домаш-
ним арестом, но в прошлом году был 
освобожден под залог в 3 млн руб.

Алексей Соковнин

К генподрядчику «Крестов-2»  
в суде возникли вопросы
Свои требования к ГСК предъявили УФСИН и кредиторы

Как стало известно „Ъ“, необыч-
ную мягкость проявил Мосгорсуд 
(МГС) при рассмотрении жалоб 
адвокатов семерых сотрудников 
Домодедовской таможни, аре-
стованных летом нынешнего го-
да по обвинению в тяжком престу-
плении — получении взяток.  
Всем им меру пресечения в ви-
де содержания в СИЗО апелля-
ционная инстанция изменила 
на домашний арест. Основания 
для этого оказались самые  
банальные — ранее не были  
в полной мере оценены данные 
о личностях подследственных, 
а одним из доводов в пользу аре-
ста являлась лишь тяжесть предъ-
явленного обвинения. Обычно в 
подобных случаях в удовлетворе-
нии жалоб защите отказывают.

Решения об аресте своих подза-
щитных обжаловали адвокаты семе-
рых из десяти арестованных в начале 
июля 2019 года таможенников. Еще 
троих Басманный райсуд Москвы 
сразу отправил под домашний арест. 
Всех сотрудников таможни аэропор-
та Домодедово оперативники ФСБ за-
держали фактически одновременно 
в рамках уголовного дела, возбужден-
ного Следственным комитетом Рос-
сии (СКР) по п. «а» и п. «в» ч. 5 ст. 290 
УК РФ (вымогательство взятки груп-
пой лиц по предварительному сгово-
ру). Среди фигурантов расследования 
оказались заместители начальников 
отделов специальных таможенных 
процедур №3 и №4 таможенного по-
ста «Аэропорт Домодедово» Констан-

тин Баграев и Олег Шевченко, а так-
же восемь рядовых инспекторов. По 
версии следствия, с ноября 2018-го по 
март 2019 года участники преступной 
группы получали взятки в размере от 
$1 тыс. до $3 тыс. от пассажиров аэро-
порта, пытавшихся провезти через 
Домодедово незадекларированные 
товары и деньги. В общей сложности 
на данный момент обвиняемым ин-
криминируется шесть эпизодов про-
тивоправной деятельности. Так, в 
марте прошлого года сотрудники та-
можни остановили прошедших че-
рез «зеленый коридор» супругов. При 
себе у них оказалась валюта сверх не 
подлежащей таможенному деклари-
рованию нормы. В итоге господин 
Баграев, по версии СКР, получил взят-
ку за внесение в протокол об админи-
стративном правонарушении заведо-
мо ложных сведений о сумме незаде-
кларированных денежных средств в 
отношении мужчины, а также за то, 
что не стал составлять аналогичный 
протокол в отношении его супруги. 
В другом случае таможенники полу-
чили взятку от прилетевшей из Па-
рижа женщины. Во время досмотра у 
нее нашли большое количество неза-
декларированных ювелирных укра-
шений и драгоценных металлов. «До-
говорившись» с женщиной на месте, 
таможенники также не стали состав-
лять на нее протокол.

Во время рассмотрения апелляци-
онной жалобы в Мосгорсуде аресто-
ванные таможенники и их защита 
сетовали на чрезмерную жесткость 
примененной к ним меры пресече-
ния. Например, адвокаты Констан-
тина Баграева и Олега Шевченко от-
мечали, что основанием для заклю-
чения их клиентов под стражу стала 
«лишь одна тяжесть предъявленно-
го обвинения». Кроме того, защитни-
ки полагали, что суд первой инстан-
ции не учел данные о личностях об-
виняемых, ранее не привлекавших-
ся к уголовной и административной 
ответственности. Примерно те же до-
воды в пользу смягчения меры пре-
сечения привели и защитники рядо-
вых таможенников.

В большинстве случаев апелляци-
онная инстанция согласилась с дово-
дами следствия о том, что, находясь 
на свободе, обвиняемые могут про-
должить «заниматься преступной 
деятельностью, скрыться от органов 
предварительного следствия и суда, 
уничтожить доказательства и угро-
жать свидетелям». И лишь в случае с 
главным таможенным инспектором 
Владимиром Черницей Мосгорсуд 
пришел к выводу, что вышеупомяну-
тые доводы следователя «конкретны-
ми и реальными сведениями не под-
тверждаются».

Однако при этом апелляционная 
инстанция учла и весьма стандарт-
ные доводы адвокатов, которые, как 
показывает практика, обычно на суд 
впечатления не производят. Напри-
мер, принимая решение об измене-

нии меры пресечения Екатерине Ру-
зиной и Виолетте Вербовой, Мосго-
рсуд посчитал весомыми доводы за-
щиты, «в должной мере не учтенные» 
Басманным судом: обе являются гра-
жданками РФ, имеют постоянные ме-
ста жительства и работы, по службе 
характеризуются исключительно по-
ложительно. При этом в случае с го-
спожой Рузиной апелляционная ин-
станция учла «молодой возраст обви-
няемой», а рассматривая дело ее кол-
леги Вербовой, напротив, отметила, 
что та «в течение 22 лет проработала 
в таможенных органах». Кроме того, 
МГС были учтены болеющие родст-
венники обвиняемых, ведомствен-
ные награды, благодарности и тому 
подобные обстоятельства.

При этом стоит отметить, что при 
рассмотрении ходатайств защиты о 
домашнем аресте рядовым таможен-
никам мнения представителей про-
куратуры разделились. В одних слу-
чаях, когда речь, видимо, шла о при-
знавших вину и сотрудничающих 
фигурантах, надзорное ведомство 
поддержало требования адвокатов, 
в других — было категорически про-
тив. И лишь в случае с их начальни-
ками Константином Баграевым и 
Олегом Шевченко прокуроры оказа-
лись единодушны, полагая, что тех 
следует оставить в СИЗО.

Олег Рубникович

Положительных 
характеристик 
хватило  
для выхода из СИЗО
Обвиняемых во взятках таможенников 
отпустили под домашний арест

Убийство раменского депутата  
обрастает подследственными
Появились подозреваемые в преступлении,  
причастным к которому СКР считает Шишкана

По версии следствия, участники 
преступной группы получали  
взятки в размере от $1 тыс. до $3 тыс.  
от пассажиров аэропорта,  
пытавшихся провезти через Домодедово 
незадекларированные товары и деньги

Строительство «Крестов-2» 
завершилось арбитраж-
ными разбирательствами, 
в которых приняли участие  
петербургское управление 
ФСИН, генподрядчик  
и его кредиторы 
ФОТО ПЕТРА КОВАЛЕВА

Генподрядчик считал, что перевод 
подследственных и осужденных  
в «Кресты-2» в декабре 2017 года  
был незаконным
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светская 
жизнь

Вступили
Минувшая светская неделя нача-
лась празднованием еврейско-
го Нового года в «Барвиха Luxury 
Village», а продолжилась засекре-
ченной свадьбой Паулины Андрее-
вой и Федора Бондарчука, ужином 
в Резиденции посла Великобрита-
нии в честь 100-летия Bentley, тра-
диционным дефиле TSUM Fashion 
Show и первым при новом дирек-
торе Анне Трапковой вернисажем 
в Музее Москвы.

Благотворительный прием Рос-
сийского еврейского конгресса 
по случаю Рош а-Шана проходил 
в концертном зале «Барвиха Luxury 
Village» и собрал таких достойных 
представителей общины, как Миха-
ил Фридман с сыном Алексом, Гер-
ман Хан, Год Нисанов, Виктор Век-
сельберг, Андрей Раппопорт, Ми-
хаил Швыдкой и другие. Каждо-
му пришлось заплатить за возмож-
ность прийти на этот благотвори-
тельный вечер, но все же желаю-
щих оказалось больше, чем рас-
считывали. Кажется, тут нет ниче-
го удивительного — вклад в благот-
ворительность в этот вечер приро-
жденным нетворкерам возвращал-
ся сторицей. К ужину с традицион-
ными яблоками и медом были при-
глашены зарубежные гости: чест-

вовали президента Всемирного ев-
рейского конгресса, 75-летнего Ро-
нальда Лаудера. Помогать чество-
вать прилетел даже мэр Иерусали-
ма Моше Лион.

Свадьба Паулины Андреевой 
и Федора Бондарчука, в отличие 
от бракосочетания Ксении Собчак 
и Константина Богомолова, прохо-
дила в обстановке по-настоящему 
высокой секретности. Приглашен-
ных забирали микроавтобусами из 
отеля и везли в неизвестном для них 
направлении. Сомнению не подле-
жит, Юсуповский дворец произво-
дит впечатление сам по себе, но ког-
да он возникает в вашей жизни нео-
жиданно, эффект многократно уси-
ливается. Во дворце гостей вели сра-
зу в театр, где и проходила инсцени-
ровка церемонии (реальная прошла 
раньше). Дальше компания переме-
стилась в банкетный зал на Невском 
проспекте. На следующий день неко-
торые из гостей вечеринки, напри-
мер, Александр Дюков, нашли в се-
бе силы присоединиться в Мариин-
ском дворце к инаугурации в долж-
ности губернатора Санкт-Петербур-
га Александра Беглова.

В Резиденции посла Великобрита-
нии собрались обладатели Bentley, 
купившие эти машины в Bentley 
Moscow. И тут, конечно, попытались 
под одну гребенку чинного дипло-
матического торжества причесать 
и семью музыканта Дмитрия Мали-
кова, и семью музыканта Василия 
Вакуленко aka Баста, бизнесменов 
Григория Березкина, Марка Гарбера 
и Гора Нахапетяна, а также Снежан-
ну Георгиеву, Ингу Берман и Ната-
лью Бардо. Здесь же был Алекс Фрид-
ман, уже без папы, а, наоборот, с под-
ружкой. Светские выходы юноши 
бальзамом проливаются на души 
светских обозревателей с пробегом, 
который не каждый Bentley осилит: 
давно никто из представителей фа-
милии так не частил на вечеринках. 
Старшие сестры господина Фридма-
на — в Америке, а его отца в Москве 
можно встретить разве что на вече-
ринках РЕКа.

Что же касается TSUM Fashion 
Show, то вашему обозревателю впер-
вые случилось наблюдать его не 
с первого ряда, а вообще с подиума, 
по приглашению креативного ди-
ректора ЦУМа Натальи Гольденберг. 
Теперь я точно знаю, что этот показ 
не лишен экспромтов, однако всегда 
хорошо подготовленных. Разглядеть 
гостей мероприятия из моего поло-
жения было не так легко, но среди 
тех, кто кричал: «Это ж Милова!» бы-
ли Ксения Соловьева, Анастасия Ряб-
цова, Екатерина Федорова, Андрей 
Артемов и другие.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Свадьба Паулины 
 Андреевой и Федора 
Бондарчука проходи-
ла в обстановке  
по-настоящему высо-
кой секретности

Официальные комментарии осторожнее. 
«Крупные онлайн-сервисы давно сотрудни-
чают с правительством Москвы по обмену 
данными о работе такси. Пока неясно, как 
будет реализован механизм обмена при рас-
ширении условий»,— заявили „Ъ“ в пресс-
службе «Яндекс.Такси». У ГК «Везет» есть со-
глашение с мэрией о передаче данных, ра-
бота по нему продолжится, отметила пред-
ставитель группы. «Мы уже несколько лет 
взаимодействуем с правительством Москвы 
в рамках соглашения. В этом году обсужда-
ли заключение нового соглашения с новы-
ми требованиями. Постановление с нами не 
обсуждали»,— заявил директор Gett в Рос-
сии Максим Жаворонков. В «Ситимобиле» 
и inDriver отказались от комментариев.

«Обмен информацией с ЦОДД носил до-
бровольный характер. Теперь подошло вре-
мя сделать это обязательным»,— считает ру-
ководитель центра компетенций Междуна-
родного евразийского форума такси Стани-
слав Швагерус. Это позволит минимизиро-
вать нелегальные перевозки, так как агрега-
торам придется требовать от подрядчиков 
исполнения законов, рассуждает он. Расхо-
ды на привлечение верифицированных во-
дителей и машин, имеющих все разреше-
ния, теоретически возрастут, но это вряд ли 
приведет к росту чека, полагает эксперт.

«Агрегаторы уже собирают много ин-
формации, но контролировать полноту 
или точность данных, которые заполня-
ют не они, как минимум странно. Более то-
го, это никак не влияет на безопасность»,— 
спорит куратор рабочей группы «Связь 

и ИТ» экспертного совета при правительст-
ве Ирина Левова. По ее мнению, постанов-
ление фактически перекладывает на агре-
гаторов обязанности государства.

Как сообщал „Ъ“ 16–17 сентября, над ре-
гулированием рынка такси работают сразу 
несколько экспертных групп. Свой проект 
подготовила рабочая группа при времен-
ной комиссии Совета федерации по разви-
тию информационного общества, он может 
быть внесен в Госдуму осенью. Кроме того, 
вице-премьер Максим Акимов поручил ве-
домствам до 30 ноября сформировать рабо-
чую группу для совершенствования нор-
мативных актов в сфере такси. Также пер-
вое чтение в Госдуме прошел законопро-
ект, в ходе подготовки ко второму рассмо-
трению получивший критическую оценку 
администрации президента.

Соавтор версии законопроекта, прошед-
шей первое чтение, депутат Вячеслав Лы-
саков уверен, что рынку необходим феде-
ральный закон, который четко закрепит 
полномочия местных органов власти, но не 
даст им избыточных полномочий, откры-
вающих возможность коррупции. В дейст-
виях же департамента транспорта Москвы, 
по его мнению, прослеживается «неуем-
ное желание контролировать все финансо-
вые потоки», притом что на кону не только 
персональная информация, но и коммер-
ческая тайна. Имея полную информацию, 
можно манипулировать рынком в интере-
сах какой-либо стороны, подчеркивает де-
путат, пока закона нет, «чиновники будут 
усложнять работу бизнеса под предлогом 
борьбы за безопасность».

Дмитрий Шестоперов

Таксистам переключают передачу

1,6 млн граждан по всей России обра-
тились за перерасчетом платы за обра-
щение с твердыми коммунальными от-
ходами с начала «мусорной» реформы. 
Им удалось вернуть около 700 млн руб. 
Таковы результаты исследования коми-
тета по экологии и охране окружающей 
среды Госдумы, предоставленного „Ъ“. 
85% обращений связаны с неверными 
данными о количестве граждан, прожива-
ющих в жилых помещениях, также росси-
яне жалуются на некачественное оказа-
ние услуг и просят о перерасчете в случае 
отъезда. В комитете отмечают, что на са-
мом деле с аналогичными проблемами 
сталкивается гораздо больше людей.

1,6 млн россиян обратились за перерас-
четом платы за обращение с твердыми ком-
мунальными отходами. Им удалось вернуть 
в сумме около 700 млн руб. Это следует из 
результатов мониторинга комитета по эко-
логии и охране окружающей среды Госду-
мы. Исследование проводилось с января по 
июль включительно на основании данных, 
которые предоставляли региональные влас-
ти. Как рассказал „Ъ“ глава думского комите-
та Владимир Бурматов, 85% обращений свя-
зано с неправильными данными по количе-
ству проживающих в жилых помещениях: 
«Регионы таким образом подошли к рефор-
ме — или региональному оператору предо-
ставили неактуальные данные, или же ком-
пания обращалась с ними вольно». 

Отметим, с 1 января большинство россий-
ских регионов перешли на новую систему 
обращения с отходами, согласно которой за 
сбор, транспортировку, обработку, утилиза-
цию, обезвреживание и захоронение мусора 
отвечают региональные операторы, выбран-
ные на конкурсах. Жители регионов, в кото-
рых реформа стартовала, нередко жалуются, 
что мусор стали вывозить реже, появились 
несанкционированные свалки, а тарифы за 
вывоз отходов выросли. Сейчас региональ-
ные власти самостоятельно выбирают, как 
устанавливать тариф: либо с квадратного ме-
тра, либо исходя из количества жильцов.

Также 200 тыс. обращений поступили 
от граждан, которые хотели вернуть часть 
средств из-за длительного отсутствия дома, 
когда услугой они не пользовались. Больше 

всего по этой причине обращались жители 
Ростовской области (100 тыс. человек), Став-
ропольского края (41 тыс.), Ямало-Ненецко-
го автономного округа (17 тыс.), а также Там-
бовской области (13,7 тыс.). 

Помимо этого, 30 тыс. россиян пожалова-
лись на некачественное оказание услуги по 
вывозу мусора. Больше других это возмуща-
ет жителей Ростовской области (18 тыс. чело-
век), Ставропольского края (5 тыс. человек), 
Нижегородской области (2 тыс.), а также Ре-
спублики Коми (2 тыс. человек). 

Отметим, в ряде регионов чиновники за-
явили, что у граждан нет потребности в пе-

рерасчете платежей. Среди них Дагестан, 
Ингушетия, Калмыкия, Хакасия, а также 
Брянская, Магаданская, Ульяновская, Ор-
ловская, Иркутская, Сахалинская и Перм-
ская области. «Не верится, что там не было 
обращений, скорее всего, просто не ведет-
ся работа с гражданами по этому вопросу,— 
считает господин Бурматов.— Мы оттуда по-
лучаем жалобы, что есть проблемы с работой 
регионального оператора».

Депутат заявил, что результаты монито-
ринга будут направлены в Минприроды. Он 
обратил внимание, что количество обраще-
ний «просто колоссальное» и с этим надо раз-
бираться: «Люди же обращаются не в интере-
сах физлица, а в интересах семьи, которая 
проживает в доме, поэтому количество воз-
мущенных намного больше. Плюс это те, кто 
не поленились дойти, заявить и добиться пе-
рерасчета. А тех, кто столкнулся с этой про-
блемой, намного больше». 

Сумма ничтожно мала по сравнению 
с оборотом отрасли и является показателем 
того, что в целом ситуация с платежами не 
столь драматична, заметил „Ъ“ заместитель 
главы госкомпании «Российский экологи-
ческий оператор» (РЭО; курирует мусорную 
реформу) Вячеслав Духин: «Многие до сих 
пор не принимают тот факт, что за услугу 
надо платить, раньше ведь не платили ни-
чего. Таких обращений большинство. Это 
подтверждают и данные контакт-центров 
региональных операторов, и собственные 
данные РЭО». 

Исполнительный директор ассоциации 
организаций, операторов и специалистов 
в сфере обращения с отходами «Чистая стра-
на» Руслан Губайдуллин считает, что данные 
необходимо сравнивать с обращениями 
граждан по пересчету других коммуналь-
ных услуг. Координатор ассоциации в сфе-
ре экологии и защиты окружающей среды 
«Раздельный сбор» Анна Гаркуша обращает 
внимание, что очень часто россияне сталки-
ваются еще с одной проблемой, которая по-
ка никак не решена: «Человек живет на да-
че около трех месяцев в году, а счет ему вы-
ставляют за все 12 месяцев. Если можно до-
казать, что ты не пользовался электроэнер-
гией и водой, то с мусором — нельзя».

Анна Васильева

Из мусора достали 700 млн рублей
Более полутора миллионов граждан  
обратились за перерасчетом платы за вывоз отходов

Качеством услуг по  вывозу 
 мусора россияне довольны 
 зачастую только на картинках 
ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА

Как стало известно „Ъ“,  руководитель 
общественной организации  «Хабзэ» 
Мартин Кочесоков, арестованный 
в  июне 2019 года по подозрению 
в хранении наркотиков, подал жало-
бу в Следственный комитет России 
(СКР). В ней он требует возбудить уго-
ловное дело в отношении сотрудни-
ков Центра по противодействию экс-
тремизму (ЦПЭ) МВД по КБР, которые 
участвовали в его задержании. Обще-
ственник утверждает, что наркотики 
ему подбросили, а все доказательства 
по делу сфальсифицировали. Адвока-
ты Мартина Кочесокова не сомневают-
ся, что уголовное преследование в от-
ношении их подзащитного «связано не 
с мнимым наличием у него наркотиче-
ских средств, а с его общественной де-
ятельностью». Между тем следствен-
ные действия в отношении активиста 
уже завершены.

В своей жалобе на имя и. о. руководите-
ля следственного управления СКР по КБР 
Алима Бабаева Мартин Кочесоков напоми-
нает, что 4 июля 2019 года уже обращался 
с заявлением о совершении сотрудниками 
ЦПЭ МВД по КБР «должностных преступле-
ний», по которому была назначена дослед-
ственная проверка. В своей жалобе Мар-
тин Кочесоков просит расследовать, каким 
образом и где задержавший его оператив-
ник и «другие неустановленные лица» при-
обрели марихуану, как ее хранили и пере-
возили, откуда взялись понятые, имеющие 
судимости за хранение наркотиков. По сло-
вам общественника, нет сомнения, что за 
ним следили и знали обо всех его передви-
жениях, так как организовали «незаконное 
прослушивание» его телефона, а после за-
держания даже высказали неудовольствие, 
что он отменил выезд, который планиро-

вал ночью, из-за чего оперативной группе 
«пришлось ждать» его еще полдня.

В своей жалобе Мартин Кочесоков также 
ссылается на странные несовпадения в про-
токолах допросов и актах осмотра места пре-
ступления, где несколько раз меняется пре-
дыстория появления у общественника паке-
тов с наркотиками и даже места, где эти па-
кеты лежали в его машине.

На это же указывают в ходатайстве на 
имя руководителя республиканского управ-
ления СКР адвокаты общественника. В част-
ности, его защитник Людмила Кочесокова 
уточняет, что, согласно первому протоко-
лу допроса, ее подзащитный, сорвав коно-
плю на окраине села Урух в ноябре 2018 го-
да, оставил ее на поле, а в июне 2019 года ре-
шил забрать для личного употребления. Со-
гласно другому протоколу, он сорвал соцве-
тия марихуаны на том же поле, но сразу упа-
ковал в мешки и положил к себе в машину 
и в задний карман брюк. Есть несостыков-
ки и в протоколах осмотра машины Марти-
на Кочесокова: в частности, согласно акту ос-
мотра от 7 июня 2019 года, пакет с коноплей 
был обнаружен под водительским сидень-
ем, а в протоколе допроса в качестве обви-
няемого от 8 июня указано, что пакет лежал 
под пассажирским сиденьем.

Как отмечают адвокаты, таких «проко-
лов» в деле очень много. Настораживает 
их и тот факт, что в качестве понятых были 
привлечены два безработных жителя На-
льчика Валерий Мкртумян и Анатолий Вы-
блов. Защите Мартина Кочесокова удалось 
выяснить, что оба постоянно привлекались 
в качестве понятых и свидетелей по делам, 
связанным с наркотиками. Кроме того, по 
информации защитников, Валерий Мкр-
тумян сам был судим за хранение наркоти-
ков. Имеют адвокаты и вопросы по экспер-
тизе изъятых у Мартина Кочесокова нарко-

тиков, поскольку в различных экспертных 
заключениях не совпадают номера на отти-
сках бирок, прикрепленных к пакетам с на-
ркотическим веществом.

По мнению Мартина Кочесокова, прохо-
дящая по его заявлению в Урванском отде-
ле СУ СКР по КБР проверка «проводится фор-
мально и поверхностно»: не получены объ-
яснения от ряда свидетелей, не направлены 
запросы в республиканские ЦПЭ и управ-
ление Росгвардии с целью установления со-
трудников СОБР «Эльбрус», принимавших 
участие в задержании, а также «не дана про-
цессуальная оценка нарушениям при изъя-
тии наркотиков и передаче их на эксперти-
зу, в ходе которой были получены пакеты 
с совершенно другой печатью». В этой связи 
Мартин Кочесоков попросил передать мате-
риалы проверки в республиканское управ-
ление СКР, а также возбудить уголовное дело 
в отношении оперативника ЦПЭ Мурата Го-
нова и его неустановленных коллег, участво-
вавших в задержании.

Адвокат Мартина Кочесокова Андрей Ан-
дреев добавил, что следователь сообщил об 
окончании следственных действий по де-
лу. После ознакомления с материалами рас-
следования адвокаты, по словам господи-
на Андреева, планируют «сделать заявление 
о привлечении к уголовной ответственно-
сти всех причастных к фальсификации уго-
ловного дела активиста».

Мартин Кочесоков был задержан 7 июня 
на безлюдном участке трассы «Кавказ» в Ка-
бардино-Балкарии. По информации право-
охранителей, в кармане брюк у обществен-
ника обнаружили пакет с марихуаной весом 
4,7 г, а под сиденьем его автомобиля — дру-
гой пакет с 263,4 г наркотика. В отношении 
активиста было возбуждено уголовное дело. 
Лескенский райсуд арестовал его на два ме-
сяца, однако после вступления в дело адво-

катов, в том числе от правозащитной орга-
низации «Мемориал», апелляционная ин-
станция Верховного суда (ВС) КБР перевела 
Мартина Кочесокова под домашний арест. 
Во время заседания ВС активист по видеос-
вязи рассказал, что после остановки его па-
трульной машиной ДПС к ним подъехали 
еще две Lada Priora, из которых выскочили 
вооруженные люди в масках. Они «положи-
ли его лицом вниз», не давали поднять голо-
вы, надели наручники, били по лицу, а затем 
«обмазали чем-то лицо и одежду» и «засунули 
что-то в задний карман джинсов». Чтобы ре-
шить вопрос «цивилизованно», Мартину Ко-
чесокову предложили в присутствии поня-
тых сообщить о наличии у него наркотиков, 
что он и сделал.

Арест и возбуждение уголовного дела по 
статье о незаконном хранении и перевоз-
ке наркотиков руководитель «Хабзэ» и его 
защита считают ответом на его обществен-
ную деятельность. Как активист он прини-
мал участие в переговорах и освобождении 
задержанных во время событий в Кенделе-
не в сентябре 2018 года, где имело место 
противостояние кабардинцев, отмечавших 
310-летие Канжальской битвы конным по-
ходом, и балкарцев, отказавшихся пустить 
их в село. Вскоре после кенделенских со-
бытий в отставку ушел глава КБР Юрий Ко-
ков. Кроме того, Мартин Кочесоков участ-
вовал в дискуссиях по поводу закона о род-
ных языках местного самоуправления. Уже 
тогда, по словам общественника, ему пред-
лагали снизить активность. 

Арестован Мартин Кочесоков практиче-
ски одновременно с Иваном Голуновым, 
в связи с чем его даже называли «кавказским 
Голуновым». В его защиту на портале change.
org была размещена петиция, которую под-
писали более 5 тыс. человек.

Александра Ларинцева, Пятигорск

Общественник надеется на защиту СКР
Мартин Кочесоков просит следственное управление КБР  
возбудить дело в отношении полицейских
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Украина подмешалась 
в американские выборы

На протяжении последних месяцев в об-
щении с украинскими официальными ли-
цами, в том числе в третьих странах, госпо-
дин Джулиани пытался инициировать в Ки-
еве расследование возможных коррупцион-
ных связей сына Джо Байдена, Хантера, ко-
торый в 2014 году вошел в состав правления 
холдинга Burisma, занимающегося разра-
боткой крупнейших газовых месторожде-
ний Украины. 

Назначение Байдена-младшего на одну 
из руководящих позиций в Burisma совпа-
ло с активным участием в украинской поли-
тике самого Байдена-старшего, который от-
вечал за связи с Украиной в администрации 
президента Обамы. Так, Джо Байден ранее 
сам признавался, что способствовал уволь-
нению в 2016 году генпрокурора Украины 
Виктора Шокина. Господин Шокин позже 
высказал версию о том, что причиной его от-
ставки стало расследование возможных зло-
употреблений Burisma.

Помимо The Wall Street Journal со схожи-
ми публикациями об июльском разговоре 
президентов Трампа и Зеленского вышли 
другие ведущие американские издания — 
The Washington Post и The New York Times. 
По данным WP, в ходе беседы Владимир Зе-
ленский якобы пообещал передать Дональ-
ду Трампу имеющуюся в Киеве следствен-
ную информацию по делу Burisma.

Действительно ли в разговоре двух пре-
зидентов обсуждались детали этого дела — 
неизвестно. Однако в пресс-релизе офиса 
президента Украины, выпущенном вскоре 
после этого разговора, говорится, что До-
нальд Трамп выразил уверенность в спо-
собности новых властей Украины «завер-
шить расследования коррупционных дел, 
которые сдерживали взаимодействие меж-
ду Украиной и США».

Страсти в Вашингтоне особенно накали-
лись в связи с содержащейся в публикациях 
The Washington Post и The New York Times 
информацией о том, что 12 августа некий не-
названный сотрудник американской развед-
ки направил генеральному инспектору раз-
ведсообщества США Майклу Аткинсону ра-

порт о телефонных переговорах Дональда 
Трампа с иностранным лидером. Как следу-
ет из рапорта, в ходе разговора, состоявшего-
ся в конце июля, Дональд Трамп якобы мог 
сообщить своему собеседнику некую секрет-
ную информацию.

По данным The Washington Post и The 
New York Times, иностранным лидером, 
с которым общался Дональд Трамп, стал 
именно Владимир Зеленский. В связи с этим 
в прошлый четверг Майкл Аткинсон принял 
участие в закрытых слушаниях, прошедших 
в комитете по разведке Палаты представите-
лей, однако, как следует из утечек, отвечал 
он уклончиво и раскрывать подробности ра-
порта сотрудника разведки отказался.

Помимо всего прочего, в The Washington 
Post со ссылкой на бывшего высокопоставлен-
ного сотрудника администрации президента 
сообщается, что Дональд Трамп считает преж-
ние действия США на Украине «бессмыслен-
ными и только раздражающими русских». «По-
зиция президента, в целом, что мы должны 
признать факт, что русские должны быть на-
шими друзьями. И кому есть дело до украин-
цев?» — приводит WP слова своего источника.

Украинский фронт
По мнению опрошенных „Ъ“ экспертов, 
по мере приближения к президентским вы-
борам в США приоритетные для Киева во-
просы американской военной помощи и от-
ношения Вашингтона к конфликту в Донбас-
се будут зависеть от хода дальнейшего про-
тивостояния демократов и республиканцев. 

«Ситуация, когда Украина оказалась 
в эпицентре кампании по выборам прези-
дента США, с точки зрения realpolitik вы-
глядит абсурдной. Страна, которая не име-
ет значения для американской внешней 

политики ни как угроза для национальной 
безопасности США, ни как их торгово-эко-
номический партнер, внезапно становит-
ся предметом ожесточенного противобор-
ства»,— отмечает главный научный сотруд-
ник Института США и Канады РАН Влади-
мир Батюк. По мнению эксперта, пробле-
ма в том, что американские политики ухо-
дят от «старого доброго политического реа-
лизма, в связи с чем любая гипотетическая 
сделка с Москвой по Украине будет воспри-
нята как предательство тех ценностей, на ко-
торых стоит Америка». «Украина нужна США 
даже не столько как элемент антироссийско-
го „санитарного кордона“, сколько как Анти-
россия»,— резюмирует Владимир Батюк.

«Используя лояльные им СМИ, демокра-
ты активно контратакуют президента Трам-
па, и эта кампания, по крайней мере с ме-
дийной точки зрения, выглядит успеш-
ной»,— считает эксперт Российского сове-
та по международным делам Александр Гу-
щин. «В этой ситуации двухпартийный аме-
риканский консенсус по Украине, которым 
всегда так гордились в Киеве, скорее мертв, 
чем жив. И это говорит о том, что президент 
Зеленский находится на серьезной растяж-
ке и сохранить равноудаленность от сторон 
противостояния ему будет очень сложно»,— 
продолжает Александр Гущин. По мнению 
эксперта, если Владимир Зеленский попы-
тается выполнить условия Дональда Трам-
па, компромат может и не сыграть против 
демократов, и тогда положение главы укра-
инского государства в случае победы на вы-
борах Джо Байдена или кого-то еще из демо-
кратов будет еще более сложным, чем поло-
жение Петра Порошенко и его администра-
ции, на предыдущих выборах поддержав-
ших Хиллари Клинтон.

«Несмотря на довольно высокие шансы 
президента Трампа на переизбрание, для укра-
инской администрации все же вряд ли страте-
гически выгодно складывать все яйца в одну 
корзину,— полагает господин Гущин.— Кроме 
того, она явно и не хочет это делать, учитывая 
большое влияние партнеров американских 
демократов в украинских верхах».

Сергей Строкань;  
Матвей Шиманов, Киев

В то время когда вице-президент 
США Джо Байден (справа) отвечал 
за связи с Киевом, его сын Хантер 
(слева) вошел в состав правления 
холдинга Burisma, занимающего-
ся разработкой крупнейших газо-
вых месторождений Украины  
ФОТО REUTERS

«Чтобы Владимир Путин прилетел,  
нужна четкая и какая-то прорывная повестка»
Молдавский президент Игорь Додон рассказал „Ъ“ о взаимодействии с Россией и Западом

Россия в последнее время заметно активизировалась 
на молдавском направлении. На минувшей неделе в Ки-
шиневе состоялось заседание российско-молдавской 
межправительственной комиссии по торгово-эконо-
мическому сотрудничеству, прошел молдавско-рос-
сийский экономический форум, который посетил вице-
премьер РФ Дмитрий Козак, курирующий Молдавию. 
Спецкор „Ъ“ Владимир Соловьев поговорил с молдав-
ским президентом Игорем Додоном о том, что измени-
лось в отношениях двух стран с тех пор, как Москва по-
могла освободить республику от контролировавшего 
ее олигарха Владимира Плахотнюка.

— Вы — пророссийский, а правительство Молдавии — 
прозападное…
— Я промолдавский.
— Хорошо. Но именно от правительства часто зави-
сят такие вопросы, как, например, впускать в страну 
российских инвесторов или не впускать. Как их уда-
ется решать?
— У нас принципиальная договоренность: мы будем прово-
дить открытую политику по отношению ко всем.
— Договоренность с правительством?
— Да, с правительством в рамках коалиции. Мы договори-
лись, что не будем продолжать практику, когда запрещали 
российским журналистам, российским инвесторам приез-
жать в Молдову. Если есть какие-то нарушения, давайте ся-
дем, посмотрим по конкретным случаям. Но чтобы был си-
стемный антироссийский подход, как было, этого больше 
не будет. Это относится и к российским инвесторам, и к ру-
мынским, и к европейским, и к американским.
— В Молдавии есть активы, которые могли бы заин-
тересовать российских инвесторов. Я слышал, что 
их привлекает аэропорт Кишинева, порт Джурджуле-
шты. Готова Молдавия говорить об этих активах с рос-
сийскими инвесторами?
— Мы готовы разговаривать и общаться со всеми инвесто-
рами — и западными, и восточными. Безусловно, и с рос-
сийскими тоже, это интересный и понятный для нас инве-
стор. Поэтому, если говорить об этих двух конкретных (ак-
тивах.— „Ъ“), по аэропорту очень важно сначала вернуть 
его в полную собственность государства, и мы работаем над 
этим (аэропорт был отдан в концессию, которая теперь оспа-
ривается.— „Ъ“). Думаю, у нас хорошие шансы этого добить-
ся. После этого государство должно принять решение — ли-
бо сохраняет этот актив для себя, либо проводит новый кон-
курс. Для нас первоочередная задача — это вернуть. Что ка-
сается порта Джурджулешты, это полностью частный про-
ект, там частные инвесторы. Я знаю, что они искали инвес-
торов, искали партнеров, и я думаю, что появление там рос-
сийского инвестора в ближайшее время вполне реально.
— Решение конфликта в Приднестровье в вашей по-
вестке было с самого начала и продолжает оставать-
ся там. Но во время визита в Кишинев вице-премье-
ра РФ Дмитрия Козака и вы, и он, отвечая на мой во-
прос о перспективах урегулирования, сказали, что 
сейчас не время, что эта тема может поломать хруп-
кую коалицию, хрупкую стабильность, которая в Мол-
давии установилась с июня, после того как был сверг-
нут Владимир Плахотнюк. Как может поломать коали-
цию желание объединить страну, о котором говорят 
в общем-то и правые, и левые, и пророссийские, и про-
западные силы? 
— Мой — левоцентристский — электорат ничего не имеет 
против того, чтобы мы начинали обсуждение этих вопросов. 
Правый электорат, и я их понимаю, боится этой темы, пото-
му что они помнят «план Козака» (меморандум об урегули-

ровании конфликта в Приднестровье через федерализацию 
Молдавии, разработанный под руководством Дмитрия Коза-
ка в 2003 году.— „Ъ“), вы помните, его критиковали очень?
— Конечно.
— Они (правые прозападные политические силы.— „Ъ“) ка-
тегорически против самой идеи федерализации, это слово 
всех пугает. Поэтому я понимаю Майю Санду (премьер-ми-
нистр Молдавии.— „Ъ“), нашего партнера по коалиции, ко-
торая очень осторожно к этим вопросам подходит. Я не на-
стаиваю и не хочу сейчас настаивать на том, что может со-
здать дополнительные проблемы в рамках этого коалици-
онного правительства. Формат власти, который сейчас есть 
в Молдове, поддержка этого формата большими игроками 
может стать решающей для того, чтобы двигаться быстрее 
по приднестровскому регулированию.
— Прямо все поддерживают? И США, и ЕС, и Россия?
— Эту коалицию?
— Да.
— Ну со стороны ЕС я это услышал. Со стороны России я это 
услышал.
— А США?
— Со стороны Соединенных Штатов Болтон (советник 
по нацбезопасности президента США Джон Болтон побы-
вал в Кишиневе незадолго до своей отставки.— „Ъ“) мне 
сказал честно, что для них приоритет, чтобы это правитель-
ство удержалось. Если все согласны, что это нужно сохра-
нять, значит, политический и внешнеполитический кон-
сенсус еще существуют.
— Есть версия, что правые и прорумынские силы в Мол-
давии боятся, что, если Приднестровье интегрировать 
обратно, условный Игорь Додон будет вечно побеждать 
на выборах, потому что приднестровский электорат 
в основном пророссийский и будет голосовать в основ-
ном за пророссийские силы. И создастся электораль-
ный дисбаланс за счет 300–400 тыс. пророссийских из-
бирателей. 
— Я не смотрю на решение приднестровской проблемы 
с точки зрения узких политических интересов каких-то пар-
тий. Я считаю, что объединенная Молдова — это более силь-
ное государство. Я смотрю на решение приднестровской 
проблемы как на укрепление государственности Республи-
ки Молдова. Для меня это приоритет.
— Вы заявляли о готовности Москвы утилизировать бо-
еприпасы, с советских времен хранящиеся на складах 
близ села Колбасна. Глава МИД России Сергей Лавров 
подтвердил это намерение. Но остаются вопросы: когда 
Россия к этому приступит, как это будет делаться, сколь-
ко времени может занять? Кроме слов что-то происхо-
дит на этом направлении?

— После моего общения с господином Шойгу 24 августа 
в Кишиневе (глава Минобороны РФ Сергей Шойгу посетил 
Кишинев и Тирасполь.— „Ъ“) за последние несколько не-
дель я этот вопрос лично обсуждал и с Дмитрием Никола-
евичем Козаком, и с Владимиром Владимировичем Пути-
ным. Желание со стороны России есть. Это, конечно, очень 
хороший сигнал. Я общался на эту тему и с Болтоном, ко-
торый тоже сказал, что им это очень интересно. Я общал-
ся с действующим председателем ОБСЕ, и они тоже сказа-
ли, что им это очень интересно и у них есть даже бюджет 
в $7 млн для того, чтобы этот процесс начать. 

Надеюсь, что Россия проявит активность в этом вопросе, 
потому что то, что говорил Лавров, что полтора года нужно 
для бумажной волокиты, мне кажется, что это слишком мно-
го. Поэтому я попытаюсь в рамках следующих встреч с руко-
водством России как-то попытаться дать импульс, чтобы по-
быстрее двигаться. Было бы желательно в середине следую-
щего года уже начинать конкретные действия.
— Вслед за утилизацией боеприпасов, если она случит-
ся, следующим шагом должен быть вывод Оператив-
ной группы российских войск, которая занимается 
охраной складов. Но когда министр обороны России 
прилетел в Кишинев и обсуждал тему утилизации, это 
вызвало большой скандал: в молдавском правитель-
стве критиковали визит. Почему это происходит? Тем 
более что правительство само требует вывода россий-
ских войск?
— Визит Шойгу очень ревностно был воспринят здесь. Мне 
кажется, не столько правительством, сколько некоторыми 
заокеанскими нашими партнерами. Они ревностно к это-
му относятся, потому что последние 10–15 лет министр, да-
же больше 20 лет, министр обороны России не был в Молдо-
ве. Я нашим американским партнерам сказал: мы открыты 
и для вас, и со всеми будем дружить и общаться. 

По поводу утилизации и вывода российских войск, да-
вайте скажем честно, нужно разделять проблему на две ча-
сти. Есть российские миротворцы, которые выполняют 
свою работу, правильно все делают и качественно. Благода-
ря им не было дестабилизации все эти годы, поэтому это нуж-
но продолжить столько, сколько нужно будет, сколько сторо-
ны решат. То, что касается боеприпасов, если там их не ста-
нет, Россия будет принимать решение, что дальше делать.
— Что должно произойти, чтобы Молдавию посетил 
Владимир Путин? Вы-то в Москве бываете довольно ча-
сто, и не только в Москве, а на разных площадках про-
водите с ним встречи, но ни он, ни министр иностран-
ных дел уже довольно давно не были в Молдавии.
— Если я не ошибаюсь, последний визит Владимира Вла-
димировича в качестве премьер-министра был в 2008 го-
ду. Я тогда был первым вице-премьером. А президент, мне 
кажется, был в 2010 либо 2011 году, но это был Дмитрий 
Анатольевич.
— Медведев, да.
— Мы всегда рады и ждем Владимира Владимировича в Мол-
дове, я думаю, что нам есть о чем пообщаться здесь. Но мне 
кажется, для того чтобы он прилетел, нужна четкая и какая-
то прорывная повестка дня. Следующий год, согласно на-
шим договоренностям, будет годом России в Молдове. Мо-
жет быть, нам удастся убедить наших российских партне-
ров, чтобы состоялся рабочий визит. Было бы идеально, что-
бы к тому моменту мы по каким-то направлениям достигли 
прогресса. Может быть, даже по важной для нас стратегиче-
ски приднестровской проблеме. Я не говорю, что это будет, 
но это было бы хорошей повесткой дня.
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мировая политика
Дроны  
грядущих  
войн

15 сентября 1916 года в ходе англий-
ского наступления на Сомме прои-
зошла первая в истории танковая ата-
ка, которая, несмотря на крайнее тех-
ническое несовершенство первых 
танков и отсутствие опыта их при-
менения, оказалась весьма удачной. 
Очень скоро танки стали и весь XX 
век оставались самым большим кош-
маром для обороняющейся стороны. 
На создание новых видов вооруже-
ний для эффективного противодей-
ствия этим боевым машинам потре-
бовались десятилетия.

Сто три года спустя, в ночь 
на 14 сентября 2019 года, мир стал 
свидетелем ошеломляюще успешно-
го применения другой новинки — 
комбинации ударных дронов и про-
стых крылатых ракет.

Вообще-то дебют беспилотных 
летательных аппаратов (БПЛА) — то-
же весьма яркий — состоялся еще 
в 1982 году, когда израильские БПЛА 
сыграли ключевую роль в избиении 
сирийской системы ПВО в долине 
Бекаа. Но тогда были использованы 
разведывательные, а не ударные ап-
параты. Применение ударных дро-

нов началось позднее — во время пя-
тидневного обострения в Нагорном 
Карабахе в апреле 2016 года, в Дон-
бассе, а в ночь на 1 января 2018 года 
налету кустарных БПЛА подверглась 
российская база Хмеймим. Наконец, 
регулярные удары по саудовским 
объектам уже давно наносят дроны-
камикадзе хуситов. Но, разумеется, 
по экономическим и военно-поли-
тическим последствиям все преды-
дущие эпизоды не идут ни в какое 
сравнение с нынешним разгромом 
саудовских станций подготовки неф-
ти. Кстати, сам выбор цели — а это 
бутылочные горлышки нефтедобы-
чи — говорит о том, что люди, кото-
рые планировали атаки, хорошо раз-
бираются не только в ракетах, но так-
же в добыче и переработке нефти.

Первое, что необходимо отме-
тить, это несоразмерность задейст-
вованных средств и достигнутого эф-
фекта. Удар менее чем 30 весьма не-
дорогих летательных аппаратов од-
номоментно убрал с рынка 5% суточ-
ной добычи нефти, повысил риск 
вооруженного конфликта в важней-
шем регионе мира и вызвал потря-
сение в государстве, являющемся 
одним из крупнейших производите-
лей нефти в мире.

Во-вторых, подтвердился тот факт, 
что дроны являются весьма сложной 
целью даже для первоклассной сис-
темы ПВО/ПРО, в управлении кото-
рой принимают участие не только са-
удовские военные. Главный же вы-
вод, ставший очевидным в результа-
те этого налета, это не просто необхо-
димость эффективных средств борь-
бы с дронами — эти средства долж-
ны быть дешевыми. При противосто-
янии пилотируемой авиации эконо-
мическое преимущество явно на сто-
роне ПВО: стоимость любого запад-
ного истребителя четвертого поко-
ления стремится к сотне миллионов 
долларов, и на обстрел такой цели 
не жалко потратить даже десяток зе-
нитных ракет. В случае с дронами си-
туация противоположная: цена БПЛА 
едва ли не на порядок ниже стоимо-
сти самой дешевой зенитной ракеты.

Наконец, в-третьих, следует отме-
тить феномен распространения удар-
ных БПЛА и крылатых ракет, облада-
телями и умелыми эксплуатантами ко-
торых становятся уже не только высо-
коразвитые страны, но и второразряд-
ные в технологическом отношении 
государства и даже их прокси. С уче-
том того что дальность действия этих 
средств поражения превышает сот-
ни и даже тысячи километров, встает 
вопрос, не пора ли России отказаться 
от соблюдения устаревшего и дискри-
минационного в отношении россий-
ских коммерческих и военно-полити-
ческих интересов режима контроля 
за ракетными технологиями?

Мир стал свидетелем 
ошеломляюще 
успешного приме
нения новинки — 
комбинации ударных 
дронов и простых 
крылатых ракет

Константин 
Мокиенко, 
заместитель директора Центра 
анализа стратегий и технологий
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22079,09 (+34,64)
РТС 1377,38 (–0,68)
FTSE 100 7344,92 (–11,5)

DAX 30 12468,01 (+10,31)
DJIA 26935,07 (–159,72)
NASDAQ Composite 8117,67 (–65,20)

По данным агентства Reuters. 
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● 65,57тыс. пунктов ● 26,984

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.09.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21–23.09.19
Австралийский доллар 43,4043
Английский фунт 80,0727
Белорусский рубль 31,2953
Датская крона* 94,5151

Доллар США 63,8487
Евро 70,5975
Индийская рупия** 89,8329
Казахский тенге** 16,5165

Канадский доллар 48,1187
Китайский юань* 90,0546
Норвежская крона* 71,0022
СДР 87,5449

Сингапурский доллар 46,4320
Новая турецкая лира 11,1856
Украинская гривна* 26,1255
Шведская крона* 65,9451

Швейцарский франк 64,3961
Японская иена** 59,1438
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Ravon вернулась в Россию
Но машины узбекской марки существенно подорожали

Бывшее СП GM Uzbekistan «Узавто-
моторс» после полутора лет переры-
ва возвращает на российский рынок 
бюджетную марку Ravon. С момен-
та ухода в мае 2018 года Ravon подоро-
жал примерно на 150 тыс. руб., но уз-
бекский концерн строит большие пла-
ны на Россию и даже рассматривает 
возможность локализации производ-
ства. Сборка теоретически возмож-
на на калининградском «Автоторе», 
но эксперты скептически оценивают 
ее  перспективы.

Узбекская «Узавтомоторс» возобнови-
ла продажи машин Ravon в РФ — поставок 
не было с мая 2018 года. До конца года ком-
пания планирует реализовать в РФ 7 тыс. ма-
шин, рассказал гендиректор «Узавтоцентра» 
(дистрибутор марки) Сарвар Кадыров, в 2020 
году — 34 тыс. автомобилей, что позволит до-
вести долю бренда Ravon до 2%. По данным 
Ассоциации европейского бизнеса, в 2018 
году в РФ из-за прекращения поставок про-
дажи Ravon упали на 53%, почти до 5,2 тыс., 
доля рынка — 0,3%, хотя еще в 2017 году мар-
ка показывала рост на 733%, до 15,1 тыс. ма-

шин с долей 0,9%. Уход из России объяснялся 
пересмотром ценовой политики на фоне по-
вышения ставок утильсбора (с 1 апреля 2018 
года на 15–90%), а также масштабной модер-
низацией завода для запуска новых моделей.

Цены на Ravon после возвращения замет-
но выросли. Сейчас открыты продажи трех 
моделей, которые уже были представле-
ны в РФ: минимальная стоимость составля-
ет от 646 тыс. руб. за Ravon R2 (на внутрен-
нем рынке Узбекистана выпускается как 
Chevrolet Spark). По данным «Автостата», на 
март 2018 года она стоила от 489 тыс. руб. 
Цены на Nexia R3 (Chevrolet Nexia, перелицо-
ванная Chevrolet Aveo) стартуют от 670 тыс. 
руб. против 499 тыс. руб. годом ранее. Самая 
дорогая модель Ravon R4 (Chevrolet Cobalt) 
оценивается от 678 тыс. руб. против 529 тыс. 
руб. в марте 2018 года.

К 2022 году «Узавтомоторс» планирует 
расширить модельный ряд до семи-восьми 
автомобилей на базе единой платформы, 
внедрением которой концерн занимает-
ся «совместно с ближайшим партнером» — 
GM. Хотя в конце 2018 года АК «Узавтосано-
ат» полностью выкупила долю GM в СП GM 

Uzbekistan и сменила название, концерн 
остался технологическим партнером.

Помимо расширения модельного ряда 
«Узавтомоторс» готова рассмотреть возмож-
ность сборки машин в РФ. Как сообщил 
управляющий директор компании Алек-
сандр Сахапов, переговоры в «активной ста-
дии», их итоги будут анонсированы до кон-
ца года. Среди площадок — завод «Дервейс», 
также рассматривается вариант приобрете-
ния завода GM в Петербурге.

Глава ассоциации «Российские автомо-
бильные дилеры» (РОАД) Олег Мосеев отме-
чает, что целевая аудитория у марки Ravon 
на российском рынке есть, «это старые и по-
нятные машины, которые можно самостоя-
тельно ремонтировать, что актуально в усло-
виях падения доходов населения». Основны-
ми конкурентами он называет старые Lada 
и не исключает перераспределение спро-
са с вторичного рынка. Владимир Беспалов 
из «ВТБ Капитала» называет конкурентами 
марки все бюджетные автомобили, в том чи-
сле отчасти Lada и корейские марки, а также 
Datsun. Без дополнительных промоакций от 
производителя выйти на 7 тыс. проданных 

автомобилей в 2019 году марке будет слож-
но, полагает он. Судя по ценовым индексам, 
основные конкуренты Ravon в России сейчас 
— китайские бренды и Lada, говорит генди-
ректор «Автоспеццентра» Денис Петрунин. 
Продать 7 тыс. автомобилей за четыре меся-
ца будет сложно, так как прямые конкуренты 
— дилерские сети Lada — сейчас под давле-
нием планов и складов, отмечает он.

По мнению Владимира Беспалова, органи-
зация локального производства имеет смысл, 
если есть цель выйти на 50 тыс. машин в год и 
выше. Перспективы организации сборки за-
висят в том числе и от льгот, которые готовы 
предложить заводу местные власти. Органи-
зация производства при продажах на уров-
не 30 тыс. штук в год в нынешних условиях 
реалистична, полагает Олег Мосеев, но идея 
делать это под заведомо старые модели при 
отсутствии планов по обновлению вызыва-
ет вопросы. С точки зрения получения льгот 
от государства наиболее перспективным ва-
риантом для сборки в РФ глава РОАД называ-
ет калининградский «Автотор». С этим соглас-
ны и собеседники „Ъ“ на авторынке.

Ольга Никитина

«Горки Город» приближается к интуристам
Олимпийский курорт меняет направление

Пытаясь сделать прибыль-
ным курорт «Горки Город», 
 построенный в Красной Поля-
не к зимней Олимпиаде 2014 
года, его владелец решил по-
менять концепцию. Вместо 
 гостей, выбирающих бюджет-
ный отдых, собственник хочет 
привлечь молодую платеже-
способную аудиторию, жела-
тельно из-за границы. Но для 
реконцепции нужно около 
5 млрд руб. за пять лет. На об-
новлении курорта настаива-
ет его основной кредитор ВЭБ.
РФ, выделивший на инфра-
структуру около 59 млрд руб.

О планах «Горки Города» реали-
зовать новую стратегию сообщил 
источник „Ъ“, знакомый с ситуаци-
ей. По его словам, в ближайший год 
в развитие курорта будет инвести-
ровано 500 млн руб. Другой источ-
ник „Ъ“ указывает, что в перспек-
тиве пяти лет сумма может выра-
сти до 5 млрд руб. Эти средства пой-
дут на строительство дополнитель-

ных горнолыжных трасс, отелей, 
развлекательной инфраструктуры. 
Еще одной статьей расходов станет 
ребрендинг. Директор по стратеги-
ческому развитию «Горки Города» 
Ольга Филипенкова подтвердила, 
что курорт ждут изменения, но не 
стала раскрывать их суть.

• Курорт построен в Красной По-
ляне к зимней Олимпиаде 2014 
года. Одним из владельцев НАО 
«Красная Поляна», на чьем балан-
се находится комплекс, был Сбер-
банк, но в 2015 году компания пере-
шла к ООО «Курорт плюс». По дан-
ным Kartoteka.ru, эта компания 
на 99% через ООО «Бизнес курорт» 
контролируется кипрской «Кас-
тертон холдинг лимитед», еще 
1% — у Вадима Трукшина. Участ-
ники рынка связывают «Курорт 
плюс» с семьей экс-главы Минсель-
хоза Александра Ткачева. Общая 
площадь «Горки Города» — 863,7 га. 
В нем 11 отелей на 3,07 тыс. но-
меров, в них могут разместиться 
10 тыс. человек. По собственным 

данным, в 2018 году курорт посе-
тили 900 тыс. человек. Общая про-
тяженность горнолыжных трасс 
составляет 30 км, пешеходных — 
6 км, проложено 7 км трасс для 
горных велосипедов.
Собеседник „Ъ“ рассказывает, 

что в ближайших планах «Горки 
Города» открытие двух сетевых от-
елей, развитие инфраструктуры в 
горах и сервисов, направленных 
на увеличение круглогодичной за-
грузки, включая открытие глэм-
пингов и создание новых пешеход-
ных маршрутов. Руководитель по-
дразделения индустрии гостепри-
имства CBRE Татьяна Белова указы-
вает, что горный кластер Сочи сей-
час начал пользоваться спросом 
и летом. По ее словам, средняя за-
грузка отелей в августе состави-
ла 80%, увеличившись на 11 про-
центных пунктов к тому же месяцу 
прошлого года. В этом году по ито-
гам первого квартала, который счи-
тается высоким сезоном, показа-
тель достигал 71%.

Гендиректор туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин объ-
ясняет, что высокий спрос летом 
поддерживается за счет низких та-
рифов: «В августе пятизвездный от-
ель на побережье в Сочи стоит око-
ло 16 тыс. руб. в сутки, аналогич-
ный номер в Красной Поляне — 
5 тыс. руб.».

Идея реконцепции «Горки Горо-
да» звучит не впервые. Внести кор-
рективы, изменив профиль и опе-
раторов некоторых отелей, курор-
ту еще в начале 2018 года совето-
вал его основной кредитор ВЭБ.
РФ: долг «Красной Поляны» перед 
ним осенью 2017 года оценивал-
ся в 59,9 млрд руб. За счет перепро-
филирования объектов, по мне-
нию кредитора, курорт мог бы зна-
чительно увеличить прибыль (см. 
„Ъ“ от 10 января). В ВЭБ.РФ знают о 
планах ребрендинга. Там сообщи-
ли „Ъ“, что процесс будет финанси-
роваться за счет средств сторонних 
инвесторов, вклада бенефициара и 
операционного потока. Как говорят 

в ВЭБ.РФ, предложенная собствен-
ником финансовая модель показы-
вает увеличение денежного потока 
и возможность погашения кредита.

Курорту понадобилось обнов-
ление для привлечения молодеж-
ной аудитории и людей с высоким 
достатком. Еще одна цель — увели-
чение в перспективе пяти лет доли 
иностранного потока с текущих 
15% до 30%. Старший директор де-
партамента гостиничного бизнеса 
и туризма Cushman & Wakefield Ма-
рина Мережко объясняет, что сей-
час «Горки Город» проигрывает со-
седнему курорту «Роза Хутор» (при-
надлежит «Интерросу» Владими-
ра Потанина). По ее словам, загруз-
ка некоторых отелей «Горки Горо-
да» может быть на 20% ниже, чем у 
конкурента. К другим сложностям 
эксперт относит недостаток гости-
ниц оптимальной ценовой катего-
рии, отсутствие благоустроенной 
набережной и общий износ инфра-
структуры.

Александра Мерцалова

Российские экспортеры лома не смо-
гли осуществлять поставки в сентя-
бре из-за невозможности вовремя по-
лучить экспортные лицензии, кото-
рые должен оформлять Минпромторг. 
В результате отгрузка и прием метал-
лолома почти остановились, следу-
ет из писем компаний в ассоциацию 
 «Руслом». Там считают, что экспорт 
восстановится только в октябре, сто-
имость неотгруженного лома превы-
сит 5 млрд руб., а потери государст-
ва от таможенных пошлин составят 
до 270 млн руб. В Минпромторге заве-
ряют, что первые лицензии будут вы-
даны уже 23 сентября.

Российские ломозаготовители пожалова-
лись на реализацию нового порядка экспор-
та лома, который был официально введен с 
1 сентября. Это следует из писем компаний, 
направленных в адрес «Руслома» (объединя-
ет свыше 160 ломозаготовителей). С 1 сентя-
бря экспорт лома в страны, не входящие в 
Евразийский экономический союз, должны 
проходить по квоте, ее общий объем до кон-
ца года составляет 1 млн тонн. Квота распре-
деляется между экспортерами пропорцио-
нально объему, поставленному в 2016–2018 
годах. Разовую лицензию на использование 
квот выдает Минпромторг.

В письме ООО «Верона» говорится, что ми-
нистерство утвердило распределение объе-
мов квот среди ломозаготовителей прика-
зом №3394 от 11 сентября. Этот документ 
был официально опубликован 13 сентября. 
Только после этого у экспортеров появилась 
техническая возможность подать заявку на 
получение лицензии через портал Минпро-
мторга для участников внешнеторговой де-
ятельности. «Однако до десяти утра москов-

ского времени 16 сентября на сайте не было 
технической возможности приложить ли-
цензию на обращение с ломом (один из до-
кументов, прилагаемых к заявке, согласно 
постановлению правительства РФ), и данная 
графа была добавлена позже, что, в свою оче-
редь, является резким основанием для отка-
за в выдаче лицензии, хотя и не по вине за-
явителя»,— говорится в тексте обращения.

Согласно регламенту, рассмотрение за-
явлений на выдачу лицензии занимает до 
15 рабочих дней. За каждый день промедле-
ния выдачи лицензии компания несет убыт-

ки в размере «десятков миллионов рублей», 
говорится в письме «Вероны», приостанов-
лена работа приемных пунктов, переполне-
ны склады.

«Росметиндустрия», входящая в Akron 
Holding, пишет, что несвоевременное вы-
полнение внешнеторгового контракта при-
ведет к «значительным потерям». В «Эдде» 
рассказывают о срыве поставок в Южную 
Корею на уже зафрахтованном судне, кото-
рое шло в порт Владивостока. Как сказано в 
письме «Псковвтормета», квоты фактически 
остановили работу экспортеров на месяц.

В «Русломе» ожидают первых лицензий 
не ранее 7 октября, а таможенные потери го-
сударства оценивают на уровне 270 млн руб. 
Поскольку пошлина на экспорт лома состав-
ляет 5%, общий объем экспорта за этот пе-
риод мог составить около 5,4 млрд руб. «Ру-
слом» предлагает ввести особый порядок вы-
дачи лицензий на экспорт лома в срок не бо-
лее трех дней вместо пятнадцати.

Замминистра промышленности и тор-
говли РФ Виктор Евтухов передал „Ъ“ через 
представителя, что первые лицензии будут 
выданы экспортерам уже с 23 сентября. «Что 
касается своевременного информирования 
экспортеров лома, включая различные про-
фессиональные ассоциации, вся норматив-
ная документация, касающаяся квотирова-
ния экспорта лома черных металлов, в тече-
ние месяца находилась в открытом доступе 
для публичного обсуждения. Ни одного за-
мечания в означенный период не поступи-
ло. В том числе не было никаких замечаний 
и предложений от ассоциации „Руслом“»,— 
заявил представитель господина Евтухова.

Управляющий партнер юридической 
фирмы «Вестсайд» Сергей Водолагин гово-
рит, что экспортеры могут попытаться взы-
скать свои убытки с Минпромторга в судеб-
ном порядке. Им нужно будет доказать нару-
шение прав экспортера и незаконность без-
действия министерства, наличие убытков 
экспортера и причинную связь между без-
действием и возникшими убытками, гово-
рит юрист. Если министерство действитель-
но должно было обеспечить возможность 
получения лицензий, но не сделало этого, 
добавляет он, а у экспортеров лома возни-
кли убытки, вероятность удовлетворения 
иска о возмещении достаточно высока.

Евгений Зайнуллин

Российский инвестиционный кли-
мат, разумеется, плох. Но одно из глав-
ных его отличий от других также про-
блемных с этой точки зрения террито-
рий — его непрозрачность. Объектив-
но слабый портовый инвестпроект 
где-нибудь в Индонезии будет пред-
ставлен сотнями презентаций раз-
ной глубины и достоверности, в Рос-
сии же заинтересованных лиц ждут в 
лучшем случае непереводимые ни на 
какой язык (в том числе на русский — 
это написано на русском администра-
тивном) строки из госпрограмм/нац-
проектов/приложений к постанов-
лению правительства плюс пара ку-
цых pdf-презентаций трехлетней дав-
ности на сайтах обладминистраций. 
И мнения двух инвесторов проекта в 
России могут быть противоположны-
ми. Один будет рассказывать про аб-
солютно технологичный подход, яс-
ное законодательство и выгодные от-
личия даже от Германии. Второй ста-
нет указывать на то, что в России нель-
зя отличить реализующийся инвес-

тпроект от замороженного: админи-
стративная реальность для них оди-
накова. Поэтому в России популяр-
ны бизнес-визиты аналитиков в ме-
ста реализации инвестпроектов: убе-
диться своими глазами, что там что-то 
действительно строится, а не только 
отправляются отчеты в Москву, никог-
да не лишне.

Шаг вперед в этой сфере сделал 
«ВТБ Капитал», выпустивший обзор 
по федеральной инфраструктурной 
инвестпрограмме в рамках нацпро-
ектов. Основная задача аналитиков — 
оценить текущее соотношение объе-
мов финансирования составляющих 
инвестпрограммы, имеющих твер-
дые источники, и той части заплани-
рованных расходов, с которой пока 
все неочевидно (нет решения или 
возможен его пересмотр, нет опреде-
ленности у частных соинвесторов). 
Все это необходимо, чтобы увереннее 
оценивать границы диапазона буду-
щих инвестиций в программе (по па-
спорту — 6 трлн руб. до 2024 года) и их 
возможный вклад в динамику ВВП. В 
рамках этого проекта «ВТБ Капитал» 
сконструировал инструмент для чи-
сто визуальной проверки активности 
на «стройках века». Если в 2000-х Мин-
экономики полагалось на онлайн-ви-
деокамеры в местах строительства 
инфраструктуры свободных эконо-
мических зон, то в «ВТБ Капитале» ста-
вят на спутниковые снимки: к «инвес-
ткарте» инфраструктурного нацпро-
екта «прикручен» снимок исходного 
и текущего вида пространства из кос-
моса. Предполагается, что фальсифи-
кация в масштабах километров не-
возможна — о том, что проект строи-
тельства якутского регионального аэ-
ропорта или каспийского порта реа-
лизуется, на голубом глазу может за-
являть даже федеральное министер-
ство, но вот «нарисовать» на местно-
сти новую взлетно-посадочную поло-
су или причальную стенку так же до-
рого, как ее построить.

Посмотрим, как на это отреагиру-
ют инвесторы. Хотя, конечно, если 
их нужно убеждать в добросовестно-
сти намерений правительства РФ он-
лайн-контролем его расходов из око-
лоземного пространства — это и так 
слишком о многом говорит.

правила  
игры

Намерение убеждать 
инвесторов в добро
совестности прави
тельства с помощью 
онлайнконтроля рас
ходов из околоземного 
пространства само по 
себе говорит о многом

наблюдает из космоса  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Лом застрял на границе
Лицензирование остановило экспорт
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 23 сентября 2019 №172/П   l   Коммерсантъ

июнь июль августавгуставгуставгуставгуст сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь сентябрьиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

1,6 2,6

1,6

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6% ● 2,1589

0,14%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,622

0,55%
0 80,0

0

16

32

48

64

80млрд руб. ● 50,62

1,10 1,6

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5

1,6тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,6

39,2

40,8

42,4

44,0

36,0 44,0
0,27%2,64% 0,75%

● 1,510трлн руб. ● 42,29

Международные инвесторы 
вновь готовы рисковать и поэто
му активно выводят деньги из 
консервативных фондов денеж
ного рынка. За минувшую неде
лю они забрали свыше $7,4 млрд. 
Управляющие надеются на про
должение экономического рос
та и дальнейшие шаги по его сти
мулированию со стороны веду
щих центральных банков, поэто
му уходят в фонды акций, куда 
 вложили более $20 млрд. Одним 
из бенефициаров этого перетока 
стали российские акции, привле
кающие инвесторов высокой 
 дивидендной доходностью.

Последние данные Emerging Port
folio Fund Research (EPFR) свидетель
ствуют о резком падении спроса меж
дународных инвесторов на защитные 
активы. По оценке „Ъ“, основанной на 
отчете Bank of America Merrill Lynch, 
клиенты глобальных фондов денеж
ного рынка за неделю, закончившую
ся 14 сентября, вывели $7,4 млрд. Этот 
результат почти втрое больше отто
ка, зафиксированного неделей ранее 
($2,6 млрд). В июле—августе на фоне 
обострения торговых споров между 
США и Китаем, а также на фоне роста 
риска рецессии мировой экономики 
инвесторы активно размещали сред
ства в фондах денежного рынка, за два 
месяца вложив в них более $400 млрд.

Выход из этих консервативных 
фондов начался сразу после того, как 
США и Китай договорились провес
ти новый раунд торговоэкономиче
ских переговоров в начале октября. 
Это снижает вероятность спада ми
ровой экономики, тем более что свои 

экономики все активнее начинают 
стимулировать национальные цент
ральные банки. 12 сентября Европей
ский ЦБ объявил о крупнейшем паке
те стимулирующих мер за последние 
три года. В минувшую среду Федераль
ная резервная система (ФРС) США сни
зила ставку на 0,25 процентного пун
кта, а глава регулятора Джером Пауэлл 
заявил, что в случае ухудшения ситуа
ции в экономике США возможно даль
нейшее снижение ставки (хотя пока в 
этом нет необходимости). По словам 

директора инвестиционного департа
мента UFG Wealth Management Алек
сея Потапова, вывод денег из фондов 
денежного рынка равносилен сниже
нию доли наличных средств в портфе
лях управляющих.

Высвобожденная ликвидность 
пошла на покупку более рисковых ак
тивов — акций. По данным EPFR, за 
минувшую неделю в фонды, ориен
тированные на вложения в акции, по
ступило почти $20 млрд, что почти на 
$6 млрд больше показателя недельной 
давности. Основной приток средств 
пришелся на американские фонды 
($20,7 млрд). Среди стран БРИКС инве
сторы выбирали китайские ($147 млн) 
и российские ($30 млн) фонды. По сло
вам главы управления фондовых опе
раций УК ТФГ Равиля Юсипова, акции 
кроме потенциала роста стоимости 
обладают еще и приятным бонусом 
— дивидендами, доходность которых 
выше, чем сложившиеся доходности 
на рынках облигаций. При этом рос
сийский рынок акций обладает самой 
высокой в мире дивидендной доход
ностью — 6,7% (по данным Bloomberg). 
«Пока инвесторы верят в универсаль
ный антидот на все финансовые про
блемы — снижение ставки, этой пара
дигмой умело управляют монетарные 
власти»,— отмечает Равиль Юсипов.

Спросом у инвесторов продолжают 
пользоваться и облигационные фон

ды. По данным EPFR, за отчетную неде
лю в них было инвестировано $6,5 мл
рд, что на $1,1 млрд выше, чем неделей 
ранее, но в 2–3 раза меньше, чем в ию
ле—августе. По мнению господина 
Юсипова, более осторожные инвесто
ры перед решением о заходе на рынок 
акций могли перейти сначала в фон
ды данной категории. «При текущей 
ситуации — стимулирование ведущи
ми центробанками, противоречивые 
макроэкономические и геополитиче
ские сигналы — из фондов облигаций 
деньги пока не забирают»,— отмечает 
Алексей Потапов.

В отсутствие внешних шоков ап
петит к риску будет расти в ближай
шие недели, считают управляющие. 
«На фоне постепенного улучшения 
макростатистики и устойчивого тор
гового перемирия между США и Ки
таем приток в фонды акций продол
жится»,— считает господин Потапов. 
Важную роль будет играть фискальная 
политика центральных банков. Если 
вдобавок к мягкой политике со сторо
ны ФРС мы увидим более конструк
тивную позицию по отношению к фи
скальному стимулированию внутри 
ЕС и новый пакет стимулов со сторо
ны Китая, отмечает старший аналитик 
ITS WM Георгий Окромчедлишвили, 
можно будет ожидать продолжения 
ралли на фондовом рынке.

Виталий Гайдаев

Инвесторам надоело осторожничать
Они увеличивают вложения в рисковые активы

ЦБ разработал новую версию 
 законопроекта о квалификации 
инвесторов. Изменений в доку
менте немало, но участники 
рынка утверждают, что для них 
законопроект становится с ка
ждым разом только хуже. Факти
чески документ предлагает огра
ничить возможности до 90% 
 инвесторов.

Банк России вечером 20 сентября 
разослал участникам финансового 
рынка новый вариант законопроекта 
о категоризации инвесторов. Соглас
но документу (есть в распоряжении 
„Ъ“), по сравнению с версией, про
шедшей первое чтение, число катего
рий сократилось с четырех до трех — 

особо защищаемый неквалифициро
ванный инвестор, простой неквали
фицированный инвестор и квалифи
цированный инвестор. Как и обещал 
первый зампред ЦБ Сергей Швецов 
в начале года, планка для перехода в 
категорию простого неквалифици
рованного инвестора была поднята 
с 400 тыс. до 1,4 млн руб. Таким обра
зом, существенно расширяется число 
частных инвесторов, которым досту
пен лишь ограниченный круг финан
совых инструментов.

Так, особо защищаемый неквали
фицированный инвестор может без 
ограничений инвестировать лишь в 
ценные бумаги российских эмитен
тов, входящие котировальные спи
ски, инвестиционные паи, не ограни
ченные в обороте, а также облигации, 
не включенные в котировальные 
списки, но имеющие определенный 
рейтинг. При этом маржинальные 
сделки запрещены. Расширить диапа
зон инвестиций возможно только по
сле прохождения тестирования у бро
кера с положительным результатом. 
Если результат будет отрицательным, 
то такие инструменты будут доступ
ны только на сумму 50 тыс. руб. в год.

Для простого неквалифициро
ванного инвестора в список добав
ляется маржинальная торговля. Он 
также может расширить круг доступ
ных инструментов после тестирова
ния. Если результат тестирования 
будет положительным, инвестор по

лучает доступ ко всем инструмен
там, кроме тех, которые предназна
чены только для квалифицирован
ных инвесторов. Если результат ока
зался отрицательным, инвестор мо
жет всетаки настоять на покупке та
ких бумаг. Глава департамента мето
дологии «БКС Премьер» Айша Кубе
зова считает, что основной плюс но
вой версии законопроекта как раз в 
том, что официально разрешено ис
полнение поручения, если клиент 
настаивает на сделке.

Опрошенные „Ъ“ участники рын
ка отмечают, что с каждой версией 
проект становится все жестче. По сло
вам президента НАУФОР Алексея Ти
мофеева, относительно размера ак
тивов у простого неквалифициро
ванного инвестора профсообщество 
предлагало установить сумму мень
ше 400 тыс. руб. «Подняв планку до 
1,4 млн руб., ЦБ распространил это 
требование с 70% на более 90% роз
ничных инвесторов»,— говорит он.

Законопроект предполагает, что 
иностранные ценные бумаги вне ко
тировальных списков и инструменты 
срочного рынка доступны только ква
лифицированным инвесторам (для 
них сохранилась прежняя планка в 
10 млн руб.) и простым неквалифици
рованным инвесторам после прохо
ждения процедуры тестирования. По 
словам господина Тимофеева, оста
ется неясным негативное отноше
ние регулятора к приобретению ино
странных ценных бумаг, а также недо
пуск особо защищаемых инвесторов 
к срочному рынку. «Между тем это яв
ляется принципиально важным для 
формирования диверсифицирован
ных портфелей этой группой инвес
торов»,— считает он.

По мнению брокерских компа
ний, ограничение в инвестировании 
может привести к переходу клиентов 
из российских компаний в компании 
других юрисдикций. «У нас около 20% 
объема сделок клиентов приходит
ся на иностранные ценные бумаги, и 
этот показатель растет. В такой ситуа
ции неправильно ограничивать ин
весторов, это будет стимулировать их 
переход во внешние юрисдикции»,— 
считает президент «Финама» Влади
слав Кочетков. По словам вицепрези
дента «Тинькоффа» Александра Еме
шева, «80–90% клиентов попадут в ка
тегорию особо защищаемых, около 
70% инструментов перестанут быть 
доступны им — очевидно, что эти лю
ди не откажутся от покупки таких ин
струментов, но делать это будут не в 
российской юрисдикции».

В ЦБ в новой версии законопроек
та «учтены отдельные предложения 
участников финансового рынка, а 
также последние тенденции европей
ского регулирования продаж слож
ных финансовых инструментов». 
Конкретные значения сумм, уточни
ли в Банке России, являются предме
том обсуждения.

Полина Смородская

Граждан  
лишают выбора
ЦБ ограничил возможности 
неквалифицированных 
инвесторов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Вложения негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ) в кор
поративный долг достигли исто
рического максимума. На середи
ну года корпоративные облига

ции занимали в пенсионных на
коплениях фондов 51,6%, превы
шая 1,4 трлн руб. Во многом пере
ток средств в эти инструменты 
был обеспечен оттоком вложе
ний из госдолга, который стано
вится все менее привлекатель
ным изза падения доходностей. 
Однако сейчас на фоне неопреде
ленности на внешних рынках се
рьезных изменений в портфелях 
НПФ ожидать не стоит, отмечают 
эксперты.

Впервые за пять лет корпоратив
ные облигации заняли больше поло
вины в портфелях пенсионных нако
плений частных фондов, свидетельст
вует статистика ЦБ. В первом полуго
дии на такие бумаги пришлось 51,6% 
всех инвестиций в рамках обязатель
ного пенсионного страхования НПФ, 
что почти на 4 процентных пункта 
больше, чем кварталом ранее. В абсо
лютном выражении вложения в обли
гационный долг компаний выросли 
на 137,2 млрд руб., превысив 1,4 трлн 
руб., это исторический рекорд для рос
сийской пенсионной индустрии. Ос
новной переток средств в корпоратив
ный долг был обеспечен за счет сокра
щения инвестиций в облигации фе
дерального займа (ОФЗ) и облигации 
субъектов федерации.

Высокий уровень вложений пенси
онных накоплений в корпоративные 
облигации был характерен для перио
да с середины 2016 года по конец 2017 
года, когда такие инвестиции состав
ляли в портфелях НПФ 48,2–50,9%, а в 
абсолютном выражении — 1–1,2 трлн 

руб. Однако позже пенсионные фон
ды более активно наращивали вложе
ния в госдолг, в результате чего по ито
гам первого квартала 2019 года объем 
этих активов достиг максимальных 
940 млрд руб. Во втором квартале вло
жения фондов в ОФЗ сократились на 
2,8%, до 913,4 млрд руб.

«Такой динамике могли способст
вовать продолжающийся рост спре
дов между доходностями корпоратив
ных и государственных облигаций, 
а также успешное прохождение фон
дами регуляторного стресстестиро
вания»,— объясняют переток средств 
из ОФЗ в корпоративные облигации 
в ЦБ. В конце июня 2018 года спре
ды составляли 0,15 базисного пункта 
(б. п.), к концу марта 2019 года выро
сли до 59 б. п., а к середине года дости
гли 70 б. п. Действительно, доходность 
десятилетних ОФЗ во втором квартале 
снизилась на 100 б. п. и к концу ию
ня опустилась ниже 7,5% годовых, что 
сделало корпоративные облигации, 
доходность по которым опускалась 
меньшими темпами, более привлека
тельными (см. „Ъ“ от 2 августа).

Помимо корпоративных облига
ций частичный отток пенсионных 
накоплений из ОФЗ во втором квар
тале был обеспечен перетоком инве
стиций в акции. Тренд на постоянное 
снижение объема вложений в эти ин
струменты с середины 2017 года был 
сломлен во втором квартале 2019 года, 
когда вложения в акции выросли на 
4,6% и достигли 201,5 млрд руб. Участ
ники рынка объясняют эту аномалию 
масштабными дивидендными выпла

тами российских компаний (см. „Ъ“ от 
7 июня). По итогам прошлого года ди
видендная доходность по обыкновен
ным акциям «Газпрома» и Сбербанка 
(оба эмитента выплачивают дивиден
ды один раз в год) составляла 7%. По 
словам руководителя инвестицион
ного департамента НПФ «Сафмар» Ан
дрея Есина, «фонды во втором квар
тале заходили в акции, ожидая диви
дендных выплат и скорого закрытия 
дивидендного гэпа после них, а затем 
избавлялись от акций».

Впрочем, в третьем квартале тен
денция по сокращению вложений 
НПФ в акции продолжится. В июле—
сентябре ряд фондов избавились от 
акций Объединенной вагонной ком
пании на 13 млрд руб., или почти 7% 
вложений пенсионных накоплений 
всех НПФ в акции (см. „Ъ“ от 1 августа и 
18 сентября). Часть высвобожденных 
средств наверняка пошла на облигаци
онный рынок. Однако привлекатель
ность корпоративных бондов по срав
нению с ОФЗ уже не такая высокая, 
как в середине года: исходя из данных 
Cbonds, спред по доходности к концу 
третьего квартала сузился до 40 б. п. По 
словам господина Есина, сейчас част
ные фонды на фоне неопределенно
сти на зарубежных рынках совсем не 
склонны к риску. Ожидая кризисных 
явлений, поясняет эксперт, они отка
зываются от резких движений в инве
стиционных портфелях и в большей 
степени стремятся использовать крат
косрочные инструменты денежного 
рынка, такие как репо.

Илья Усов

Пенсионеры стали кредиторами
Вложения НПФ в корпоративные облигации достигли исторического максимума

Аудиторские саморегулируемые органи
зации (СРО) назначили на 25 октября дату 
 съездов, на которых будет принято оконча
тельное решение об объединении двух СРО 
в одну. По информации „Ъ“, процесс ускори
ло прошедшее на прошлой неделе совещание 
в Минфине. Участники рынка опасаются, 
что объединение пойдет «не слишком глад
ко», говорят о рисках «перетягивания каната» 
и о необходимости качественного корпора
тивного управления, которого сейчас нет.

Как стало известно „Ъ“ и подтвердили участники 
рынка, руководство двух ключевых саморегулируе
мых организаций аудиторского рынка, ААС и РСА, 
определило дату съезда единой СРО, которую плани
руется создать на их базе. Он состоится 25 октября. 
Объединение СРО — это своего рода вынужденная 
мера. Закон об аудиторской деятельности установил 
критерии их численности (не менее 2 тыс. членов 
юрлиц или не менее 10 тыс. членов аудиторов), ко
торые в обеих СРО на грани. Предварительное реше
ние об объединении было объявлено еще в начале 
июня (см. „Ъ“ от 11 июня), однако стороны не могли 
уладить разногласия (см. „Ъ“ от 3 сентября).

Как сообщили „Ъ“ собеседники, близкие к обеим 
СРО, 18 сентября состоялась встреча в Минфине с 
участием главы профильного департамента Леони
да Шнейдмана, гендиректора СРО ААС Ольги Носо

вой и председателя СРО РСА Владимира Колбасина. 
Встречу инициировало министерство и на ней госпо
дин Шнейдман поднял вопрос об ускорении объеди
нения. В прессслужбе Минфина факт встречи под
твердили, пояснив, что «проводилось совещание о 
текущей деятельности саморегулируемых органи
заций». Там подчеркнули, что решения по вопросам 
объединения СРО «принимают самостоятельно».

Тем не менее, как сообщили „Ъ“ собеседники, 
близкие к правлению РСА и ААС, именно по итогам 
встречи согласована «дорожная карта» объединения: 
25 сентября пройдет очное заседание правления СРО 
РСА, 26 сентября — заседание правления СРО ААС, 
после утверждения правлением обе СРО проведут 
съезды 25 октября (предварительное время — 11:00), 
на которых будет одобрено решение об объедине
нии, после чего в тот же день запланирован съезд уже 
объединенной СРО. По словам одного из источников 
„Ъ“, представители будущей СРО уже обсуждали в Ми
нюсте возможность организовать слияние так, чтобы 
у аудиторов был минимальный период вне СРО. Оль
га Носова подтвердила встречу в Минфине и заплани
рованные (в случае утверждения правлениями обе
их СРО) на 25 октября съезды. Глава СРО РСА Людми
ла Козлова лишь уточнила, что работа СРО РСА и СРО 
ААС по созданию единой СРО продолжается.

По словам участников рынка, до них информа
ция о последних решениях еще не доведена и этот 

факт вызывает вопросы, учитывая сложности вокруг 
слияния. «Странно, что вопросы саморегулирования 
решаются без участия аудиторов»,— отмечает управ
ляющий партнер «Кроу Русаудит» Евгений Самойлов. 
«Аудиторы, как никто другой, прекрасно видят, на
сколько болезненно проходят сделки слияний и объ
единений»,— добавляет заместитель главы «Финэкс
пертизы» Наталья Борзова. Тем более что опыт пре
дыдущих объединений аудиторских СРО был спор
ным (см. „Ъ“ от 27 декабря 2016 года).

Сейчас, по словам Евгения Самойлова, не исклю
чены «игры по перетягиванию каната» между буду
щими руководителями новой СРО, минимизировать 
которые может качественное корпоративное управ
ление, «которого сейчас нет». «Решением может быть 
создание при СРО некоего аналога наблюдательного 
совета, который получит право налагать вето на ре
шения руководства, с возможностью периодической 
ротации членов правления»,— считает гендиректор 
НАО «Евроэксперт» Екатерина Синогейкина.

В то же время, опрошенные „Ъ“ эксперты вырази
ли надежду, что решение о проведении съездов окон
чательно и процесс объединения СРО не будет отло
жен. Завершение процесса «в большей степени бла
го», полагает Наталья Борзова, потому что оно «даст 
определенность и позволит работать, не опасаясь ут
раты статуса СРО».

Вероника Горячева

Регулятор выступил катализатором
После встречи в Минфине аудиторские СРО назначили дату съезда

Регулирование категорий 
инвесторов — одна из двух 

ключевых инициатив, 
связанных с защитой  
прав потребителей

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ, 21 мая

Ц И Т А Т А

$7,4 миллиарда
забрали между
народные инвесторы  
из консервативных 
фондов денежного  
рынка за минувшую 
неделю
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Минтранс заявил о возможно-
сти досрочного расторжения 
30-летнего концессионного 
 договора, по которому ОАО РЖД 
управляет железнодорожной ин-
фраструктурой Армении. Пово-
дом послужили длящиеся более 
года претензии правоохрани-
тельных и налоговых органов 
Армении. Эксперты считают 
 заявление о расторжении дого-
вора, скорее, переговорным 
 аргументом, при этом отмечая, 
что доведение ситуации до столь 
критической точки является 
 заметной недоработкой Мин-
транса и МИДа.

ОАО РЖД может досрочно разо-
рвать договор об управлении желез-
ными дорогами Армении, которое 
осуществляет его дочерняя Южно-
Кавказская железная дорога (ЮКЖД). 
Об этом сообщил замминистра тран-
спорта РФ Владимир Токарев. «Арме-
ния создала ситуацию, при которой 
ЮКЖД не может нормально работать: 
изъяты все документы за десять лет, 
предъявлены бездоказательные об-
винения и не дано никаких гаран-
тий,— сообщил он телеканалу 
RTVI.— Наши аргументы о том, что 
ранее проверки не выявили наруше-
ний, и доводы о выполнении усло-
вий концессии игнорируются». В 

Минтрансе „Ъ“ пояснили, что прора-
батываются все варианты, в том чи-
сле тот, о котором сказал замминист-
ра. В ОАО РЖД от комментариев отка-
зались, предложив опираться на по-
зицию Минтранса.

• ЮКЖД в феврале 2008 года получи-
ла в концессию железнодорожную ин-
фраструктуру Армении на 30 лет 
с правом пролонгации еще на 10 лет. 
В 2018 году рост объема перевозок 
ЮКЖД составил 9,2%, грузооборота 
нетто — 5,2%. Перевезено 384 тыс. 
пассажиров, что на 4,9% больше, 
чем в 2017 году.
В августе 2018 года Комитет госдо-

ходов Армении провел в офисе 
ЮКЖД обыски с привлечением спец-
наза по подозрению в неуплате нало-
гов на $19 тыс. В тот же день прошла 
встреча генерального директора 
ЮКЖД Сергея Валько с премьер-ми-
нистром Армении Николом Пашиня-
ном, а на следующий день состоялся 
телефонный разговор господина Па-
шиняна с Владимиром Путиным, в 
ходе которого были обсуждены «не-
которые актуальные темы двусторон-
ней повестки дня». Собеседники „Ъ“ 
связывали это с обысками в ЮКЖД. 
При этом в интервью „Ъ“ по итогам 
своих сентябрьских переговоров с 
Владимиром Путиным господин Па-
шинян сообщал, что обсуждал в том 

числе и вопрос ЮКЖД и что, по пред-
варительным сведениям, злоупотре-
бления в компании составляли не 
$19 тыс., а $60 млн (см. „Ъ“ от 10 сентя-
бря 2018 года).

Следственный комитет Армении 
25 декабря 2018 года сообщил, что 
«предметом расследования является 
десятилетняя деятельность ЮКЖД, 
проверяется эффективность и право-
мерность инвестиций в размере око-
ло 110 млрд драмов ($230 млн)». Ни-
кол Пашинян 16 сентября заявил, что 
проверки ЮКЖД проводятся с целью 
защитить интересы Армении и по 
этому вопросу идут активные перего-
воры с российскими властями.

В ЮКЖД не комментируют инфор-
мацию о возможном досрочном пре-
кращении концессионного договора 
«и продолжают заниматься хозяйст-
венной деятельностью», заявили „Ъ“ 
в компании. В свою очередь, в Мини-
стерстве территориального управле-
ния и инфраструктуры Армении со-
общили „Ъ“, что «переговоры о вы-
полнении обязательств, предусмо-
тренных концессионным соглашени-
ем, пока в процессе».

«Если заведено какое-то дело, оно 
должно когда-то закончиться,— гово-
рит торговый представитель России в 
Армении Андрей Бабко.— А когда эта 
история тянется уже больше года и 

никто ничего не предъявляет, а толь-
ко мешает предприятию работать, то 
какой выход у компании? Поэтому, 
конечно, они используют, возможно, 
это как инструмент, показывают: ре-
бята, если вы не закончите это дело, 
мы уйдем». По словам торгпреда, у не-
го нет ощущения, что действия ар-
мянских властей в отношении ЮКЖД 
направлены прямо против России. 
Он добавил, что к инвесторам надо от-
носиться бережнее: «извините, но 
скоро так все инвесторы разбегутся, 
если так к ним относиться».

Действительно, есть накопленные 
проблемы в отношениях ОАО РЖД с 
властями Армении, и налицо прежде 
всего недоработки Минтранса и МИДа 
РФ, говорит глава «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров, поскольку 
тот объем поддержки, который в этом 
вопросе получает ОАО РЖД, неадеква-
тен ни объему имеющихся проблем, 
ни запрашиваемой Арменией от Рос-
сии политической помощи. По мне-
нию господина Бурмистрова, вопрос 
вошел в критическую стадию, и то, что 
ОАО РЖД вынуждено ставить вопрос 
об уходе из страны,— последний при-
зыв о помощи. Решение проблемы ле-
жит в плоскости вынесения ее на бо-
лее высокий уровень, говорит эксперт.

Айк Халатян, Ереван;  
Наталья Скорлыгина

Армения сходит с рельсов
ОАО РЖД может отказаться от управления железными дорогами страны

Сбербанк, после того как свя-
занный с Дмитрием Мазуро-
вым швейцарский трейдер New 
Stream Trading (NST) подал к не-
му иск в Лондоне, сам перешел 
в атаку. На прошлой неделе банк 
подал три иска почти на 30 млрд 
руб. к NST в российские арбит-
ражные суды, что один из собе-
седников „Ъ“ связывает с взы-
сканием поручительств по кре-
дитам Антипинского НПЗ, ког-
да тот принадлежал Дмитрию 
Мазурову. Сам господин Мазу-
ров сейчас находится под аре-
стом по делу о мошенничестве, 
которому дал ход Сбербанк.

Сбербанк на прошлой неделе по-
дал три иска в российские арбитраж-
ные суды к швейцарскому трейдеру 
New Stream Trading AG, следует из 
картотеки арбитражных дел. Одно за-
явление зарегистрировал арбитраж-
ный суд Москвы — на 5,8 млрд руб., 
остальные — на 22,3 млрд руб. и 
105 млн руб.— арбитражный суд Тю-
менской области, в качестве третьего 
лица выступает Антипинский НПЗ. 
Детали исков не сообщаются. NST осу-
ществляла продажи нефтепродуктов 
с Антипинского НПЗ, когда тот при-
надлежал владельцу группы New 
Stream Дмитрию Мазурову (сейчас он 
находится в СИЗО по инициирован-
ному Сбербанком делу о мошенниче-
стве). NST принадлежит сестре госпо-
дина Мазурова — Ксении. Источник 
„Ъ“, близкий к заводу, предполагает, 
что NST была поручителем по креди-
там Сбербанка в адрес НПЗ и теперь 
банк взыскивает долг. При этом собе-
седник „Ъ“, близкий к Сбербанку, счи-
тает Ксению Мазурову номинальным 
владельцем трейдера. В Сбербанке от-
казались от комментариев, до пред-
ставителей New Stream и NST дозво-
ниться не удалось.

Требования Сбербанка являются 
ответом на сентябрьский иск NST к 
банку и Антипинскому НПЗ (контр-
олируется СП Сбербанка и кипрской 
структуры Socar Russia Investments 
«ООО Сокар энергоресурс») в Высокий 
суд Лондона. NST пытается взыскать с 
банка и завода «несколько сотен мил-
лионов долларов» за «значительный 
ущерб», причиненный NST дефолтом 
НПЗ, несмотря на получение сущест-
венных предоплат за продукцию. NST 
считает, что ущерб вызван действия-
ми Сбербанка, который был основ-
ным кредитором НПЗ. 

В конце 2018 года заводу Дмитрия 
Мазурова не хватало средств на по-

купку нефти. В результате в декабре 
он получил от Сбербанка кредиты в 
обмен на передачу операционного 
управления. Уже тогда долг завода пе-
ред Сбербанком составлял около 
$3 млрд, а завод и находящиеся на 
его балансе месторождения находи-
лись в залоге у Сбербанка, и кредит-
ные средства Дмитрий Мазуров брал 
под личные поручительства. Весной 
завод был остановлен, что позволило 
Сбербанку обратить взыскание на за-
ложенные 80% акций Антипинского 
НПЗ, которые принадлежали Дмит-
рию Мазурову. Источники „Ъ“, близ-
кие к Дмитрию Мазурову, считают, 
что Сбербанк преднамеренно довел 
завод до дефолта, в самом банке это 
отрицают. После перехода контроль-
ного пакета Сбербанк продал его 
ООО «Сокар энергоресурс». В июле по 
заявлению Сбербанка господин Ма-
зуров был задержан.

Если иски поданы по договорам 
поручительства New Stream Trading 
по кредитам Сбербанка, выданным 
Антипинскому НПЗ, то у Сбербанка 
не должно возникнуть проблем с по-
лучением решений в свою пользу в 
российских судах, считает советник 
PB Legal Николай Строев. «Как извест-
но, начиная с 2015 года имеется пра-
ктика признания и приведения в ис-
полнение швейцарскими судами ре-
шений российских судов»,— напо-
минает юрист. Актуальным вопро-
сом для Сбербанка будет наличие у 
New Stream Trading активов, доста-
точных для исполнения судебных ре-
шений по искам, добавляет он.

Дмитрий Козлов

Сбербанк ищет долги 
НПЗ в Швейцарии
Банк требует 30 млрд руб.  
с New Stream Trading

С 23 сентября операции по картам Банка корпо-
ративного финансирования (БКФ) будут останов-
лены, поскольку РНКО «Платежный центр» пре-
кратил их обслуживание. В РНКО „Ъ“ пояснили, 
что причина — неудовлетворительное финансо-
вое состояние банка. О прекращении обслужи-
вания в БКФ узнали месяц назад, но оперативно 
 нового партнера банк не нашел, поэтому карточ-
ные операции будут недоступны до конца октя-
бря. По мнению экспертов, спустя месяц даже 
 после возобновления работы клиенты уже 
не вернутся в банк.

Сообщение о приостановке операций по картам опу-
бликовано на сайте БКФ: «В связи с переходом на новый 
расчетный и процессинговый центр с 23 сентября опе-
рации с использованием банковских карт будут времен-
но недоступны». В БКФ указывают, что переход вызван 
действиями РНКО «Платежный центр», которая уведо-
мила банк о прекращении обслуживания карт в одно-
стороннем порядке. Для БКФ РНКО — спонсор, через ко-
торого банк подключен к платежным системам.

В РНКО сообщили, что решение связано с неудовлет-
ворительным финансовым положением банка. Там ука-
зали, что к числу рисков относят убыточность банка вто-
рой год (убыток по итогам первого полугодия 2019 года 
— 176 млн руб.), публичный отказ от погашения субор-
динированного долга (см. „Ъ“ от 4 сентября), а также про-
ведение банком операций на крупные суммы, экономи-
ческий смысл которых в БКФ отказались пояснить.

«Запас ликвидности и капитала банка, исходя из от-
четности на 1 августа, позволяет ему выплатить спор-
ный субординированный депозит, но обращает на себя 
внимание большой объем активов и обязательств, при-
ходящихся на нерезидентов,— указывает управляющий 
директор НКР Станислав Волков.— В марте 2019 года 
БКФ привлек около 3 млрд руб. от нерезидентов и тогда 
же выдал кредиты нерезидентам на сопоставимую сум-
му. Подобные операции могут использоваться для защи-
ты интересов бенефициара на случай отзыва лицензии 
(аффилированное лицо, получившее кредит в банке, не 
возвращает его, а другое аффилированное лицо, разме-

стившее в банке депозит, претендует на оставшиеся в 
банке ликвидные активы)». Однако нельзя достоверно 
утверждать, что цель этих операций в БКФ именно тако-
ва, добавляет он.

О приостановлении операций БКФ был предупре-
жден за месяц, признают там. Но считают, что РНКО по-
ступила «недобросовестно»: банк настаивал на сроке 
остановки операций по картам не ранее 31 декабря. «По 
правилам платежных систем банк-спонсор несет пол-
ную финансовую ответственность за банк, который вы-
ступает косвенным участником платежной системы, по-
этому спонсор обязан постоянно мониторить различ-
ные риски в деятельности спонсируемого банка,— отме-
чает исполнительный директор Национальной платеж-
ной ассоциации Мария Михайлова.— Для смены спон-
сора месяц — срок вполне достаточный».

После принятия поправок к 161-ФЗ, направленных 
на защиту от остановки работы карт из-за санкций, по-
сле случая с Еврофинанс Моснарбанком (см. „Ъ“ от 12 
марта) у банков создалось ложное впечатление неуязви-
мости, отмечают эксперты. Поправки не конкретизиру-
ют возможные случаи отключения в достаточной мере и 
сейчас дорабатываются (см. „Ъ“ от 2 сентября), на что, ви-
димо и рассчитывали в БКФ. В сообщении об остановке 
работы карт, несмотря на то что она не связана с санкци-
ями, указано, что банк готовит жалобы в ЦБ, комитет Гос-
думы по финрынкам, в Федеральную антимонопольную 
службу и прокуратуру РФ.

Тем временем операции по картам банка остановятся 
уже в понедельник и «до последней декады октября». По-
сле этого банк намерен перевыпустить карты, которых у 
БКФ около 4 тыс. Но за месяц число их держателей может 
существенно уменьшиться. «Любая приостановка рабо-
ты сервисов банка на длительный срок порождает недо-
верие,— говорит управляющий партнер экспертной 
группы Veta Илья Жарский.— За месяц держатели карт 
выведут с них средства в другие банки и вряд ли станут 
перевыпускать их в БКФ — преимущества карт такого 
небольшого банка (входит в третью сотню в РФ.— „Ъ“) 
неочевидны».

Ксения Дементьева

Отключение без санкций
Картам БКФ не хватило доверия

Сейчас у нас около четырех-пяти 
активных покупателей, в том числе 
компания из Нигерии, рассказал го-
сподин Плющенко. По его мнению, 
продажа танкеров должна закрыть 
основную часть убытка пароходст-
ва. Также в планах избавиться от не-
профильных активов — офисного 
здания на Ленинградском шоссе, 
барж, земснарядов, портов Серпу-
хов и Кимры.

По словам господина Плющен-
ко, Роман Троценко не готов выку-
пить предлагаемую ему долю, пере-
говоры о ее продаже ведутся на 
рынке. Стоимость доли бизнесмен 
оценивает в $15–30 млн. Параллель-
но рассматривается возможность 
разделения активов. «Сейчас под-
считываем активы, привлекаем ау-
диторов из „большой четверки“. 
Планируем в ближайшее время за-
вершить раздел, но так, чтобы это 
не отразилось на текущей рабо-
те»,— уточнил господин Плющен-
ко. Основные спорные вопросы: 
стоимость строящегося круизного 

лайнера «Петр Великий» и убытки 
от танкерного проекта.

Роман Троценко переадресовал 
вопросы „Ъ“ управляющему дирек-
тору проекта МРП в AEON Дмитрию 
Свистухину. Тот сообщил, что исто-
рия берет начало в 2016 году, когда 
господин Плющенко проводил сдел-
ки с заинтересованностью в отноше-
нии Айви-банка (лицензия отозвана 
в мае 2017 года), руководителем ко-
торого являлся. Обязательства по 27 
сделкам на 600 млн руб. не были 
обеспечены, деньги пароходству не 
возвращены, в связи с чем МРП вы-
нуждено продавать активы, пояс-
нил господин Свистухин. Господин 
Плющенко, по его словам, обещал 
выступить поручителем, но в итоге 
передумал и решил «скинуть ак-
ции». При этом, говорит Дмитрий 
Свистухин, господин Плющенко 
сам голосовал за танкерный проект. 
Менеджмент МРП принимает меры, 
чтобы выправить ситуацию, рассма-
тривается продажа части активов, 
но банкротство «вряд ли возможно». 

Дмитрий Свистухин утверждает, 
что Александр Плющенко действо-

вал вместе с Александром Кутуко-
вым, в отношении которого возбу-
ждено уголовное дело. Если задол-
женность не будет погашена, то 
МРП обратится в суд. Господин Плю-
щенко утверждает, что он не имеет 
отношения к уголовному делу в от-
ношении господина Кутукова, а все 
кредиты МРП перед Айви-банком 
«готов забрать с собой» при разделе 
пароходства, о чем неоднократно 
говорил Роману Троценко и его 
представителям.

Слухи о том, что МРП пытается 
продать активы, в частности «МРП-
Танкер», ходят по рынку давно. Со-
беседники „Ъ“ отмечают, что сейчас 
танкерный рынок «пошел вверх», 
поэтому в перспективе суда могут 
приносить прибыль. Источники 
„Ъ“ в отрасли говорят, что порты 
Кимры и Серпухов, которые также 
не в первый раз предлагаются к по-
купке, реализовать будет очень 
сложно: это низкомаржинальный, 
убыточный бизнес. Баржи сейчас 
тоже никому не нужны, если только 
мелким игрокам, отмечает один из 
собеседников „Ъ“. А вот Междуна-

родный московский яхтенный порт 
— понятный бизнес, который, по 
словам еще одного источника „Ъ“, 
«приносит деньги и ликвиден».

По словам источников „Ъ“, инте-
рес может представлять пассажир-
ский флот МРП. Интерес к нему, по 
данным „Ъ“, есть у «Водохода». Сам 
по себе «Мостурфлот» прибыль-
ный, он не хуже других игроков, 
просто все деньги тратятся на кре-
диты и лизинг, говорит один из со-
беседников „Ъ“, но на рынке реч-
ных круизных судов может «надуть-
ся пузырь», так как помимо МРП 
еще две компании могут выставить 
флот на продажу.

Надежда Малышева из PortNews 
считает, что столь разноплановый 
бизнес никому не нужен, компанию 
логичнее продать по сегментам, что 
и происходит. Возможно, танкеры 
могут быть интересны иностран-
ным компаниям, рассуждает госпо-
жа Малышева, предполагая, что 
сложнее всего МРП будет продать 
баржи, а самым привлекательным 
активом остается «Мостурфлот».

Анастасия Веденеева

Как разделяют пароходы
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Процедура банкротства 
и все, что касается 
разбирательства, 
как возникли долги,  

почему они возникли, 
расчеты с кредиторами,  

все идет своим путем
— Герман Греф,
глава Сбербанка,  

7 июня,  
о ситуации с Антипинским НПЗ

Ц И Т А Т А
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Инвесткомпания TMT Investments 
и  сооснователь SkyEng  Денис Сметнев 
вложили $1,5 млн в сервис Legionfarm, 
 который позволяет нанимать опыт-
ных геймеров, чтобы быстрее повы-
сить уровень в многопользовательских 
играх. Рынок околоигровых сервисов 
растет, но возможны сложности с изда-
телями игр, предупреждают эксперты: 
компаниям нужно легализовать свои 
услуги в их глазах.

TMT Investments (основана бывшими вла-
дельцами РБК Германом Каплуном и Алексан-
дром Моргульчиком) и сооснователь SkyEng 
Денис Сметнев инвестировали $1,5 млн в 
платформу Legionfarm, сообщил „Ъ“ предста-
витель последней. $1,4 млн из этой суммы 
пришлось на TMT Investments, уточнил он. 
Представитель TMT Investments и Денис Смет-
нев подтвердили информацию о сделке. 
Основатели Legionfarm Алексей Белянкин и 
Кирилл Чуваков сохранили доли в компании.

Legionfarm позволяет геймерам нанимать 
продвинутых игроков, которые помогают бы-
стрее пройти уровни в многопользователь-
ских онлайн-играх, например PlayerUn-
known’s Battlegrounds, Fortnite, Apex Legends 
и World of Warcraft. По собственным данным 
компании, с февраля по сентябрь 2019 года 
выручка Legionfarm составляла $800 тыс. в ме-
сяц. Компания вышла на операционную при-
быль, утверждает господин Белянкин.

На ранней стадии в Legionfarm инвести-
ровал 2,1 млн руб. государственный Фонд 
развития интернет-инициатив (ФРИИ), вла-
девший 7% компании. Долю ФРИИ затем вы-
купил господин Белянкин, стоимость сдел-
ки не раскрывалась. «Компания с момента 
инвестиции показывала хороший рост по 
выручке. Основатель предложил выкупить 
нашу долю по оценке, которая устроила обе 
стороны. Мы приняли положительное реше-
ние, зафиксировав доходность»,— пояснил 
инвестиционный аналитик ФРИИ Алек-
сандр Скурихин.

Российский рынок онлайн-игр достиг в 
2018 году объема $1,7 млрд и продолжает ра-
сти каждый год на 7%, отмечает глава инвес-
тиционного направления TMT Investments 
Артем Инютин. Выручка Legionfarm будет ра-
сти быстрее рынка за счет экспансии в дру-
гие страны, рассчитывает он, уточняя, что 
TMT Investments, как правило, планирует 
быть в проекте пять–семь лет. Глобально сег-
мент услуг в видеоиграх составляет около 3% 
от общего объема этого рынка, то есть около 
$3 млрд в год, оценивает Денис Сметнев.

Сервисов, в которых геймеры зарабатыва-
ют на передаче опыта другим игрокам, 
уже много, среди них есть и российские, на-
пример Overgear и FunPay. Но пока что их 
можно считать полулегальными — «их никто 
не регулирует, комиссия, которую гейме-
ры им платят, чаще всего не облагается нало-

гом», отмечает собеседник „Ъ“ на игровом 
рынке. «С точки зрения российских законов 
этот вид деятельности вообще практически 
полностью в черной зоне: отчетность пред-
приниматели и зарубежные компании не 
предоставляют, расчеты ведутся банковски-
ми переводами  между физическими лицами 
или криптовалютой»,— согласен главный ре-
дактор Intermedia Евгений Сафронов. Пере-
дача аккаунта третьим лицам в рамках таких 
сервисов может стать поводом для блокиров-
ки аккаунта, что происходит достаточно ча-
сто, отмечает он.

Суть Legionfarm не в передаче аккаунта, 
возражает Алексей Белянкин. «Все, что мы де-
лаем, направлено на услуги обучения и сов-
местной игры. Мы подписываемся или ин-
тегрируемся с игровыми издателями — это 
наш основной приоритет. Ес ть игры, с кото-
рыми мы не подписаны, но через Legionfarm 
там можно нанимать профессиональных иг-
роков для совместной игры»,— поясняет он.

Если Legionfarm удастся договориться с 
крупнейшими издателями, это может стать 
востребованной услугой, полагает управля-
ющий директор «Канобу» Антон Сучков. Пря-
мая передача аккаунта приравнивается к на-
рушению пользовательского соглашения, 
подтверждает он, но помощь через игру с бо-
лее опытными игроками — это «нормальная 
практика».

Валерия Лебедева

Инвесторы прокачаются в играх
TMT Investments приобрела долю в платформе Legionfarm

Но ситуация с производст-
вом сахара в России действи-
тельно критичная, подчерки-
вает господин Пак. По его сло-
вам, текущие цены 22–22,5 
руб. за 1 кг дают фактически 
нулевую рентабельность и 
для фермеров, и для перера-
ботчиков. Производители 
свеклы, к примеру, сегодня 
получают примерно 100 тыс. 
руб. дохода с 1 га при затратах 
от 98 тыс. руб., указывает топ-
менеджер. Для сравнения: го-
дом ранее оптовые цены на 
сахар были на уровне 35 руб. 
за 1 кг, следует из исследова-
ния ИКАР. В X5 Retail Group 
(«Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель») и «Ленте» сообщи-
ли „Ъ“, что закупочные цены 
на сахар снижаются.

Международная органи-
зация по сахару (ISO) оцени-
вает экспорт продукта из РФ 
в текущем сезоне в 805 тыс. 
тонн против 315 тыс. тонн в 
прошлом сезоне. Но постав-
ки ограниченны. По словам 
Евгения Иванова, основны-
ми рынкам остаются Афга-

нистан, Монголия, КНДР и 
страны бывшего СССР — ре-
гионы, куда продукт можно 
поставить по железной до-
роге или автотранспортом. 
В портах инфраструктуры 
для отгрузок фактически 
нет: небольшой объем мож-
но поставить только через 
Новороссийск, указывает 
он. Модель развития отра-
сли необходимо менять, 
уверен Михаил Пак. Один 
из вариантов — субсидиро-
вать экспорт излишков са-
хара, хотя в бюджете вряд 
ли найдутся на это деньги, 
признает он.

По словам господина Па-
ка, сокращение посевов са-
харной свеклы в лучшем 
случае даст только времен-
ный эффект: если в резуль-
тате производство сахара 
снизится, а цены вырастут, 
год спустя площади под све-
клой вырастут еще больше. 
При этом быстро переклю-
читься на другие культуры 
могут только 15–30% не-
б ол ь ш и х  ф ер м ер о в ,  а 
остальным нужно задейст-
вовать дорогостоящую тех-

нику и загружать собствен-
ные заводы, добавляет он. 
Директор «Совэкона» Анд-
рей Сизов согласен, что вы-
вести свеклу из оборота бу-
дет непросто, «основные ее 
производители — сахарные 
компании, которые макси-
мально стараются загрузить 
мощности собственным сы-
рьем». Кроме того, уборка 
свеклы требует специаль-
ной техники, которая не мо-
жет использоваться для дру-
гих культур, говорит он. «Ру-
сагро», по словам Максима 
Басова, сокращать посевы 
под свеклой не планирует.

В Минсельхозе РФ заяви-
ли „Ъ“, что поручения сокра-
тить посевные площади под 
сахарную свеклу краевому 
министерству не давали. Си-
туацию на российском рын-
ке сахара там считают ста-
бильной, но в ближайшее 
время планируют провести 
консультации с участника-
ми рынка по поводу опти-
мальных масштабов произ-
водства сахарной свеклы и 
ее переработки.

Анатолий Костырев

В стране превышен  
уровень сахара
с1

Американская IT-компания 
 Datadog, среди инвесторов ко-
торой структуры RTP Global 
 Леонида Богуславского, при-
влекла $648 млн в ходе IPO 
на NASDAQ. Пакет российского 
инвестора, сохранившего ак-
ции, за несколько лет подоро-
жал примерно на 1800% и стоит 
более $850 млн. Успешное раз-
мещение наряду с прошедшим 
ранее IPO HeadHunter — пози-
тивный знак для компаний 
с российскими инвесторами, 
полагают участники IT-рынка.

Разработчик платформы для мо-
ниторинга и аналитики облачных 
сервисов Datadog разместил на 
NASDAQ 24 млн акций класса А (8,3% 
от общего объема бумаг) по $27 за 
штуку — всего на $648 млн, закры-
тие сделки ожидается 23 сентября. 
По итогам торгов 20 сентября акции 
стоили $36,15 за бумагу, капитализа-
ция составила $10,48 млрд.

Среди крупных акционеров Data-
dog — RTP Ventures, входящая в ин-
вестхолдинг RTP Global российского 
IT-инвестора Леонида Богуславско-
го. Согласно проспекту IPO, RTP Ven-
tures после размещения будет контр-
олировать 8,2% акций, или 8,1% голо-
сов в компании. Исходя из текущей 
капитализации, такой пакет стоит 
около $859 млн. «Я ничего не прода-
вал. Сохранил все акции. Очень ве-
рю в компанию»,— сообщил „Ъ“ го-
сподин Богуславский.

Datadog не первое IPO для Леони-
да Богуславского. Он инвестировал в 
«Яндекс»,  разместившийся на 
NASDAQ в 2011 году, продав часть 
своего пакета за $70 млн вскоре по-
сле IPO. В 2013 году его структуры 

участвовали в размещении компа-
нии в сфере облачных технологий 
RingCentral на NYSE, а в 2017-м — в 
IPO сервиса доставки еды Delivery 
Hero на Франкфуртской бирже.

На российском рынке одним из 
крупнейших активов бизнесмена до 
недавнего времени оставалась доля в 
онлайн-ритейлере Ozon, которой он 
владел 19 лет. Как сообщал „Ъ“ 13 сен-
тября, фонды Леонида Богуславского 
вышли из этого бизнеса. Структуры 
бизнесмена владели около 11% Ozon, 
за которые получили порядка $70 млн 
(4,4 млрд руб.), уточнял источник „Ъ“.

RTP Ventures инвестировала в 
Datadog в 2012 году в ходе раунда А, 
общий объем которого составил 
$6,2 млн, в 2014 году — в ходе раун-
да B на $15 млн и в 2015 году — в ходе 
раунда С размером $31 млн, напоми-
нает директор аналитичес кого депар-
тамента ИК «Фридом Финанс» Вадим 
Меркулов. По его оценке, минималь-

ная доходность RTP Ventures на инве-
стированные деньги превышает 
1800%. Перепод писка на IPO Datadog 
была очень высокой, стоимость ком-
пании объясняется динамикой роста 
ее бизнеса, указывает аналитик: тем-
пы роста выручки Datadog в 2018 году 
составили 97%, в первой половине 
2019 года — 79%. Среди ее конкурен-
тов — IBM, Microsoft и др., но в этом 
сегменте пока несложно наращивать 
объем из-за растущего рынка в це-
лом, замедление темпов роста можно 
будет заметить лишь через два-три го-
да, полагает господин Меркулов.

Пока немного российских инвес-
торов привели свои портфельные 
компании к IPO, а риски, связанные 
с Россией, слишком высоки, конста-
тирует источник „Ъ“ в одном из аме-
риканских инвестбанков. Однако 
даже нахождение Леонида Богуслав-
ского в так называемом кремлев-
ском списке (перечень высокопо-
ставленных российских политиков 
и олигархов, опубликованный Мин-
фином США в январе 2018 года) не 
помешало IPO Datadog, признают 
опрошенные „Ъ“ инвесторы.

«Это история замечательного 
успеха чисто российского предпри-
нимателя и инвестора. „Кремлев-
ский список“ никакого отношения к 
бизнесу не имеет»,— уверен управ-
ляющий директор Russia Partners 
Владимир Андриенко. Размещение 
Datadog и успешное IPO HeadHunter 
в мае 2019 года открывают окно на 
IPO и для других компаний с россий-
скими корнями или инвесторами 
«независимо от политических ак-
центов», полагает он.

Владислав Новый,  
Юлия Тишина

Российских инвесторов взяли в долю
Пакет Леонида Богуславского в Datadog подорожал на IPO

Снижение НДС на плодово-ягод-
ную продукцию до 10% и рост 
производства привлекает на 
этот рынок крупных инвесто-
ров. Так, А1 — инвестиционное 
подразделение «Альфа-групп» — 
приобрела 51% в ГК «Русбиоа-
льянс», которая может выпу-
скать около 50 тыс. тонн про-
дукции из ягод и овощей в год. 
А1 хочет вложить в компанию 
1 млрд руб. и создать системоо-
бразующего игрока в отрасли, 
которая пока слабо консолиди-
рована.

Инвестиционное подразделение 
«Альфа-групп» Михаила Фридмана 
(7-е место в рейтинге Forbes c состоя-
ниям $15 млрд) и Германа Хана (13-е 
место, $9,7 млрд) А1 приобрело 
контрольный пакет в ГК «Русбиоа-
льянс». Об этом „Ъ“ сообщил предста-
витель А1. «Русбиоальянс» создан в 
2017 году на базе предприятий в Ка-
релии и Вологодской области. Вклю-
чает производство замороженных 
ягод (черника, брусника, морошка и 
пр.) годовой мощностью более 
12 тыс. тонн, производство варенья, 
джемов и наполнителей на 14 тыс. 
тонн., а также завод по выпуску быст-
розамороженных овощей, грибов и 
пр. мощностью свыше 21 тыс. тонн в 
год. Выпускает продукцию под брен-
дами «Вологодская ягода», «Карель-
ский продукт», «Просто здорово», а 
также под собственными торговыми 
марками розничных сетей.

А1 выкупила долю основателя и 
гендиректора ГК Сергея Помелова, 
который стал партнером и сохранил 
руководящий пост, как и ключевые 
менеджеры, говорит представитель 
инвестиционной компании. По дан-

ным ЕГРЮЛ и кипрского реестра, 
структура А1 кипрская Trivonia Ltd 
стала владельцем ООО «Северо-За-
падная производственно-торговая 
группа» (прежним владельцем был 
господин Помелов), которому при-
надлежит 51% ООО «Русбиоальянс» и 
50% ООО ГК «РБА». Остальными доля-
ми через ООО «ГРСП „Магнит“» вла-
деет предприниматель из Санкт-Пе-
тербурга Вадим Лукин. Условия сдел-
ки представитель А1 не раскрыл. 

Начальник отдела инвестиций 
«БКС Брокер» Нарек Авакян оценил 
примерную стоимость бизнеса «Ру-
сбиоальянса» в 8 млрд руб. Консоли-
дированные финансовые показате-
ли ГК не раскрывает. В самом «Ру-
сбиоальянсе» на вопросы „Ъ“ не от-
ветили, связаться с Вадимом Луки-
ным не удалось.

Партнер А1 Дмитрий Павлов от-
мечает, что рынок ягодно-фрукто-
вой продукции в России привлека-
телен в силу стабильных темпов ро-
ста от 5% до 10% в год. При этом, ука-
зывает он, на нем преобладают мел-
кие региональные компании. До 
конца 2019 года А1 планирует вло-
жить в развитие бизнеса до 1 млрд 
руб. и намерена сделать «Русбиоа-
льянс» системообразующим игро-
ком, на основе которого консолиди-
ровать отрасль, в том числе путем 
приобретения менее крупных ком-
паний, говорит господин Павлов.

Сегодня максимально комфорт-
ное время для входа на рынок про-
изводства и переработки ягод, ука-
зывает партнер практики стратегии 
и операционной эффективности 
Althaus Group Герман Шеховцев. С 1 
октября 2019 года для ягод и фрук-
тов начнет действовать сниженная 

ставка НДС в10%, что высвободит 
оборотные средства и создаст до-
полнительные стимулы для роста 
объемов производств, отмечает он. 
Президент Ассоциации садоводов 
России Игорь Муханин говорит, что 
в некоторых случаях рентабель-
ность в производстве ягод может 
превышать 150%. В ближайшие пять 
лет Минсельхоз планирует увели-
чить производство плодово-ягод-
ной продукции более чем в два раза 
— до 2,4 млн тонн, что приведет к 
росту средней выручки игроков на 
15%, добавляет аналитик управле-
ния операций на российском фон-
довом рынке ИК «Фридом Финанс» 
Александр Осин. 

Исполнительный директор «Рус-
бренда» Алексей Поповичев назы-
вает одним из преимуществ «Русби-
оальянса» присутствие в разных на-
правлениях бизнеса: поставка про-
дукции как для производителей 
плодоовощной продукции, сетей 
общепита, так и для потребителей 
через розничные сети. Это позволя-
ет снижать зависимость от сезон-
ности спроса: летом, к примеру, по-
требление замороженной ягоды па-
дает в рознице, но растет спрос 
на продукт со стороны производите-
лей мороженого, объясняет он. По 
словам господина Поповичева, 
у  продукции «Русбиоальнса» есть 
и  экспортный потенциал: Россия 
в Евросоюзе воспринимается как 
страна с нетронутой природой, 
что будет плюсом в продвиже-
нии северной ягоды. Герман Шехов-
цев  оценивает потенциальную го-
довую прибыль «Русбиоальянса» в 
5,3 млрд руб.

Алексей Полухин

А1 пошла по ягоды
«Альфа-групп» инвестирует в новое направление

Раньше вопрос был  
не о доверии к деньгам,  

а о ценности  
конкретного инвестора 
с российскими корнями

— Леонид Богуславский,
основатель RTP Global, в интервью 

« Ведомостям» 26 февраля 2018 года
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В парижском Музее 
 Майоля проходит вы-
ставка «От таможенни-
ка Руссо до Серафины», 
объединившая почти 
сто работ девятерых 
 наивных художников — 
как хорошо известных, 
так  и почти незнако-
мых, но от этого еще бо-
лее интересных. Расска-
зывает корреспондент 
„Ъ“ во Франции Алексей 
 Тарханов.

лавные герои назва-
ны на афише. Это вершины, 
вехи: от Анри Руссо (1844–
1910) до Серафины Луи 
(1864–1942). Первого открыл 
Пикассо, купивший одна-
жды на Монмартре его рабо-
ту за пять франков, расска-
завший о нем маршану Ам-
бруазу Воллару и поэту Гийо-
му Аполлинеру. Вторую — 
галерист Вильгельм Уде, 
у которого будущая худож-
ница работала служанкой. 
Ее холсты с такими неверо-
ятными разноцветными бу-
кетами, какие растут толь-
ко на клеенках и платьях, за-
нимают целый зал. Понят-
но, что на выставке больше 
Серафины, чем Руссо, кото-
рый нынче дорог. Знамени-
тая «Мечта» 1910-го, когда-то 
приобретенная Волларом, 
уехавшая в Америку и по-
том подаренная МоМА Нель-
соном Рокфеллером, добра-
лась до Парижа только в ви-
де монументальной репро-
дукции-панно.

Зато между двумя глав-
ными — семь других худож-
ников. Андре Бошан (1873–
1958) — садовник, торговец 
рассадой, живший в про-

винции с душевнобольной 
женой. Его «Стикс», поток 
в горах, почти профессио-
нален, кабы не обнаженная 
нимфа, пробующая пяткой 
поток. Художник, глядя на 
зрителя из-под панамы, вы-
ступает со смехотворным 
достоинством в своих авто-
портретах на фоне клумб-
тортов. Андре Бошану бо-
лее всех наивных повезло: 
его заметил Ле Корбюзье, 
а Дягилев даже доверил ему 
декорации к парижскому 
«Аполлону Мусагету» в 1928 

году. Он жил долго и в 77 лет 
получил наконец-то орден 
Почетного легиона — за ху-
дожественные и военные 
заслуги.

Фердинан Деснос (1901–
1958) — двоюродный брат 
поэта и мученика Сопро-
тивления Робера Десноса. 
По профессии электрик, ко-
торому совсем немного не 
хватает для того, чтобы пи-
сать почти профессиональ-
но. Точно так же, как и ма-
ринисту (а по жизни печат-
нику) Доминику Пейронне 
(1872–1943), чьи безлюдные 
пляжи с дюнами вполне мо-
гли бы оказаться на выстав-
ках сюрреалистов. Жан Эв 
(1900–1968) — рабочий ав-
тозавода, который, став ху-
дожником, нашел ночную 
работу контролером на ав-

тостраде, чтобы занимать-
ся живописью днем. У не-
го фантастические пейзажи 
и забавнейший «Натюрморт 
с устрицами» 1941 года, ку-
да он вместил всю гастроно-
мическую фантазию голод-
ного года, всю запрещен-
ку эпохи оккупации. Авто-
ра пустынных архитектур-
ных пейзажей Рене Римбе-
ра (1896–1991) можно было 
бы спутать с ранним Баль-
тюсом, если бы автор сде-
лал усилие овладеть закона-
ми перспективы. Луи Виван 
(1861–1936), почтовый слу-
жащий, написал в 1925 го-
ду уморительно подробный 
«Балет» с изображением за-
ла «Гранд-Опера», разверну-
того на холсте в плоскость. 
Этому художнику удава-
лись природа и звери, кри-
тики говорили о том, что 
он работает в духе средне-
вековых охотничьих сцен, 
хотя едва ли он знал исто-
рию искусств. Просто зако-
ны изображения были ему 
абсолютно неинтересны.

Король выставки — Ка-
миль Бомбуа (1883–1970), 
цирковой борец, «сильный, 
как Геркулес, и чувствитель-
ный, как ребенок». Его «Де-
вочка с куклой» 1925 года 
заслуженно украшает афи-
шу. Он единственный здесь, 
кто осмелился писать ню. 
Остальные боялись — не-
важно, из цензурных ли со-
ображений или из-за того, 
что писать обнаженную на-
туру очень и очень непро-
сто. Женщины Бомбуа — 
совсем не пин-ап-герлз. Он 
не в ладах с пропорциями, 
это ему не мешает. Он пи-
шет женщину в избранных 
фрагментах: зад, перед, сбо-
ку, сверху. Всякий раз мо-

делью выступает его жена, 
черноволосая Эжени Крис-
тоф, которая, судя по пор-
третам, могла бы уложить 
борца на обе лопатки.

«Ну хотя бы у него бы-
ла красивая баба»,— гово-
рит одна из посетитель-
ниц мужу. Зрители прини-
кают к аудиогидам, как буд-
то бы общаются с художни-
ками по замогильным теле-
фонам. Им трудно, они не 
понимают, как восприни-
мать наивных. Как недоху-
дожников, незнакомых 
с основами мастерства? Как 
свидетелей своего време-
ни, из которого они, впро-
чем, пытались сбежать? Как 
людей, помешавшихся на 
искусстве?

Они не могли зарабаты-
вать живописью. Та не толь-
ко не приносила дохода, но 
и пожирала их деньги. Ни-
кому из них художество не 
помогло разбогатеть. Двое 
титульных мастеров, самые 
знаменитые и дорогостоя-
щие ныне, тоже, как гово-
рят здесь, «не на золоте ка-
тались». Первый скончал-
ся в больнице от гангрены 
и был похоронен в общей 
могиле, вторая умерла от го-
лода в психушке во время ок-
купации.

Луи Арагон (его цита-
та приведена в каталоге) го-
ворил: «Наивно считать эту 
живопись наивной». Как же 
тогда называть этих худож-
ников? Один из авторов вы-
ставки, испанский писатель 
и критик Алекс Сусанна, на-
звал их, населивших до 19 
января Музей Майоля, «бра-
коньерами современного 
искусства». Отличное опре-
деление, браконьеры искус-
ны и не наивны.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Браконьеры современного искусства
Наивные художники в Музее Майоля

На фестивале DanceInversion Балет Лионской оперы  
показал спектакль «Улица Ванденбранден, 31»

В рамках фестиваля «Череш-
невый лес» Театр наций пока-
зал премьеру спектакля «Дядя 
Ваня»: пьесу Чехова поставил 
главный режиссер парижского 
театра «Одеон» Стефан Браунш-
вейг. Вместе с «Ивановым» Ти-
мофея Кулябина этот спектакль 
образует в афише театра своего 
рода дилогию о людях, которым 
становится незачем жить. Рас-
сказывает Ольга Федянина.

 Премьера «Дяди Вани» 
в Театре наций образует естествен-
ную пару с уже идущим здесь «Ива-
новым» в постановке Тимофея Куля-
бина: оба спектакля посвящены то-
му, как исчерпывается, заканчива-
ется материя жизни, ее движение, 
ее возможности. Обоих заглавных 
героев — Николая Иванова и Ива-
на — дядю Ваню — Войницкого иг-
рает Евгений Миронов. Этим сходст-
во в общем-то исчерпывается. Ива-
нов в спектакле Кулябина — чело-
век, жизнь, которого становится не-
нужной буквально у нас на глазах, 
и это история его последнего про-
игранного боя. «Дядя Ваня» Стефана 
Брауншвейга начинается «после ка-
питуляции», как своего рода нагляд-
ный подсчет потерь.

Перед премьерой французский 
режиссер говорил о том, что его ин-
тересует тема экологии и приближе-
ния климатической катастрофы — 
воображение уже рисовало модную 
трактовку с экоактивистами вместо 
помещиков и доктором Астровым 
в качестве главного героя. Подсказка 
режиссера, однако, оказалась обман-
кой — если только экологию и кли-
мат не трактовать совсем в уж широ-
ком смысле. О климатической ката-
строфе здесь думаешь в последнюю 
очередь, катастрофа в спектакле 
у Брауншвейга совершенно челове-
ческая и очень чеховская по настрое-
нию: поначалу кажется, что в общем 
и целом все неплохо, но чем дальше, 
тем виднее — жизнь пошла прахом.

Войницкий Евгения Миронова 
с первых минут спектакля исходит 
горьким сарказмом — это сарказм 
хорошего, умного, порядочного че-
ловека, которого собственные стра-
дания доводят до бешенства. При-
езд в фамильное имение профессора 
Серебрякова (Виктор Вержбицкий) 
и его молодой жены Елены (Елизаве-
та Боярская) для этого Войницкого — 

настоящая беда. Оба гостя наглядно 
и нагло забирают у него одновремен-
но и прошлое, и будущее. Прошлое — 
это профессор, бывший кумир, — 
и его ничтожество задним числом 
обессмысливает все труды и хлопо-
ты Войницкого. Воображаемое бу-
дущее — это Елена, но преклонение 
Войницкого перед нею не имеет ни-
какого смысла, он ей приятен, но не 
нужен; к тому же и выйдет-то, если 
что, не будущее, а пошлая интриж-
ка. Целого спектакля стоит один про-
ход Войницкого-Миронова через сце-
ну — возвращаясь к Елене с букетом 
роз, он застает ее уже в объятьях Ас-
трова: меняется походка, лицо, даже 
розы у него в руках каким-то образом 
меняются от радости к отчаянию, ко-
торое усугубляется тем, что этот Вой-
ницкий даже не может по-настояще-
му ревновать Елену к лучшему другу.

Но если Войницкому хотя бы 
47 лет — а рассчитывает он всего на 
60, то у маленькой прекрасной Со-
ни (Надежда Лумпова), отвергнутой 
Астровым, впереди еще много-мно-
го лет, и у нас на глазах отсутствие 
надежды она превращает в своего 
рода идею, потому что иначе не вы-
жить. С Астровым Анатолия Белого 
эта идея Соню должна была бы объе-

динить. Астров готов продолжать са-
жать свои леса, хотя его диаграммы 
и таблицы доказывают — лес выми-
рает, птицы и звери вымирают, чело-
век, наверное, тоже вымирает, и в та-
кой готовности тоже есть своего рода 
безнадежность. Но этого Астрова все 
еще тянет на воздух, в жизнь, к кра-
соте Елены, прочь от Сони.

Любви нет, прошлого нет, буду-
щее, если и есть, то где-то в другом 
мире, до которого не дотянуться. 
Войницкий, Соня и Астров в этом 
спектакле образуют своего рода трио 
отчаяния — можно было бы присое-
динить к ним еще Елену Елизаветы 
Боярской, такую хорошую и такую 
изъеденную скукой, но Елена уедет, 
жизнь Елены не здесь, не в этих уми-
рающих лесах и не с этими людьми.

Настоящим здесь занят только 
профессор Серебряков. В этом на-
стоящем он — желчный, беспомощ-
ный, страдающий, нестерпимый, 
в сущности, никому, кроме няньки 
(Ирина Гордина), не нужный. Сереб-
ряков — и главная загадка, и главная 
проблема этого спектакля. Замеча-
тельный актер Виктор Вержбицкий 
так безоговорочно погружен в бо-
лячки, нытье и капризы своего пер-
сонажа, что многолетняя его власть 
над близкими становится букваль-
но необъяснимой. В какое обаяние 
влюбилась молодая красавица Еле-
на? Какому величию разума покло-

нялись дядя Ваня, Соня и Мария Ва-
сильевна Войницкая (Людмила Тро-
шина)? Существовали ли эти вели-
чие и обаяние — или все это было на-
важдением? Или существовали — но 
испарились со временем?

Парадокс в том, что, когда про-
фессор Серебряков — со своим эго-
истичным планом продажи име-
ния — пытается отобрать у Войниц-
кого и Сони их безрадостную жизнь, 
оба вцепляются в нее мертвой хват-
кой. Потому что ничего другого, 
кроме этого имения, этого хозяйст-
ва и этой поденщины, нет, не будет 
и вообразить себе невозможно. Так 
что пусть все останется как было.

Впрочем, в российской актуально-
сти спектакль странно и трогательно 
отзывается как раз той атмосферой 
блаженной безысходности, которая 
буквально окутывает финальные сце-
ны спектакля. Вот сейчас, сейчас, еще 
пять минут, еще минута — и все разъ-
едутся. Прекратятся ночная музы-
ка, водка, жалобы, страсти, нервы — 
и можно будет сидеть в тишине, чи-
тать, проверять счета, ложиться спать 
засветло, вставать затемно, думать об 
урожае и ценах на масло. Жизнь не 
удалась — это страшно. Но хорошо 
налаженное хозяйство сегодня в на-
шей реальности — гораздо большая 
редкость, чем удавшаяся жизнь, ей-
богу. Только жалко, что уехал Астров. 
Может, еще вернется.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Прошедшее в настоящем
«Дядя Ваня» Стефана Брауншвейга в Театре наций

В «Крокус Сити Холле» состо-
ялась московская премье-
ра мультимедийного шоу Ди-
аны Вишневой «Сны спящей 
красавицы», которому пред-
стоит большое турне по горо-
дам России и остального мира. 
В «Сны» погрузилась Татьяна 
 Кузнецова.

иана Вишнева, главная ба-
летная поборница совре-

менности, выпустила рекордное 
в России число премьер, поработав 
почти со всеми значимыми автора-
ми. «Сны спящей красавицы» — оче-
редной амбициозный проект, рас-
считанный на мировой прокат. Идея 
простая и одновременно грандиоз-
ная: представить сны принцессы 
Авроры, мучившие ее целое столе-
тие. Для создания двухчасового шоу 
с единственной героиней, в котором 
ее главными партнерами окажутся 
виртуальные двойники, была анга-
жирована международная коман-
да знаменитостей: дизайнер Тобиас 
Греммлер, художник по костюмам 
Барт Хесс, художник по свету Лорен 
Форт и «пионеры электронной му-
зыки Noisia/Thijs de Vlieger», не допу-
стившие и намека на Чайковского. 
Словенский хореограф Эдвард Клюг 
был призван связать мир виртуаль-
ный и реальный.

Над шоу соавторы трудились год, 
и, похоже, процесс этот оказался не-
легким. В интервью Дианы Вишне-
вой звучат отголоски творческих де-
батов: «Аватаров же придумал не хо-
реограф, их придумал Тобиас Грем-
млер. Визуальный ряд тоже сделал 
другой человек, а хореограф дол-
жен был его адаптировать». Техниче-
ские задачи явно доставили больше 
проблем, чем ожидалось: «Все тради-
ционно упирается в хореографа, но 
он же не может отвечать за техниче-
скую часть. Те, кто делает техниче-
скую часть, должны быть людьми те-
атральными, а они не театральные, 
поэтому трудно было придумать, как 
создать слаженное действие, найти 
эту линию». Вообще-то «линию» мог 
бы обеспечить толковый сценарий, 
но либреттиста в команде не было, 
а потому «Сны» оказались поистине 
бессвязными: про что они и к чему 
привели Аврору, понять совершен-
но невозможно. Впрочем, старомод-
ная драматургия явно не заботила 
вдохновительницу проекта, устре-
мившую высокотехнологичный 
«взгляд в будущее».

Кому, как не Диане Вишневой, ра-
ботавшей с Эдуаром Локом, знать, 
что этот компьютерный фанат насе-
лял видеодвойниками свои спекта-
кли еще лет 17 назад и что прыжки 

в виртуальную реальность и обрат-
но на сцену хореографы используют 
с прошлого века. Однако все детали 
мультимедийных постановок они 
обычно продумывают сами, а не под-
гоняют хореографию под видеоряд 
титулованных соавторов. В проекте 
же Дианы Вишневой буйные дизай-
нерские фантазии уничтожают роб-
кую балетмейстерскую мысль. Рав-
но как и ее интерпретатора: малень-
кую фигурку балерины в телесном 
комбинезоне с датчиками на всех 
суставах буквально топят гуляющие 
по заднику космогонические вихри 
и океаны. На экране зловеще колы-
шется поле тонких бордовых дам-
ских рук; качает шеей чудище с тре-
мя мордами в виде набрякших буто-
нов с клыкастыми тычинками; плы-
вут и танцуют аватары-манекены — 
гигантские, целлулоидные, лысые, 
сине-алые, как человек-паук.

А на сцене Диана Вишнева при-
кладывает руки к голове, намекая, 
что вся эта вакханалия разрывает 
ей череп, беспомощно отстраняет 
рукой видения и проводит согнуты-
ми ногами большие ронды, сокра-
щая стопу «утюжком», поскольку 
лексика объявлена «современной». 
Виртуальные чудища часто вторят 
ее движениям — к невыгоде живой 
балерины: у аватаров и амплиту-
да шире, и компьютерные тела гиб-
че. В целом же партия современной 
Авроры кажется довольно бессмы-

сленным тестом на выносливость: 
хотя Диана Вишнева почти не ухо-
дит со сцены, те па и пассы, которые 
она проделывает, выглядят совсем 
не эффектно — будто хореограф за-
дался целью сохранить силы прота-
гонистки на весь марафон. Особен-
но он щадит балерину во втором ак-
те, в котором переодетая в брилли-
антовый комбинезон Аврора преи-
мущественно ходит из кулисы в ку-
лису или лежит, вытянувшись без-
дыханным телом, на руках мужско-
го кордебалета.

Эти восемь мужчин в платьях 
до полу, вооруженные бамбуковы-
ми палками, играют в шоу функ-
ционально-декоративную роль. Но 
и Принцу (отличный танцовщик Ма-
рейн Радемакер) отведена партия не 
богаче: поддержать балерину в длин-
ном, но простеньком адажио в пер-
вом акте и поцеловать во втором, по-
сле чего тихо исчезнуть за кулиса-
ми. В виртуальных фантазмах Авро-
ры он не участвует, да и в реальной 
ее жизни тоже. Свадьбы не будет: по-
сле судьбоносного поцелуя принцес-
са отправляется на свое прозрачное 
ложе, с которого поднялась в начале 
представления. Возможно, для того, 
чтобы доспать на нем следующую се-
рию шоу в случае успеха мирового 
турне «Снов спящей красавицы».

ПРЕМЬЕРА ШОУ

Балеты во сне и наяву
Диана Вишнева представила 
«Сны спящей красавицы»

Погоня за высокими технологиями заставила Диану Вишневу 
 забыть балеринские привычки  ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

В проекте Дианы Вишневой буйные 
дизайнерские фантазии уничтожают 
робкую балетмейстерскую мысль. 
 Равно как и ее интерпретатора: 
 маленькую фигурку балерины 
в  телесном комбинезоне с датчиками 
на всех суставах буквально топят 
 гуляющие по заднику космогони-
ческие вихри и океаны

Женщины в карти-
нах Камиля Бомбуа 
фрагментарны, 
но выразительны. 
Посетители уносят 
их в телефонах, 
чтобы поразмыш-
лять об искусстве

Войницкого Евгения Миро-
нова доводят до бешенства 
собственные страдания 
ФОТО ИРЫ ПОЛЯРНОЙ
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Победителем St. Petersburg Open, турнира Ассоциации 
теннисистов-профессионалов (ATP) c призовым фон-
дом $1,2 млн, стал четвертый номер мирового рейтин-
га Даниил Медведев. Разгромив в финале 15-ю ракетку 
мира хорвата Борну Чорича, 23-летний россиянин за-
воевал свой шестой титул за карьеру. Причем с учетом 
недавней североамериканской серии, завершившей-
ся решающим матчем US Open против Рафаэля Надаля, 
он сыграл уже пятый финал подряд.

ять подряд финалов на турнирах ATP — показатель 
очень высокого уровня мастерства и сумасшедшей уверен-
ности. До прошлой недели из действующих теннисистов 
добиваться такой стабильности удавалось только самым яр-
ким звездам — Роджеру Федереру, который с июня 2005 года 
по август 2006 года сыграл 17 финалов кряду, Рафаэлю Нада-
лю, Новаку Джоковичу и Энди Маррею.

Перед стартом St Petersburg Open корреспондент „Ъ“ по-
интересовался у президента Федерации тенниса России Ша-
миля Тарпищева, сколь велики шансы на то, что к «большой 
четверке» в этом списке присоединится Даниил Медведев. 
Ведь после великолепной североамериканской серии на 
харде победителю турнира Masters 1000 в Цинциннати, а 
также финалисту Вашингтона, Монреаля и US Open, по идее, 
требовалась длительная передышка. Да и с точки зрения по-
ложения в рейтинге выступление четвертой ракетки мира 
на петербургском турнире, имеющем сравнительно невысо-
кую категорию «250», значения не имело.

Однако Тарпищев считал иначе. «Медведев не такой, как 
все. Он особенный. Поэтому думаю, что будет играть на по-
беду»,— ответил он. И оказался прав. Прилетев в Санкт-Пе-
тербург из Черногории после отпуска, длившегося всего не-
сколько дней, самый «горячий» теннисист ATP Tour провел 
четыре матча на «Сибур Арене» без единого серьезного срыва.

Сначала с будущим чемпионом, как ни старались, ниче-
го не смогли поделать соотечественники Евгений Донской 
и Андрей Рублев. Затем — пробивавшийся в основную сетку 
через квалификацию белорус Егор Герасимов, обладающий 
отличной подачей. Ну а в финале испытать на себе мощь 
Медведева пришлось 15-й ракетке мира Борне Чоричу, кото-
рый был посеян под четвертым номером. Он младше росси-
янина на несколько месяцев, заставил говорить о себе еще в 
2014 году, когда на турнире в Базеле обыграл Рафаэля Нада-
ля, а в прошлом сезоне, потерпев от Медведева поражение 
на Wimbledon, затем трижды подряд обыгрывал его в Цин-
циннати, на US Open и в Париже.

Однако с тех пор соотношение сил между Даниилом Мед-
ведевым и Борной Чоричем сильно изменилось. К тому же 
в последнее время хорвата беспокоят травмы: например, 
совсем недавно он не смог выйти на матч второго круга US 
Open. Правда, в Санкт-Петербурге Чорич был чрезвычай-
но мотивирован, благодаря чему выиграл три своих матча 
в трех партиях. Но в финале шансов у него практически не 
было. Сумев нейтрализовать козыри соперника, в том числе 
очень хлесткий удар справа по линии, Медведев практиче-
ски идеально действовал на своей подаче, не позволив Чо-
ричу заработать ни одного брейк-пойнта. В итоге — 6:3, 6:1 
за 1 час 12 минут. Для россиянина это третий в этом году и 
шестой титул за карьеру. Теперь он отправится в Китай и вы-
ступит на более крупных турнирах в Пекине и Шанхае.

Евгений Федяков

Единая лига ВТБ раскроет бюджеты  
и финансовые показатели девяти входящих в нее 
отечественных баскетбольных клубов

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Баскетбол
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В воскресенье завершил-
ся десятый тур чемпионата 
России по футболу, по ито-
гам которого распался три-
умвират лидеров и на пер-
вое место с 23 очками вышел 
«Зенит». В субботу петер-
буржцы разгромили на сво-
ем поле «Рубин» со счетом 
5:0, тогда как «Ростов» усту-
пил на выезде «Тамбову» — 
1:2, а в воскресенье в матче 
с ЦСКА поражение потерпел 
и «Краснодар» — 2:3.

ще недавно на вер-
шине Российской премьер-лиги 
яблоку было негде упасть: сразу 
пять клубов с 14 очками находи-
лись во главе турнирной табли-
цы, а «Зенит» по дополнитель-
ным показателям стоял в этой 
очереди последним. Но к деся-
тому туру группа лидеров сокра-
тилась до трех команд, а в ми-
нувший игровой уикенд из нее 
выбыли «Ростов» и «Краснодар». 

Ростовчане несколько нео-
жиданно проиграли аутсайдеру 
«Тамбову», притом что именно 
они открыли счет усилиями луч-
шего бомбардира чемпионата 
Элдора Шомуродова, забивше-
го уже восьмой гол. На беду дон-
чан озарение посетило арендо-
ванного тамбовчанами у «Спар-
така» нападающего Георгия Мел-
кадзе, впервые отличившегося в 
РПЛ и сразу оформившего дубль. 
Зато у «Зенита» не возникло ни-
каких проблем в матче с «Руби-
ном». Петербуржцы отправили в 
казанские ворота пять безответ-
ных мячей, еще три аннулирова-
ла система видеопомощи арби-
трам VAR. Дважды гостей огор-
чил Алексей Сутормин, который 
перешел в «Зенит» транзитом 
как раз из «Рубина». Набрав 23 
очка, «Зенит» поднялся на пер-
вое место, и уже только «Красно-
дар», спустя сутки встречавший-

ся в Москве с ЦСКА, угрожал их 
единоличному лидерству.

Бесспорно, это противосто-
яние на «ВЭБ Арене» считалось 
центральным событием десятого 
тура, хотя, конечно, его участни-
ки серьезно подмочили свою ре-
путацию кошмарным выступле-
нием на старте группового этапа 
Лиги Европы. Над армейцами, 
как известно, в прошлый четверг 
покуражился болгарский «Лудо-
горец» (1:5), а кубанцам сильно 
досталось от швейцарского «Ба-
зеля» (0:5). После такого вообще 
трудно было представить, чего 
ожидать от их очного соперниче-
ства. К тому же в ЦСКА сложилась 
катастрофическая кадровая ситу-
ация: к восьмерке травмирован-
ных игроков присоединились 
два дисквалифицированных из-
за перебора желтых карточек — 
Хердур Магнуссон и Иван Обля-
ков. Впрочем, хозяевам все-таки 
удалось поставить на ноги Звони-

мира Шарлию и Арнора Сигурд-
ссона. Что касается краснодар-
цев, то они кардинально поменя-
ли состав, место в котором впер-
вые получил даже загадочный 
бразилец Кайо.

Более инициативно матч на-
чали красно-синие, подстегива-
емые родными трибунами, а го-
сти очень долго совсем не отвеча-
ли контратаками. Правда, нель-
зя сказать, что гол в ворота «Крас-
нодара» назревал, так как голе-
вых моментов хозяева практи-
чески не создавали. Более того, 
в середине первого тайма виде-
оассистенты главного арбитра 
Владислава Безбородова задума-
лись на предмет возможного уда-
ления армейца Ильзата Ахмето-
ва за опасный удар в тело высо-
ко поднятой ногой. Но в том эпи-
зоде как-то обошлось желтой кар-
точкой, а уже следующее вклю-
чение VAR дало ЦСКА результа-
тивный бонус в виде пенальти, 

назначенного за попадание мя-
ча в локоть Дмитрия Скопинце-
ва. К «точке» на сей раз подошел 
Никола Влашич, потому что Фе-
дор Чалов не реализовал 11-ме-
тровый в предыдущей встрече с 
«Тамбовом», и поразил цель. А за-
тем «Краснодар» опять рассыпал-
ся. На 37-й минуте Чалов точным 
ударом из-за штрафной площа-
ди напомнил, что не зря он стал 
лучшим бомбардиром прошло-
го чемпионата России, после че-
го кубанцев добил Влашич, вто-
рым темпом дославший мяч в во-
рота Матвея Сафонова.

Казалось, вся интрига в этом 
матче исчерпана, но вышедший 
на замену во втором тайме Мар-
кус Берг уже к 60-й минуте отыг-
рал два гола. Вскоре швед и вовсе 
замахнулся на хет-трик — благо-
даря Игорю Акинфееву ЦСКА «от-
скочил». Тем не менее инициати-
вой безраздельно владел «Красно-
дар», и хозяевам было откровен-
но тяжело защищать свое преи-
мущество. Но все же москвичи 
сумели подсушить игру и завое-
вали три очка, которые позволи-
ли им выбраться на вторую пози-
цию. Между тем «Локомотив», по-
бедивший на выезде «Оренбург» 
— 3:2, догнал оступившиеся «Ро-
стов» и «Краснодар».

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

ЦСКА сыграл на «Зенит»
После победы армейцев над «Краснодаром»  
петербуржцы стали единоличными лидерами

Тема российского допингового кризиса, которая, 
казалось, потеряла остроту в начале нынешнего 
года, вновь приобрела актуальность перед сегод-
няшним заседанием исполкома Всемирного ан-
тидопингового агентства (WADA). Накануне это-
го события целый ряд источников сообщили о том, 
что Россию подозревают в «манипуляциях» с ба-
зой данных Московской антидопинговой лабора-
тории. Именно ее передача WADA в январе факти-
чески приравнивалась к окончанию кризиса. Если 
нарушения будут доказаны, последствия для рос-
сийского спорта могут оказаться довольно непри-
ятными. Самым очевидным и мелким среди них 
является второе лишение Российского антидопин-
гового агентства (РУСАДА) полноценного статуса.

том, что на сегодняшнем заседании исполко-
ма Всемирного антидопингового агентства в Токио бу-
дет рассматриваться тема, связанная с базой данных 
Московской антидопинговой лаборатории, сообщили 
несколько источников. В их числе телеканал ARD, ин-
тернет-портал Insidethegames, BBC, The Telegraph, The 
New York Times, а также крупнейшие информацион-
ные агентства. По их данным, на рассмотрение испол-
кома будет представлен доклад комитета по соответст-
вию WADA по итогам анализа базы данных. Источники 
уверенно заявляют, что в ходе этого анализа были обна-
ружены «манипуляции» с ней. Заместитель генерально-
го директора РУСАДА Маргарита Пахноцкая это не под-
твердила. Она заявила ТАСС, что «официального рапор-
та от отдела расследований в комитет по соответствию 
WADA еще не поступало, поэтому на ближайшем испол-
коме никаких рекомендаций о статусе РУСАДА от коми-
тета заслушано не будет».

Изъятие базы данных Московской антидопинговой 
лаборатории за период с 2012 по 2015 год было одним 

из главных условий, поставленных WADA для реализа-
ции процесса восстановления статуса Российского анти-
допингового агентства. РУСАДА было признано не соот-
ветствующим Всемирному антидопинговому кодексу и 
регламенту головной антидопинговой структуры в кон-
це 2015 года. С санкций в его отношении, по сути, начал-
ся допинговый кризис, который нанес отечественному 
спорту колоссальный ущерб: Россия не смогла провести 
ряд международных турниров, а на двух подряд Олим-
пиадах — летней в Рио-де-Жанейро в 2016 году и зимней 
в Пхёнчхане в 2018-м — не смогла выступить в оптималь-
ном составе (на корейской — еще и под национальным 
флагом) и недобрала медалей. Передача же данных, не-
обходимая для подтверждения принятого еще раньше 
WADA решения о восстановлении РУСАДА, приравни-
валась к окончанию кризиса.

После того как она состоялась, база уже фигурировала 
в довольно громких сообщениях, имеющих отношение 
к российскому спорту. Впервые WADA прокомментиро-
вало предварительные результаты ее изучения в начале 
июля. Отчитываясь о них, агентство сообщило, что ото-
брало 578 «подозрительных» допинг-проб, принадлежа-
щих 298 российским спортсменам. На тот момент была 
проведена работа по исследованию только 150 образцов, 
относящихся к 43 спортсменам. Данные, как следовало 
из сообщения, были переданы соответствующим между-
народным спортивным федерациям. В их компетенцию 
и входило принятие решения о наличии или отсутствии 
в действиях подозреваемых признаков нарушения анти-
допинговых правил. Скольким именно федерациям бы-
ли направлены данные, WADA не уточняло. Но по край-
ней мере две из них уже известны. Именно на основании 
анализа базы данных московской антидопинговой лабо-
ратории санкциям в виде отстранения от участия в сорев-
нованиях подверглись 2 биатлониста и 12 тяжелоатлетов. 
Среди отстраненных штангистов оказались и довольно 
известные и титулованные спортсмены, такие как супер-
тяжеловес Руслан Албегов, двукратный чемпион мира.

Ресурсы, проинформировавшие о «манипуляциях» с 
базой данных, под которыми, видимо, подразумевается 
прежде всего подмена файлов по допинг-пробам, соли-
дарны в том, что в случае, если они будут доказаны, пер-
вой жертвой случившегося окажется пережившее мас-
штабные реформы РУСАДА. Комитет по соответствию 
может вновь лишить его признания. Скандал также на-
верняка превратится в повод для Международной феде-
рации легкой атлетики (IAAF) отказать в очередной раз в 
восстановлении по-прежнему находящейся под санкци-
ями Всероссийской федерации легкой атлетики. Впро-
чем, это самые очевидные и легкие из последствий. BBC, 
рассказывая о том, что Россия долго не давала доступа к 
базе данных Московской антидопинговой лаборатории, 
ссылаясь прежде всего на то, что она опечатана в рамках 
расследования, проводимого Следственным комитетом 
России, а также о том, что доступ в конце концов был пре-
доставлен немного позже первоначально согласованно-
го дедлайна (им являлось 31 декабря 2018 года), напоми-
нает о словах председателя комитета по соответствию 
Джонатана Тейлора. Господин Тейлор говорил, что, если 
данные не будут «аутентичными», он предложит «серьез-
ные» санкции в отношении России. Под таким предло-
жением, по мнению BBC, имеется в виду требование об 
отстранении российской команды от участия в Олимпи-
аде в Токио, открывающейся летом 2020 года. В том, что 
вероятность того, что вопрос о нем будет поставлен, вы-
сока, не сомневаются AFP и The Telegraph.

Источник „Ъ“, знакомый с положением в россий-
ской антидопинговой сфере, сказал, что «многое будет 
зависеть от того, в какой период произошли „манипуля-
ции“». «Если до 2015 года, до кризиса, это одно, если они 
свежие — совсем другое. Тогда действительно санкции 
могут быть чрезвычайно суровыми»,— добавил он. Меж-
ду тем, по утверждению The Telegraph, WADA полагает, 
что нарушения относятся как раз к периоду, охватываю-
щему «последние 18 месяцев».

Алексей Доспехов

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Российский допинг вновь начинает действовать
Данные, полученные WADA, заподозрили в фальсификациях

ТЕННИС

Даниил Медведев 
продлил 
финальную стадию
Он выиграл турнир  
в Санкт-Петербурге

Чемпионат мира по художественной гимнастике в Баку завершился практи-
чески безоговорочным триумфом сборной России, завоевавшей восемь 
из девяти разыгрывавшихся золотых наград (плюс два серебра и три брон-
зы). Победа могла быть и вовсе абсолютной, но в последний день турнира 
— в групповых упражнениях с пятью мячами — одно золото все-таки ушло 
японским гимнасткам. Однако это не огорчило главного тренера сборной 
России Ирину Винер-Усманову. «Восемь золотых медалей из девяти воз-
можных — о чем тут говорить, какие можно подвести итоги? Итоги — слава 
богу,— сказала она.— Сегодня получилось, что мы проиграли одну золотую 
медаль, я очень рада, что кто-то другой встал на первое место, потому что 
нужна интрига». Ирина Винер-Усманова напомнила, что японские гимнастки 
тоже тренируются в России — у Инны Быстровой, так что их успех «тоже 
заслуга в какой-то степени российской школы».
Главной героиней чемпионата стала Дина Аверина, победившая  
в индивидуальном многоборье, в упражнениях с мячом, булавами и лентой. 
На ее счету уже 13 золотых медалей чемпионатов мира. Екатерина Селез-
нева стала лучшей в упражнениях с обручем. Сборная России (Дина и Ари-
на Аверины вместе с Селезневой) выиграла командный турнир. Российская 
группа в составе Марии Толкачевой, Анастасии Максимовой, Анастасии 
Шишмаковой, Евгении Левановой и Анжелики Стубайло взяла золото 
в многоборье и упражнениях с тремя обручами и двумя парами булав. 

Александр Петров

ГИМНАСТКИ ВЗЯЛИ ВОСЕМЬ ИЗ ДЕВЯТИ
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Его поздравляет основатель «Холдинговой компании 
ЮэСэМ», президент Международной федерации фех-
тования Алишер Усманов:
— Дорогой Павел, искренне поздравляю тебя с юбиле-
ем! В нашем любимом виде спорта — фехтовании — 
ты прошел интересный путь, добился высочайших ре-
зультатов и ярких успехов! И сегодня ты продолжаешь 
честно служить российскому спорту уже в другом ка-
честве. Убежден, твой профессионализм, ответствен-
ность, преданность спорту и нацеленность на резуль-
тат помогут тебе в решении государственных задач по 

развитию спортивной отрасли нашей страны. Уверен, 
что впереди тебя ждет много интересных, сложных и 
масштабных проектов. Желаю тебе с честью и досто-
инством следовать намеченным целям, сохранять спо-
койствие и быть упрямым. Пусть впереди у тебя будут 
только победы во благо Отечества! С днем рождения!

Поздравление передает главный тренер сборной Рос-
сии по футболу Станислав Черчесов:
— Дорогой Павел Анатольевич! От лица всего кол-
лектива национальной сборной России по футболу 

поздравляю Вас с юбилеем! Знаем Вас как блестяще-
го спортсмена и талантливого руководителя, кото-
рый искренне предан своему любимому делу. Про-
фессионализм и удивительные личностные каче-
ства позволяли Вам добиваться высокого результа-
та на спортивной площадке и дают возможность эф-
фективно работать во главе профильного министер-
ства. Желаю крепкого здоровья, благополучия, успе-
хов в профессиональной деятельности и всего само-
го доброго!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Вчера исполнилось 50 лет министру спорта РФ  
Павлу Колобкову

Десятый тур
«Ахмат»—«Крылья Советов» 1:1
Понсе, 28 — Карпов, 90+4.

«Зенит»—«Рубин» 5:0
Иванович, 58; Сутормин, 65, 75; Мак, 82; 
Шатов, 87.

«Тамбов»—«Ростов» 2:1
Мелкадзе, 38, 61 — Шомуродов, 27.

«Оренбург»—«Локомотив» 2:3
Рогич, 69; Кулишев, 90+2 — Баринов, 10; 
Смолов, 48 (пен.); Эдер, 88.

«Динамо»—«Сочи» 2:3
Игбун, 50, 63 — Заболотный, 31; Мевля, 65; 
Карапетян, 90.

«Арсенал»—«Урал» 1:1
Бауэр, 25 — Аугустыняк, 48. Нереализован-
ный пенальти: Эль-Кабир («Урал»), 76.

ЦСКА—«Краснодар» 3:2
Влашич, 32 (пен.), 41; Чалов, 37 — Берг, 
57, 60.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 7 2 1 18:4 23

2. ЦСКА  7 1 2 15:8 22

3. «Ростов» 6 2 2 17:14 20

4. «Краснодар» 6 2 2 21:12 20

5. «Локомотив» 6 2 2 17:10 20

6. «Урал» 4 2 4 17:20 14

7. «Арсенал» 4 2 4 13:14 14

8. «Уфа» 4 2 4 11:10 14

9. «Спартак» 4 2 4 11:11 14

10. «Рубин» 3 1 6 6:15 10

11. «Динамо» 2 4 4 8:9 10

12. «Сочи» 2 3 5 8:13 9

13. «Ахмат» 2 3 5 7:15 9

14. «Оренбург» 2 2 6 13:18 8

15. «Тамбов» 2 2 6 9:15 8

16. «Крылья Советов» 2 2 6 13:16 8

Благодаря дублю 
Николы Влашича  
(в красно-синей 
форме) ЦСКА одержал 
важную победу  
над «Краснодаром»
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